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El Tren Maya
se descarrila
Qué les cuento, que la semana pasada me encontré saliendo de comer en

el Arturo's a mi gusto uno de los mejores restaurantes de la CDMX,
a Rogelio Jiménez Pons, director general de Fonatur, y la nota No es

que diría su jefe López Obrador que estaba en un restaurante fifí, donde uno NO
come ni arroz ni frijoles, sino una comida deliciosa y digamos algo sofisticada,
acompañado de su esposa y otra persona más, sino que el Tren Maya se le está
descarrilando.

La nota sobre el Tren Maya es que ninguno de los ganadores
Tramo 1, MotaEngil/ China Communications
Tramo 2, FCC/CICSA (Slim)
Tramo 3, INDI/AZVI
Tramo 4, ICA (fue asignación directa porque ellos son los dueños de la autopista

del Mayab, que es donde se construirá).
Salvo ICA de Guadalupe Phillips, ninguno podrá librar la obra, además de ha

ber sido la única que se atrevió a decirle al Presidente que los números estaban muy
apretados, y eso ponía en riesgo la construcción. Ojo, NO he cambiado de opinión y
no estoy diciendo que el proyecto vaya a servir; sigo convencida de que será un ele
fante blanco, y las razones y los números los he expuesto en varias columnas, pero
sobre todo en la llamada Datos Duros, publicada el 8 de abril de 2020.
¿LAS RAZONES DEL POR QUÉ SOLO EL TRAMO DE ICA ES CONSTRUIBLE?
CAFÉ CON UNA CONCHA O UN CUERNITO ES RECOMENDABLE.

Porque es el único que tiene derecho de vía liberado, ya que va a ser cons
truido en la autopista que hoy existe (la del Mayab).1)! 2) Porque es el único que sí tiene aforos, ya que el trayecto de viaje Mérida

Cancún es el más rentable.
3) Porque al construirse sobre la autopista existente, es el único tramo que tiene

proyecto ejecutivo terminado y revisado.
Los demás no tienen Ni siquiera proyecto ejecutivo TERMINADO y según los

expertos en estos menesteres, al no contar con dicho proyecto, sólo tienen un es
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timado del costo de la obra, luego entonces NO hay forma de NO tener costos
extras. Ah y del tema ambiental, si preferimos el carbón y la Nahle dice que los
extranjeros nos roban el aire y el sol, y Bartlett que esas energías
no son confiables, pues si no hay sol pues no hay energía solar, o
si no hay viento no hay eólica; pensar en defender Calakmul y
la zona maya es lo de menos. ¡Claro, para la 4T!

Y esto no es lo pior, lo pior es que el AMLO los mandó llamar
y les dijo que se tenían que bajar entre un 5 y un 10 % del pre
supuesto, ya muy apretado, porque es lo que antes les cobraban
de moche. ¡Así las cosas, Warkenti n y Risco!
PREGUNTO:

• ué pasará si hay problemas con el derecho de vía y hay que modificar
el trazo?

¿Qué pasará si el suelo falla?
¿Qué pasará si hay retrasos de ejecución, no imputables a los contratistas?
¿Qué pasará si hay obras adicionales que no se contemplaron?...
La respuesta es: un shot de un fuerte, NO saldrán. El tren maya será cons

truido bajo el modelo de obra pública, es decir, el gobierno te la paga, tú como
constructor no le metes ni un centavo... ah, ¿y si no hay dinero? Las finanzas
públicas no están nada sanas.

MIRADAS QUE MATAN

Ese mismo día en el Arturo's tam

bién compartían la mesa y el Pan,
¡ah no! ellos son de Morena, ¡ah

no!, otra vez perdón, son del PRI y de
MC. Sí, ahí estaban Carolina Vig
giano, secretaria del Primor, y ahí si no
me equivoqué, pues Dulce María Sauri
y su esposo Rubén Moreira le dieron
sus votos a Morena para que AMLO pu
diera comprar medicinas en el extran
jero, sin licitación o sin previo estudio
de mercado. Su comida era ni más ni
menos que con el delegado nacional de
MC ¿Será qué los anda convenciendo
para unirse al Primor?

Tras el nuevo escándalo del sena

tore misogino "baja la pierna, no andes
enseñando" Samuel García, yo creo
que ahora sí Dante Delgado debe
bajarle dos rayitas a su soberbia y vol
tear a ver otras opciones, pues al ir
solos... su futuro, diría Walter Mer
cado qepd, NO es promisorio. Pues,
de acuerdo con las propias mediciones
que trae Alfaro, sabe que solo NO le
dan los números. Ah y lo de las miradas
que matan, lo escribí porqué así veía, o
será que sólo me vio a mí de ese modo.
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En los pasillos del Congreso están las cosas que arden, pues están entre
cumplirle su palabra al PRI y a la Sauri tras la traición al pueblo bueno y
sabio, o dársela al PT que la semana pasada compró, ah no, se allegó de

un nuevo diputado; o a don Porfirio Muñoz Ledo, quien se está erigiendo
como el adalid de la libertad y no de la que presumían los de Morena de la 4T.
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Una sexoservidora le dijo a otra: "Debemos
estar tranquilas por nuestro trabajo, Mesa
linia. A nosotras no nos puede sustituir una
máquina"... Doña Trisagia fue a confesarse
con el padre Arsilio, según era su costumbre
diaria. A fin de anunciar su presencia dijo la
frase sacramental: "Ave María Purísima". Le

contestó una voz áspera: "Buenas tardes".
La feligresa se sobresaltó: "¿Es usted el se
ñor cura?". "No respondió el de la voz. Soy
Cástulo el carpintero. Estoy arreglando el
confesonario". Quiso saber doña Trisagia:
"Y el padre Arsilio ¿dónde está?". Replicó el
carpintero: "Si ha oído lo que yo he estado
oyendo aquí, seguramente fue a dar parte a
la policía"... Dulcibella le contó a Cicutina: "El
muchacho con el que voy a casarme es muy
gentil. Dice que soy hermosa, simpática e
inteligente". Cicutina se escandalizó: "¿Y te
vas a casar con un hombre que aun antes
del matrimonio ya te está mintiendo?"... La
palabra "virtud" no es políticamente correc
ta. Proviene del latín "virtus", que significa
virtud y también fuerza. A su vez "virtus" vie
ne del vocablo "vir", que quiere decir hom
bre, varón. Todo eso no lo digo yo, hago la
pertinente aclaración: lo dicen las etimolo
gías. Contra ellas, y no contra el autor de
estos renglones/deben ir los defensores de
la igualdad de géneros. En su olvidado cate
cismo el buen padre Ripalda enumeró siete
virtudes: tres teologales y cuatro cardinales.
Las primeras, don de Dios, son la fe, la espe
ranza y la caridad, entendiendo por caridad
no dádiva o limosna, sino amor, palabra pa
ra algunos clérigos incómoda, y por lo tanto
traducida con ambigüedad. Las virtudes car
dinales, esto es principales o fundamentales
entre las cualidades humanas, son la justicia,
la prudencia, la fortaleza y la templanza. En
tiempos de dificultad todos lo son en mayor
o menor medida esas siete virtudes, sobre

todo las teologales, ayudan a sobrellevar los
duelos y quebrantos de la vida, animan el
ánimo desanimado y ponen luz en medio de
la oscuridad. Hoy por hoy, flagelados por el
azote del coronavirus, tenemos especial ne
cesidad de la esperanza en el sentido huma
no. Tal esperanza ha aparecido en la forma
de una vacuna creada por la empresa Astra
Zeneca y la Universidad de Oxford, y que ha
brá de llegar a México gracias a la Fundación
Carlos Slim. Por fin se ve una luz al final del

túnel, si me es permitida esa expresión inédi
ta. Esperemos, pues, con esperanza, y mien
tras tanto sigamos observando las medidas
de sanidad que aconseja la prudencia, como
el confinamiento, la sana distancia y el em
pleo de cubrebocas, sin importar que López
Obrador no lo use. (Él es líder moral, no de
contagios)... Un hombre bien vestido y una
guapa mujer entraron en la elegante tienda
especializada en pieles finas. El hombre le
pidió al dueño de la tienda que le mostrara el
más caro abrigo que tuviera en existencia. El
peletero le presentó el mejor, uno espléndido
de visón. "¿Cuál es su precio?" preguntó el
comprador. Se lo dijo el de la tienda. El hom
bre hizo un cheque, se lo entregó al dueño
del establecimiento y le indicó: "Ya sé que
hoy no hay bancos por ser sábado. Dejare
mos aquí el abrigo y vendremos a recogerlo
el lunes por la tarde, una vez que haya co
brado usted el cheque". El lunes en la tarde,
efectivamente, llegó el tipo. En esta ocasión
no lo acompañaba la mujer. El dueño de la
tienda lo recibió de muy mal modo. "El che
que que me dio era falso le dijo con enojo.
Ni siquiera tiene usted cuenta en ese banco".
"Es cierto respondió con cachaza el indivi
duo. Solamente venía a disculparme por la
molestia que le di y a agradecerle el esplén
dido fin de semana que pasé"... FIN.
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Pandemia:
dónde ¡ onemos
el mieí o

El miedo es la reacción de los seres vivos

ante la amenaza; es parte esencial del ins
tinto de sobrevivencia. El papel del miedo
es limitar el riesgo, evitar que hagamos
más burradas de las habituales y no nos
expongamos de más de lo recomendable.
El valiente tiene algo de impudente, y el
miedoso de sabio. Siempre pensamos que
los miedos son cosas más o menos com

partidas en una cultura, sin embargo,
cuando se presenta la amenaza nos damos
r»i i Anto r\ qm ronlíHoH loo Íaa rt ii a fm o o

enfrentar el miedo son sumamente disím

bolas incluso entre los más cercanos, que
eso que creemos que es compartido no lo
es tanto. Todos tenemos miedos culturales

y otros específicos producto de nuestra
propia historia.

En estos meses de confinamiento he
mos visto de todo en materia de miedos,
desde quien dice "no creer" en la epidemia
y se siente moralmente superior porque él
es un valiente que se da incluso el lujo de
ry Arco fio *»ao lirlorl /íncícf a am aiia 1 a o itoIÍ An

tes no suelen ser los más inteligentes en
una sociedad), hasta los que de tanto lim
piar con cloro lo que pisan, tocan o miran
terminan intoxicados en un hospital. En
medio estamos la mayoría, el común de los
mortales que inconscientemente refleja
mos nuestros miedos. Quien considera que

el mal viene siempre del otro, ese otro ame
nazante, y evita que entren en contacto con
su espacio vital y quien considera que el vi
rus es una especie de castigo divino, ven
ganza de la madre tierra o complot chino,
en este caso literalmente.

Todo miedo tiene un componente irra
cional, pues es en gran medida resultado
de una mala lectura de la realidad. Casi

tres siglos de pensamiento científico nos
deberían haber ayudado a poner el miedo
rl Ait/1 a fAol m amIa Aotn a! rí aoíva \t o Atrito f a!

pensamiento mágico. Pero eso no es y nun
ca fue realmente así: llegamos a la postmo
dernidad sin habernos instalado cabal

mente en la modernidad. Hoy se pone en
duda el pensamiento científico con argu
mentos complotistas o lecturas alternati
vas, el miedo se desplaza hacia lo más irra
cional y lo depositamos ahí donde está
nuestra ceguera. El problema es que el
miedo al otro lo que genera son formas di
versas de discriminación que en la pande
mia se han agudizado.

Revisar nuestros miedos hará que en
tendamos más nuestra propia irracionali
dad, pero sobre todo evitará que ofenda
mos o discriminemos por simple y llana
ignorancia, en el mejor de los casos, o por
profundos y terribles prejuicios, en el pe
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La pandemia se ha convertido en
un anna electoral que puede fun
cionar para bien o para mal e in
fluir en los resultados que se ob
tengan en los comicios federales
de 2021 que llevan como premio
principal la renovación de la Cá
mara de Diputados y como postre
quince gobiernos estatales.

Eso se comienza a vislumbrar
a menos de un año de la realiza

ción de los comicios y cuando to
dos parecemos atentos a lo que
sucede con este flagelo, los parti
dos y sus dirigentes y principales
soportes económicos de los mis
mos, comienzan a apretar tuercas
en lo que algunos presentan co
mo la definición del cambio pre
sidencial de 2024.

Y es que hay analistas, obser
vadores, encuestadores y simples
apostadores que advierten, por el
momento, que las cosas no cam
biarán en los resultados que se ob
tenga en 2021 con relación a lo
conseguido en 2018, con un triun
fo contundente de los candidatos

de Morena y la impotencia de los
demás partidos, teniendo que con
formarse con disputar el segundo,
tercero, pero viendo además la
desaparición de algunos de los or
ganismos políticos que contiendan
tanto los de primera vez como al
gunos que cuentan con el registro.

De acuerdo con esa visión,
Morena tendría el respaldo ciuda
dano en cuando menos una docena

de los 15 gobiernos estatales en
disputa y podría mantener el con
trol el control de la Cámara de Di

putados con, tal vez, 250 legisla
dores de los 500 que componen la
llamada Cámara Baja.

Esas señales que se observan
en la actualidad prendieron los
focos de alarma en los otros seis

partidos que cuentan actualmente
con registro y todavía más en los
cinco que posiblemente obtengan
el registro para competir en los
comicios del año próximo, los
que buscan alternativas que fre
nen esa posibilidad.

De ahí que los nueve goberna

dores que forman el bloque que
busca cambios tanto en el reparto
de los presupuestos, como en la
salida del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, y presionan al
gobierno federal, serían el arma
con que se pretende frenar el avan
ce de Morena, mediante sus pro
testas y exigencias.

Y es que en ese grupo se locali
zan personajes como Enrique Al
faro de Movimiento Ciudadano,
Miguel Riquelme del PRI, Fran
cisco Javier García del PAN y el
independiente Jaime Rodríguez
Calderón, como los representati
vos del clan que pretende modifi
caciones que beneficien a sus enti
dades, en las que habrá elecciones
el año próximo, aunque solamente
en la de Rodríguez Calderón para
el cambio de gobernante.

La pandemia ha dejado saldos
fuertes en cada una de esas entida

des, ya que la equivocación de los
gobernantes en sus decisiones no
ha sido ajena a los saldos dejados.

Hasta el momento, las equivo
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caciones han sido tanto en lo fede

ral como en lo estatal por lo que la
pandemia ha dejado resultados
inesperados, con una presencia
más allá de lo presupuestado, ra
zón por la que se decidió el regre
so a la "nueva normalidad", sin
que ello arrojase resultados positi
vos. Por el contrario, los contagios
no ceden, el número de muertos
oscila hacia arriba y debajo de lo
que se esperaba y transcurren seis
desde la llegada del virus al país.

Es por eso que se prevé un en

contronazo el miércoles con el en

cuentro de la Conago, con la parti
cipación de los gobernadores de
las 32 entidades del país, el Presi
dente de la República y la mayoría
del gabinete en tierras potosinas.

La lucha electoral se encuentra

en pleno y eso que faltan poco me
nos de 10 meses para la celebra
ción de los comicios y menos de
un mes para el inicio el año electo
ral que puede significar el regreso
de los partidos minoritarios, aun

que la mayoría advierte el mante
nimiento del partido en el poder.
Será cierto que en Hidalgo Man
lio Fabio Beltrones y el goberna
dor Ornar Fayad establecieron un
acuerdo para pavimentar el cami
no de Canek Vázquez a la alcal
día de Pachuca, quien contende
ría con los colores de Morena. El

acuerdo llevaría implícito que el
PRI postulará un flan, como
comparsa para que Canek, el hijo
político consentido de Manlio
gane la elección.
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Salinasy Calderón, imputados
Emilio Lozoya se convirtió

en el instrumento útil del

presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para llevar
ante un juez a los expresiden
tes del periodo que define como
"neoliberal". El primero en ser
puesto ante el escrutinio público,
que aún no judicial, fue Enrique
Peña Nieto, y ahora se sabe que
no ñie el único. El ex director de

Pemex, dentro de su acuerdo con
el fiscal Alejandro Gertz Mañero
para poner a quien le diga el go
bierno, a cambio de su libertad y
su dinero, también imputó a los
expresidentes Carlos Salinas y
Felipe Calderón.
Las acusaciones están conte

nidas en la denuncia de hechos

presentada por Lozoya y que
dio a conocer Gertz Mañero de

manera escueta, por lo cual Sa
linas y Calderón serán llamados
a declarar ante un juez y respon

der los dichos de quien los incri
minó. Las razones por las cuales
los señala son, en el caso de Sali
nas, su labor como cabildero de
inversionistas extranjeros en el
sector energético durante el pe
riodo en que Lozoya fue director
de la empresa del Estado, y en el
de Calderón, los supuestos pri
vilegios que le dio a la empresa
formada por la brasileña Bras
kem y la mexicana Idesa, para el
Proyecto Etileno XXI.
Ni Salinas ni Calderón figu

raban en los señalamientos de

Lozoya durante los tiempos en
que vivió bajo la amenaza de la
justicia en México, antes de irse
a España, ni durante todo el pe
riodo en el cual llevó su caso el

abogado Javier Coello Trejo. Las
imputaciones fueron realizadas
luego de la negociación que en
cabezó su padre, Emilio Lozoya
Thalman, directamente con

Coello Trejo para pactar qué di
ría y contra quién iría. Las prue
bas que dijo tener para soportar
sus dichos, las deberá presentar
formalmente durante el juicio.
Salinas ha estado en la mira

de López Obrador por muchos
años, pero la ira se revigorizó
tras la forma como el expresi
dente operó la distribución y
difusión de los videos donde su

secretario particular, cuando era
el jefe de Gobierno del entonces
Distrito Federal, René Bejarano,
aparece recibiendo dinero del
empresario argentino natura
lizado mexicano, Carlos Ahu
mada, y colocando ligas a 250
mil pesos, y metiéndolos a una
bolsa de papel. Videos similares
aparecieron de Carlos Imaz, en
ese entonces esposo de Claudia
Sheinbaum, que era miembro
del gabinete de López Obrador,
y a quien el hoy Presidente está
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llevando a la candidatura presi
dencial en 2024.
Aunque es reconocido que

López Obrador es un político
vengativo, la imputación a Sa
linas es sorprendente. Lozoya
Thalman y Salinas son o eran
amigos desde la universidad, y
fueron parte del mismo proyecto
político. Más aún, cuando en el
gobierno de Enrique Peña Nieto
se inició un proceso en contra de
Lozoya por presuntos actos de
corrupción, su padre pidió a Sa
linas que intercediera ante Peña
Nieto. Desde entonces asegu
raba Lozoya Thalman que su hijo
tenía, como prueba de su inocen
cia, "muchos videos".
Salinas, en efecto, fue ca

bildero de inversionistas ex

tranjeros durante el sexenio
de Peña Nieto, pero el en
tonces presidente frenó sus
gestiones. Cuando supo que
Salinas hablaba directamente
con secretarios de Estado o altos

funcionarios para concretar ne
gocios, habló con él y le pidió que
en el futuro, cualquier cosa que
quisiera, lo tratara directamente
con él. No le fue bien a Salinas, ni
lo que esperaba con Peña Nieto, a
quien promovió para que ganara
la candidatura presidencial. El ex
director de Pemex, por su parte,
cuando los hijos de Salinas, in
volucrados en negocios distintos
al padre, fueron a verlo a Pemex,
los maltrató y de acuerdo con
personas que supieron de esas
reuniones, "los ninguneó". Se
desconocen las razones por las

cuales Lozoya se comportó de esa
manera con quien lo conoció de
niño y con cuyo padre mantuvo
una relación de décadas.
Con Calderón no tuvo nunca la

relación que tuvo él y su familia
con Salinas, pero es el expresi
dente sobre el cual López Obra
dor quiere actuar con mayor
rigor. En la denuncia se está
tratando de presentar como algo
ilegal e ilegítimo que Calderón
hubiera pedido a su entonces
jefa de Oficina, Patricia Flores,
que armara una mesa de segui
miento en Los Pinos sobre el

Proyecto Etileno XXI, para que
avanzara, aunque esas mesas
eran parte de un método de go
bierno, no sólo de Calderón ni
exclusivo de México, para que
los proyectos prioritarios del go
bierno no se detuvieran.

El Proyecto Etileno XXI fue im
pulsado por Calderón cuando fue
secretario de Energía durante el
gobierno de Vicente Fox, aunque
la idea original como una forma
de revitalizar el sector petroquí
mico en el país, fue del entonces
director de Pemex, Raúl Muñoz
Leos, que lo llamó "Proyecto Fé
nix". Calderón ha defendido re
cientemente el valor y la utilidad
del Proyecto Etileno XXI.
Funcionarios federales dijeron

que la principal acusación es que
Calderón autorizó un precio por
abajo del mercado para sus insu
mos, que consideran las autori
dades como un subsidio ilegal.
BraskemIdesa lo ha negado y
asegura que el precio del gas lo

establecía una fórmula que Pe
mex había utilizado en contratos

anteriores por más de tres lus
tros. Lozoya nunca interrumpió
la relación fluida como director

de Pemex, pero José Antonio
González Anaya, que lo susti
tuyó, suspendió todos los tratos
con la empresa por sospecha de
irregularidades.
Como en el caso de Salinas,

donde Lozoya tendrá que probar
que se le dieron contratos al ex
presidente que se puede conje
turar que provocaron un daño
al erario, tendrá que hacer lo
mismo con Calderón, y demos
trar que hubo una ilegalidad que
en su momento él no resolvió.

Pero esta omisión de Lozoya no
es relevante. Lo que importa
para el gobierno es llevar ante
el juez a Calderón, que le ganó
la Presidencia a López Obrador
en 2006 por menos de 250 mil
votos, y que nunca pudo probar
que le cometieron fraude.

Salinasy Calderón
deberán responder
ante el juez por los
dichos en los que les
incrimino Lozoya
Lo dicho por el
exdirector de Pemex

tendrá que ser
probado frente al
juez en el juicio
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e
De naturaleza
política

Pesimismo ante "cumbre"

Enrique Aranda
Twitter: @Enr¡queArandaP

• El encuentrc^que sostendrán el Ejecutivo federal
y los gobernadores apunta a convertirse más en una
reunión de gabinete legal y ampliado, con invitados,
que en un cónclave entre pares.

Con vacuna acabará la pesadilla... ¿hasta marzo?
Si bien en un primer momento fue planteada con la idea de
posibilitar un diálogo directo, frontal y "en corto" entre par
ticipantes e, incluso, como un espacio para la presentación
de problemas concretos y la confrontación de ideas y pro
gramas para avanzar en la solución de los mismos, lo cierto
es que hoy, a la vista los trabajos preparatorios, el encuen
tro que sostendrán el Ejecutivo federal y los gobernadores
apunta a convertirse más en una reunión de gabinete legal
y ampliado, con invitados, que en un cónclave entre pares.

El sólo hecho de agregar poco más de un centenar de
.asistentes a una mesa a la que inicialmente no se senta
rían más de cuarenta, más la obvia complejidad logística

y de control o conducción de un
debate previsiblemente rispi
do entre, al menos, algunos de
los asistentes, mueve a pensar
en un largo y hasta interesante
intercambio de puntos de vista
y fijación de posiciones que, en
los hechos, pocos o escasos re
sultados concretos aportará a la
solución de los grandes proble
mas del México actual.

Grandes problemas éstos que,
si bien no de forma exhaustiva,
fueron listados por gobernadores
de la llamada Alianza Federalista

que aspiran a centrar el diálogo y
debate del miércoles en ellos: la

urgencia de fortalecer los 32 sis
temas estatales de salud que han
enfrentado la crisis sanitaria con

recursos propios, la necesidad de

El sólo hecho

de agregar
poco más de
un centenar

de asistentes,
mueve a pensar
en un largo y
hasta interesante
intercambio de

puntos de vista
y fijación
de posiciones.

pactar una estrategia de reactivación que permita relanzar
la económica y recuperar millones de empleos perdidos, la
exigencia de acordar un nuevo pacto fiscal que redistribuya
de mejor manera los dineros de la hacienda pública y, por
si fuera poco, apuntalar una política pública de desarrollo
y utilización de "energías verdes"... cuando el gobierno fe
deral es el principal opositor a éstas.
Y eso sólo por parte de los gobernadores "rebeldes",

pues a ellas habrá que agregar muchas exigencias y pro
puestas más que igual serán suscritas por mandatarios de
extracción panista u otras fuerzas de oposición o, inclu
so, por la instancia organizadora del evento, la Conago, o
por morenos alineados con la estrategia del gobierno de
la Cuarta Transformación que, al margen opiniones, poco
o escaso rango y tolerancia parece tener frente a quienes
intentan llelfar adelante propuestas y/o programas especí
ficos contrarios a su particular visión de enfrentar la pro
blemática general.
Al margen de parecer pesimistas, entonces, nada avala

una perspectiva distinta. ¿O sí?...

 La
boratorios Farmacéuticos, que dirige )uan de Villafranca,
para que sea la Cofepris de ¡osé Alonso Novelo, en cuanto
que autoridad sanitaria, la única instancia que emita regis
tros y autorizaciones de los medicamentos que para Méxi
co adquirirá la ONU en el mundo, para garantizar que los
mismos sean en verdad útiles.
* Bien por el Tribunal Electoral de la Ciudad de México
(TECDMX) que, tras su Informe Anual de Actividades 2019,
se encuentra listo para afrontar el históricp reto del proceso
electoral 2020 2021 y trabajar por la tutela de los derechos
político electorales de los capitalinos. Transparencia y ren
dición de cuentas abonarí a la más que necesaria confianza
ciudadana.

Veámortós él; miércoles,,con otro asunto De naturaleza
política.
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Moderadosy
radicales en la 4Tn

"Nosotros somos auténticos

pacifistasy transformadores al
mismo tiempo. En la defensa de
las causas de la honestidad, la
justiciay la democracia, no so
mos moderados, somos radica

les. En estos tiempos, como decía
Melchor Ocampo, el moderado es
simplemente un conservador más

despierto"
Andrés Manuel López Obrador
Segundo Informe Trimestral

Ya hemos visto que en cada
etapa de transformación
se presentan contradic

ciones entre los moderados que
desean limitar el alcance de los

cambios y los radicales que quie
ren transformaciones profundas.
Los moderados en la revolu

ción de Independencia defendie
ron la monarquía primero y el
centralismo después. Los mode

rados en la Reforma defendieron

la prevalencia de una religión
oficial. Los moderados en la Re
volución defendieron la interven
ción del clero en la educación.

Son los más avanzados, llama
dos federalistas, puros o jacobi
nos, los que jalan la carreta de la
historia. Son los radicales de cada

momento histórico, liberales
avanzados, los que conquistan la
República Federalista, el Estado
Laico y los derechos sociales.
Históricamente, los moderados

van atrás, no encabezan, no em
pujan, son llevados y a veces ven
cidos, para concretar los cambios.
Se quieren bajar a la mitad del ca
mino y gritar a los conservadores:
"no disparen, soy moderado".
Los medios conservadores de

hoy han revivido la vieja clasifi
cación entre moderados y radi

cales con el objeto de dividir al
movimiento de la 4ta Transfor
mación en buenos (los mode
rados) y malos (los radicales),
invirtiendo los papeles que unos
y otros han jugado en la historia.
Sin embargo, no es tan fácil

establecer hoy la línea divisoria
porque se mezclan en las per
cepciones distintos parámetros
que confunden las clasificacio
nes. Pero más que nada, porque
todos se han involucrado en la

realización del programa del
movimiento.
Los medios conservadores han

hecho sus listados de moderados,
en los que incluyen a quienes
con sus iniciativas tumbaron la

bolsa de valores o a quienes por
promover la despenalización del
aborto son vistos como radicales

por otros grupos sociales.
En general, el conjunto de
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actores de la 4T ha aprobado y
realizado el programa de trans
formaciones del movimiento.
Reformas tan radicales como la

del artículo 3o, la prohibición
de la condonación fiscal, la ley
de remuneraciones de los ser

vidores públicos, la revocación
de mandato, la desaparición del
Seguro Popular y otras, han sido
votadas por el conjunto de legis
ladores de la 4T y ejecutadas por
los funcionarios.

Lo cierto es que en el entra
mado políticoinstitucional cono
cido como 4T, la Presidencia de
AMLO juega un papel de avan
zada. Es la quéjala a todos a las
transformaciones más definidas.
Y ha tensado la cuerda cuando la

4T del Congreso se ha rezagado.

Por ejemplo, cuando en la Ley de
Austeridad el Presidente incluyó
la cláusula de los 10 años en
los cuales un exfuncionario no

podía trabajar en empresas pri
vadas con las que hubiera tenido
vínculo durante su gestión pú
blica, en la Cámara de Diputados
le bajaron a 5 años dicho período
y en el Senado podía quedar
en cero. El Presidente tuvo que
informarlo.

A los conservadores les urge
que surja una corriente mode
rada que frene por dentro el
avance de la transformación

Pero quienes siendo parte
de la 4T lleguen a aceptar el
mote de moderados, no po
drían explicar en qué consiste
su moderación. Si aprueban y

ejecutan las reformas de la 4T,
solo podría entenderse su au
toadscripción moderada como
confesión de discrepancia so
terrada, señal de agotamiento,
petición de respeto a intereses
creados, guiño a los conserva
dores o promesa de regresión
en el porvenir.
Más aún, en una época en que

los conservadores acusan de

radical a AMLO, definirse como
moderado sería un deslinde,
como decir: "yo no soy como
AMLO; yo soy moderado".
Hace unos años, en su de

bate con los dirigentes del PRD
que terminaron en el Pacto por
México, López Obrador decía:
"izquierda moderada es derecha
disfrazada". Y tuvo razón.

"El conjunto de actores de ¡a 4Tha
aprobadoy realizado el programa de
transformaciones del movimiento"
"En el entramado políticoinstitucional
conocido como 4T, la. Presidencia de AMLO
juega un papel de avanzada"
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Inicia la batalla y su
repercusión en México)

Hoy arranca la convención
demócrata en Milwaukee

para investir como can
didatos a Joe Biden y Kamala
Harris, con lo que iniciará la lucha
electoral más trascendente de

los últimos tiempos para Estados
Unidos y con repercusión en el
mundo entero. México no será

una excepción.
Para el mundo, el triunfo de Bi

den implicaría un nuevo impulso
a la globalización, un desaliento
al auge del populismo, el retorno
de la institudonalidad en las re

laciones entre países, restableci
miento de las alianzas históricas

en Occidente y el Lejano Oriente,
una vuelta a la cooperación inter
nacional, y el "adiós al proteccio
nismo primitivo del trumpismo",
como señaló el premio Nobel de
Economía, Joseph Stiglitz.

Donald Trump no sólo se juega
su reelección, la flama de su ego
invicto, sino posiblemente tam
bién su libertad.

Es que en un país como Esta
dos Unidos no se puede violar la
Constitución impunemente.
Ni atentar contra la democracia

como ha hecho Trump al cerrarle
la llave de los recursos al Servicio
Postal, encargado de recibir los su
fragios por causa de la pandemia.
Ni desconocer los resultados

bajo el alegato del fraude, en caso
de ser derrotado.
Puede haber consecuencias le

gales porque el presidente ha men
tido en más de 20 mil ocasiones

a sus gobernados, como indica la
contabilidad diaria que se le lleva.
No sería remoto que se le quiera

sentar en el banquillo por la infor
mación falsa que dio a los estadou

nidenses acerca del coronavirus,
que ha matado a más gente en su
país el campeón de la medicina
y la investigación científica en el
mundo que en ningún otro.
O que se haya negado a hacer

públicas sus declaraciones de pago
de impuestos correspondientes a
los años previos a su elección como
presidente, en las que sus oposito
res presumen irregularidades.
Biden, puntero en todas las en

cuestas para ganar las elecciones a
celebrarse en dos meses y días, ha
dicho que no tiene pensado acusar
legalmente a Trump en caso de ga
nar, y que tal vez no sería saludable
procesar a un expresidente de Esta
dos Unidos.
En mucho dependerá cómo se

comporte Trump en caso de per
der. Y si bien Joseph Biden no es un
político de pelea, sí lo es su compa
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ñera de fórmula Kamala Harris.
La elección de Kamala Harris

como candidata a vicepresidenta
fue un picotazo en la cresta de
Trump: mujer, negra, de familia
migrante, afroasiática, con estu
dios superiores, defensora de la le
galidad, del medio ambiente, una
guerrera que ha ganado batallas
notables al manipuleo electoral.
Es todo aquello que Trump

detesta.
"Su historia es la historia de Esta

dos Unidos", ha dicho Biden.
Harris va a lograr, en esta cam

paña, que el presidente saque lo
peor de sí mismo, que no es poco.
Su racismo descarado, por ejemplo.
Quien va a pelear con Trump no

es Biden, sino Kamala.
Kamalanombre de una diosa

hindú, que significa "flor de loto",
contendió para fiscal del estado de
California contra el republicano
Steve Colley, muy popular, a quien
los primeros resultados dieron
por ganador. Hizo un discurso de
"agradecimiento" y los periódicos
lo presentaron como triunfador.
Ella no se replegó, sino que

siguió el camino de la ley y tres
semanas después, contado el úl
timo voto, venció por una diferen
cia de 0.8 por ciento y se convirtió
en la primera procur adora negra
de su estado.

Ahí está la importancia de Ka
mala Harris en la boleta electoral.

Tiene los dientes que le faltan a Bi
den en el caso, muy posible, de que
el resultado de las elecciones del 3
de noviembre se vaya a tribunales.

Para México son importantes
esos resultados, desde luego.
De ganar Biden se volvería a una

relación institucional y no depen
diente de la amistad o simpatía con
el yerno del presidente de EU. Tra
bajo conjunto entre dependencias
y agencias, e inclusión de los temas
de seguridad, derechos humanos,
democracia y medio ambiente en
el centro de la agenda bilateral.
Con Trump ha sido una re

lación heterodoxa: presidente
López Obrador contróleme la
migración, no se meta conmigo y
haga lo que quiera.
Nuestro Presidente ha jugado

con esas reglas, seguramente por
considerarlo de interés nacional,
aunque también por una explí
cita identificación personal con
Donald Trump. Así lo expresó en
una carta al mandatario estadou

nidense pocos días después (12
de julio 2018) de ganar la Presi
dencia se México:

"En cuanto a lo político, me
anima el hecho de que ambos sa
bemos cumplir lo que decimos y
hemos enfrentado la adversidad

con éxito. Conseguimos poner a
nuestros votantes y ciudadanos
al centro y desplazar al establish
ment o régimen dominante".
¿Se trata de una fatalidad

para México esa identificación
política AMLOTrump? No
necesariamente.
Biden es un conocedor de la

política latinoamericana, él la
llevó como vicepresidente de Ba
rack Obama, y desde luego es un

profesional que sabe diferenciar
entre personas y países.
México, por su importancia

estratégica, seguirá teniendo una
relación preferencial con el inqui
lino de la Casa Blanca. Las factu

ras se cobran a los políticos por
sus alineamientos equivocados,
como hemos visto en el pasado,
como lo vemos ahora, y seguire
mos viendo en el futuro.

Hoy por hoy, BidenHarris
ganan las elecciones de Esta
dos Unidos con relativa holgura.
Falta que corra algo de agua y
mucho de lodo bajo el puente en
los siguientes dos meses. No está
dicha la última palabra.
Trump tiene en contra a todo

eso que llaman establishment: el
sector empresarial, los sindica
tos, la mayoría de la clase política,
grandes medios de comunicación,
los militares, la comunidad de in
teligencia. .. y a los científicos, los
latinos, los negros, la academia.
Su debacle se acentúa por el

mal manejo de la pandemia y sus
consecuencias en la salud y la
economía.
No está derrotado. Cuenta con

defensores, como lo explicó el
viernes Thimothy Egan en su arti
culo en The New York Times:

"Algunos han excusado la in
competencia de este presidente,
su charlatanería, sus bufonadas,
sus constantes insultos a las mu

jeres, a las minorías, a la prensa
libre, la exhibición diaria de su
narcisismo. Pero ahora sabemos,
y nunca debemos olvidarlo, que
su ignorancia es letal".
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La corrupción es el principal flagelo de México. Eso lo enten
dió muy bien López Obrador como candidato. El combate a
la corrupción fue su principal tema de la campaña de 2018.
Ganó de manera contundente con el mandato explícito de
solucionar ese problema.
Celebro que la Justicia mexicana esté tomando medidas

para castigar a los corruptos del pasado. Espero que en esta
ocasión sí veamos un proceso judicial de verdad y no las
típicas simulaciones del pasado donde se sacrificaba a un
chivo expiatorio en el altar de la opinión publica.

Nada me gustaría más que ver a un político de altísimo
nivel, incluyendo a un expresidente, sentenciado a cárcel
porque el fiscal logró comprobar su culpabilidad más allá
de cualquier duda razonable.

El día que eso suceda, sí podremos decir que
México cambió. Mientras tanto, todo está por
verse.

Lo que me parece una vacilada muy peligro
sa es la consulta popular que está proponiendo
López Obrador para preguntarle a la ciudada
nía si hay que juzgar o no a los expresidentes.
Para empezar porque ya sabemos cuál va a

ser el resultado: abrumadoramente a favor de
enjuiciarlos. ¿Quién va a votar por no hacerlo?
¡Claro que los ciudadanos queremos que se haga
justicia! Lo mismo diríamos en casos de presun
tos asesinos, secuestradores o extorsionadores.
El Estado no está para consultar a la población,
sino para procesar y castigar a los presuntos cul
pables de delitos.
Si ya sabemos el resultado de la consulta,

¿para qué hacerla?
Mejor que el gobierno se ponga a trabajar y

encuentre las pruebas que incriminen, de ser el
caso, a los expresidentes.
Lo de la consulta es una paparruchada de

AMLO para no tomar una postura sobre el asun
to de la corrupción de sus antecesores. Es, como en tantos
temas, salirse por las ramas: organizar un megashow me
diático para distraer la atención de los temas que hoy por
hoy tienen postrados a los mexicanos: la crisis sanitaria del
covid19, la peor depresión económica en cien años y la per
sistente violencia en el país.

Hay colegas que piensan que la consulta sí tendría un va
lor pedagógico: educar a los ciudadanos sobre lo que ocurrió
en el pasado. Creo que los mexicanos tienen una buena idea
de lo que pasó. No necesitan más educación. Han padeci
do directamente las consecuencias de la corrupción. Quie
ren que se acabe la impunidad. Por eso votaron a favor de
Andrés Manuel López Obrador.

Además se trata de una mala pedagogía porque los asun
tos de la justicia no deben litigarse en las plazas públicas.
Cuidado cuando las. sociedades así lo hacen. Por una razón
fundamental: los presuntos acusados no tienen derecho al
debido proceso. No se pueden defender frente a las pasiones
de la multitud. ¿Y si el inculpado es, en realidad, inocente?

Van a decirme que ninguno de los expresidentes de Méxi
co es inocente de corrupción. Yo no lo tengo tan claro. Creo
que unos fueron corruptísimos, otros no. En cualquier caso,
no me corresponde a mí juzgarlos.

En una sociedad civilizada les toca a los jueces hacerlo
escuchando los argumentos y pruebas de las partes acusa
dora y defensora.

Decía un reconocido abogado defensor esta
dunidense que los hot cakes, por más delgados
que estén, tienen dos lados. En un juicio, no se
vale escuchar nada más a un lado. También hay
que oír al otro. Hasta el peor presunto asesino
serial debe tener el derecho a defenderse. ¿Qué
tal si era inocente?

Bueno, pues eso se pierde cuando la justicia
se hace en consultas públicas. Los presuntos de
lincuentes no pueden defenderse. Como en el
caso de los expresidentes de México, la tienen
perdida desde el principio. Todos los que apa
rezcan en la boleta serán derrotados.

O
Perfecto. ¿Y luego? Pues supongo que habrá que
mandarlos a un juicio de verdad. ¿Y si los fisca
les no tienen pruebas para indiciarlos? ¿Ahí nos
quedamos?

Por lo menos quedará manchada su reputa
ción. Muy bien.

¿Y después con quién nos seguimos en la pla
za pública para desacreditarlos?

Al que se le ocurra al Presidente.
A muchos les parecerá buena idea. Todos los que piensan

que AMLO es un ángel y, por tanto, no los tocará. ¿Y qué tal
si mañana llega a la Presidencia un diablo que, con base en
el precedente sentado por López Obrador, sí los lleve al tri
bunal de las multitudes empoderadas y enardecidas?

Aceptar que se realicen consultas públicas por presuntos
actos de corrupción es aceptar que mañana nos los pue
dan hacer a cualquiera de nosotros sin la posibilidad de
defendernos.
¿De verdad queremos eso?

Twítter: @leozuckeramann

El Estado

no está para
consultar a la

población, sino
para procesar
y castigar a
los presuntos
culpables
de delitos.
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VACUNAS...
Una sexoservidora le dijo a otra: "Debemos
estar tranquilas por nuestro trabajo, Mesa
linia. A nosotras no nos puede sustituir una
máquina"... Doña Trisagia fue a confesarse
con el padre Arsilio, según era su costumbre
diaria. A fin de anunciar su presencia dijo la
frase sacramental: "Ave María Purísima". Le
contestó una voz áspera: "Buenas tardes".
La feligresa se sobresaltó: "¿Es usted el se
ñor cura?". "No respondió el de la voz. Soy
Cástulo el carpintero. Estoy arreglando el
confesonario". Quiso saber doña Trisagia:
"Y el padre Arsilio ¿dónde está?". Replicó el
carpintero: "Si ha oído lo que yo he estado
oyendo aquí, seguramente fue a dar parte a
la policía"... Dulcibella le contó a Cicutina: "El
muchacho con el que voy a casarme es muy
gentil. Dice que soy hermosa, simpática e
inteligente". Cicutina se escandalizó: "¿Y te
vas a casar con un hombre que aun antes
del matrimonio ya te está mintiendo?"... La
palabra "virtud" no es políticamente correc
ta. Proviene del latín "virtus", que significa
virtud y también fuerza. A su vez "virtus"
viene del vocablo "vir", que quiere decir
hombre, varón. Todo eso no lo digo yo, ha
go la pertinente aclaración: lo dicen las eti
mologías. Contra ellas, y no contra el autor
de estos renglones, deben ir los defensores
de la igualdad de géneros. En su olvidado
catecismo el buen padre Ripalda enumeró
siete virtudes: tres teologales y cuatro car
dinales. Las primeras, don de Dios, son la fe,
la esperanza y la caridad, entendiendo por
caridad no dádiva o limosna, sino amor, pa
labra para algunos clérigos incómoda, y por
lo tanto traducida con ambigüedad. Las vir
tudes cardinales, esto es principales o fun
damentales entre las cualidades humanas,
son la justicia, la prudencia, la fortaleza y la
templanza. En tiempos de dificultad todos

lo son en mayor o menor medida esas siete
virtudes, sobre todo las teologales, ayudan
a sobrellevar los duelos y quebrantos de la
vida, animan el ánimo desanimado y ponen
luz en medio de la oscuridad. Hoy por hoy,
flagelados por el azote del coronavirus, te
nemos especial necesidad de la esperanza
en el sentido humano. Tal esperanza ha apa
recido en la forma de una vacuna creada por
la empresa AstraZeneca y la Universidad de
Oxford, y que habrá de llegar a México gra
cias a la Fundación Carlos Slim. Por fin se ve
una luz al final del túnel, si me es permitida
esa expresión inédita. Esperemos, pues, con
esperanza, y mientras tanto sigamos obser
vando las medidas de sanidad que aconseja
la prudencia, como el confinamiento, la sana
distancia y el empleo de cubrebocas, sin im
portar que López Obrador no lo use. (Él es
líder moral, no de contagios)... Un hombre
bien vestido y una guapa mujer entraron en
la elegante tienda especializada en pieles fi
nas. El hombre le pidió al dueño de la tienda
que le mostrara el más caro abrigo que tu
viera en existencia. El peletero le presentó el
mejor, uno espléndido de visón. "¿Cuál es su
precio?" preguntó el comprador. Se lo dijo
el de la tienda. El hombre hizo un cheque, se
lo entregó al dueño del establecimiento y
le indicó: "Ya sé que hoy no hay bancos por
ser sábado. Dejaremos aquí el abrigo y ven
dremos a recogerlo el lunes por la tarde, una
vez que haya cobrado usted el cheque". El
lunes en la tarde, efectivamente, llegó el tipo.
En esta ocasión no lo acompañaba la mu
jer. El dueño de la tienda lo recibió de muy
mal modo. "El cheque que me dio era falso
le dijo con enojo. Ni siquiera tiene usted
cuenta en ese banco". "Es cierto respondió
con cachaza el individuo. Solamente ve

nía a disculparme por la molestia que le di y
a agradecerle el espléndido fin de semana
que pasé"... FIN.
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En septiembre del año pasado, cuando asu
mí la presidencia de la Cámara de Diputa
dos, muchas mujeres celebraron el hecho
de que la llamada Legislatura de la Paridad
tuviera una presidenta. Por primera vez en
la historia de nuestro país, y tras décadas de
lucha, las mujeres estamos representadas
de manera igualitaria que los hombres en
ambas Cámaras del Congreso de la Unión
y dos mujeres al frente de éstas es un gran
mensaje. Sin embargo, el ocupar esa silla,
para mí, debía ser más que un mensaje
simbólico: debía hacer una diferencia para
los millones de mujeres y niñas a quienes
representamos, porque si bien el solo he
cho de que las mujeres podamos ejercer
plenamente nuestros dere
chos políticos es un logro en
sí mismo, esto debe traducirse
en avanzar hacia una sociedad
auténticamente igualitaria y libre de violencias.

Con esa idea en mente, pro
puse la creación de un grupo de
trabajo integrado por diputadas
de todos los grupos parlamen
tarios y por las presidentas de
comisiones relacionadas con la
agenda de igualdad sustantiva
entre mujeres y hombres a fin
de priorizar la
de los asuntos relacionados
con dicha agenda y de enta
blar una serie de diálogos con actores tanto
del gobierno como de la sociedad civil y la
academia, con quienes podríamos hacer si
nergia. Nos fijamos como objetivos trabajar
en contra de las violencias y el feminicidio; a
favor de que las mujeres ocupemos la mitad
de los espacios de toma de decisiones a lo
largo y ancho del sector público; en eliminar
la brecha salarial entre mujeres y hombres,
y en fiscalizar el ejercicio del presupues
to público asignado para los programas
proigualdad.
El resultado de este esfuerzo fue una

mezcla de eficacia y sororidad digno de ser
compartido como una de las mejores prác
ticas parlamentarias que yo haya conocido,

Sin sustituir, pero impulsando los trabajos
de las comisiones durante este año legisla
tivo, dictaminamos dos reformas de lo más
relevantes: la de paridad total y la de violen
cia política en razón de género, así como un
paquete de reformas secundarias a más de
80 leyes en materia de paridad; incluimos
como nuevos tipos de violencias la digital
y la obstétrica, y ampliamos la pena de pri
sión para el delito de violencia familiar de
entre seis meses y cuatro años, a entre tres
y siete años.

Uno de los principales problemas para
atender adecuadamente el problema de los
feminicidios en el país es que en cada estado
se entiende por éstos algo distinto, pero des

pues de meses de trabajo con
'a Fiscalía General de la Repú
j3jlca para COnstruir un nuevo
tipo penal, la semana pasada
presentamos a los congresos
locales una propuesta a fin de
que este delito sea el mismo y
uno solo en todo el territorio
nacional.

En un país donde aún exis
ten dlferenclas entre lo I116 se
paga a las mujeres y a los hom
bres por el mismo trabajo reali
zac*0'iniciar 'a discusión sobre
solución a este problema

fue muy relevante, y en cuan
to al seguimiento del ejercicio

del presupuesto asignado a los programas
proigualdad entre mujeres y hombres, de
tendimos la no reducción de recursos en
una época en que una austeridad a rajata
bla amenaza por momentos con terminar
con todo.

Mi aprecio, reconocimiento y gratitud a
mis compañeras Verónica fuárez, Wendy
Briceño, Pilar Ortega Rocío Barrera, Aleida
Alavés, Patricia Terrazas, LorenaVillavi
cencio, Verónica Sobrado, Erika Sánchez,
Karina Rojo, Marta Dekker, Martha Tagle,
Nayeli Fernández, Olga Sosa y Guadalupe
Almaguer, por demostrar, una vez más, que
cuando las mujeres estamos a cargo, lo único
que puede esperarse son resultados.

resentamos
3 los COngreSOS
ir.r;iipclOCdieS
una propuesta
f • ,

el feminicidiO
gi rnicrno

y Uno SOlO
fodo el D3ÍS

dictaminación1la
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En Toluca ya están viendo quién exupará
la Secretaría del Ayuntamiento, ahora que
Ricardo Moreno Bastida dejó el cargo.

Esta es la segunda vez que cambia de
oficina en menos de un año, ya que en sep
tiembre del 2019 sustituyó a Higinio Martí
nez en el Senado de la República, ya que
éste había solicitado licencia indefinida para
ocuparse de operar el Grupo de Acción Po
lítica, que está siendo uno de los de mayor
peso en Morena.

A Moreno Bastida poco le duró el gusto,
pero volvió al Ayuntamiento de pisa y corre
y ahora hay quienes se preguntan sobre qué
cartas jugará ahora.

Hay quienes creen que tal vez el ex Se
cretario quiera contender por la candidatura
de Morena a la Alcaldía de Toluca, ya que
aseguran que es el segundo mejor califica
do entre los militantes de ese partido, pese
a que dicen que el Edil Juan Rodolfo Sán
chez está a la cabeza.

No obstante, otros dicen que el futuro
político de Moreno Bastida no está en sus
manos, ya que para alcanzar la candidatura
depende de que Juanro quiera apuntarse
para la gubernatura y que Higinio lo deje.

Ni modo, sólo queda... esperar sentado.
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Los esfuerzos hechos por ( Juno han
propiciarlo la migración de personas
de la etnia "Han'' hacia oirás regiones

n tema del que poco se habla en occidente
es el que tiene que ver con los problemas

Uque enfrenta el Partido Comunista Chino
en relación a reclamos en algunas de sus
nueve regiones administrativas, por una
mayor autonomía y en algunos casos su
independencia. Lo anterior obedece a las

grandes diferencias de origen étnico, lenguas, religiones
y costumbres en gran parte de su territorio. Se estima
que las minorías étnicas representan 10% de la población
total china, pero ocupan alrededor de 50% del territorio.

No obstante, los esfuerzos realizados por las autorida
des chinas que han propiciado la migración de personas
de la abrumadora etnia Han hacia regiones con mayorías
étnicas no chinas, a la fecha las disimilitudes persisten,
lo que ha continuado generando disturbios separatistas
intermitentes que en muchos casos han sido sometidos
por vía de operativos represores, lo que no deja duda de
que la amenaza a la unidad territorial constituye una de
las mayores preocupaciones del gobierno chino.
Quizás uno de los casos más representativos de estos

brotes independentistas es el relacionado con el de los
uighurs o uigures, en la occidental región administrativa de
Xinjang. la más extensa del territorio chino que hace fronte
ra con ocho países, entre ellos, Mongolia, Rusia, Afganistán,

Pakistán e India, donde la
mayor parte de la población

LAS MINORIAS es de origen musulmán y su
ÉTNICAS lenguaje es similar al turco,

REPRESENTAN 10% identificándose mucho más
DE LA POBLACIÓN con los países de Asia cen

TOTAL CHINA tral que con la parte oriental
—.1 de China.

En 1949,cuando se ins
tauró el Maoísmo, la región se declaró independiente como
Turkestán del Este, pero poco después fue absorbida por
la República Popular China.

Con el colapso en 1990 de lo que fue la Unión Soviética
y el surgimiento de movimientos independentistas en
regiones musulmanas del centro de Asia se reinició el
movimiento separatista uighur, que ha continuado con
mayor o menor intensidad, hasta el presente. El gobierno
chino ha reaccionado con fuerza en 2009, 2013 y 2014,
que según denuncias de grupos de derechos humanos han
dejado cientos de muertos y la imposición de restricciones
a sus costumbres y actividades religiosas, calificándolas
de ilegales y separatistas.

El Tibet. que ha declarado un gobierno independiente
también ha sido acosada

si se revisa caso por
que integran la China
separatistas y prode

mantenido a raya so pena
severidad.

muy probable que las ac
Xi Jinping en Hong Kong,

antidemocrático sistema jurídico
autonomía acordada en 1997
evitar que las manifestaciones

expresión en Hong Kong puedan
generen mayores conflictos

LAS MINORIAS
ÉTNICAS

REPRESENTAN 10%
DE LA POBLACIÓN

TOTAL CHINA
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• El presidente Andrés Manuel López Obrador cuenta
con el respaldo legítimo de una gigantesca base
electoral de más de 30 millones de personas.

Se acabaron las facultades extraconstitucionales que el
presidencialismo en la época neoliberal ensalzó sin el mí
nimo pudor. La institución presidencial orienta sus facul
tades en la Carta Magna y el estilo de gobernar es propio
de la personalidad de cada mandatario, pero con la enor
me diferencia de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador cuenta con el respaldo legítimo de una gigantesca
base electoral de más de 30 millones de personas que lo
eligieron —y su historia se basa en la pulcritud política, la
honestidad y su lucha real e imparable contra la corrupción.

Los presidentes en México, en
síntesis, han tenido bajo su car
tera: la política interior y exterior,
la educativa, de salud, laboral,
energía, agricultura, de seguri
dad social, agraria, el dominio
del mar territorial, la regulación
y rectoría económica, el medio
ambiente, la seguridad pública,
además, han sido jefes supremos
de las Fuerzas Armadas; todo
con poderes delegatorios en los
distintos secretarios de su gabi
nete legal y ampliado.
Durante más de cinco dé

cadas el Presidente de México,
desde el Ejecutivo, era tam
bién encargado de organizar
las elecciones, era juez y parte.
En alguna ocasión hubo sólo un
candidato a la Presidencia y ganó

contundentemente (léase con total sarcasmo), en otras no
muy lejanas el fraude formaba parte del habitual sistema
corrupto. La democracia siempre fue una simulación.

Hoy, muchas decisiones del Presidente deben ser eva
luadas y tramitadas en el Poder Legislativo, la Cámara de
Senadores y la de Diputados ejercen facultades constitucio
nales que equilibran el Poder Ejecutivo. Hoy como nunca
existe un respeto absoluto a todos los poderes y órdenes
de gobierno.

El presidente
de México,
Andrés Manuel

López Obrador,
ha mostrado
una voluntad

inquebrantable
para crear
un nuevo

orden político,
social

y económico.
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La autoridad del presidente Andrés Manuel López
Obrador, además de ser política, es moral. No ejerce ac
tos autoritarios, mucho menos totalitarios o fascistas. Se
prioriza el acuerdo y el diálogo como elementos básicos y
vitales de la convivencia.

Es por ello que, incluso en su calidad de presidente elec
to, Andrés Manuel López Obrador inició con reuniones
con los actuales gobernadores, como una práctica de alto
oficio y estatura política.

"La forma es fondo", decía don Jesús Reyes Heroles. La
comunicación en el pasado de los presidentes neoliberales
con los gobernadores era de absoluta subordinación. Eran
una suerte de delegados estatales que soportaron un mal
trato de empleados.

El presidente López Obrador ha mostrado una voluntad
inquebrantable para crear un nuevo orden político, social
y económico. Su postulado tiene como plataforma la lucha
contra la corrupción, ésa es la base de la Cuarta Transfor
mación de México.

Con esa congruencia, Andrés Manuel López Obrador
ha dado claras muestras de respeto, solidaridad y fraterni
dad a los liderazgos estatales. Se acabaron los tiempos del
manotazo y el ceño fruncido. La soberanía estatal es real y
los gobernadores tienen absoluta libertad política.

La institución presidencial de la Cuarta Transformación
no tiene ni de cerca los vicios del presidencialismo ilegíti
mo, anquilosado y anacrónico del pasado.
El poder del Presidente actual es el que le da el pue

blo de México, el respaldo y aceptación populares crecen
cada día más, es un hecho inédito, la respuesta está en dos
factores, la gente se identifica con él como luchador social
contra el abuso del poder y todo lo que ello significa. Ade
más, el rompimiento entre el poder económico y el político.
Ésa es la gran fortaleza.
Con los gobernadores del país debe mantenerse una

relación institucional y de reciprocidad, donde la unidad
nacional sea la principal agenda. Lo demás no es política.
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JOSÉ.l.n un país asolado por la pandemia, CARRENO
FIGUERASla recesión y el racismo (...) está

peleando la guerra cultural...

na de las diferencias más dramáticas

entre los demócratas y los republicanos
Uen las elecciones de este año es simple:

la campaña de reelección del presidente
Donald Trump tendrá la misma platafor
ma política que hace cuatro años.
Después de todo, para Trump y sus

seguidores la situación y sus motivaciones no parecen
haber cambiado mucho: aborto, política respecto a mi
norías sexuales y raciales, política exterior, migración.
"En un país asolado por la pandemia, la recesión y el

racismo (...) está peleando la guerra cultural, una que co
menzó hace 50 años", comentó el politólogo Bill Schneider.
Los demócratas proponen a su vez "reconstruir" el

país, írente a los daños que atribuyen al gobierno Trump,
y presentan un documento calificado como progresista,
donde se ve una clara influencia, pero no un predominio
de su ala izquierda, en un intento por superar diferencias
y presentar un frente unido.
La campaña electoral estadounidense inicia formal

mente a principios de septiembre, una vez terminado el
formulismo de las convenciones nominativas, la demócrata,
esta semana, y la republicana a partir del 24 de agosto.
La realidad es que los candidatos, el demócrata Joe

Biden y el republicano Trump, están en campaña ya hace
 . rato, y que el papel de las

convenciones ha quedado
disminuido tanto por lasDEMOCRATAS
realidades políticas moPROPONEN
dernas como, esta vez, porRECONSTRUIR
los problemas de pandemiaEL PAÍS
que obligaron a suspender

i grandes concentraciones.
En el caso de los demó

cratas, la convención que inicia hoy busca, tanto unificar a
adversarios de Trump como energizar a sus propios aliados
liberales, un sector cada vez más vocal dentro del partido.

Esta vez, cuentan con la creciente animadversión hacia
Trump, incrementada por sus casi cuatro años de gobier
no, y fortalecida ahora por las protestas nacionales por la
volencia policial y la injusticia racial provocadas por el
asesinato policial de George Floyd. El gesto a la izquierda
no está exento de riesgos políticos, y Trump ha denunciado
el "extremismo" de los demócratas, y realzado la influen
cia del senador Bernie Sanders y la diputada Alexandria
OcasioCortez, abiertamente socialistas, para retratar a
Biden como aliado de la extrema izquierda.
Los republicanos en general tratarán de presentar a los

diversos cargos, de concejales
voces más liberales.

parte, pueden y van a usar
pandemia de COVID19 ha sido
decesos, un saldo mayor que

en las guerras de Corea,
ponen la responsabilidad

ofrecen reconstruir lo des

y restaurar el liderazgo
los republicanos pasarán
Vez Grandes a los Estados

"Mantener Grandes a Estados
Unidos" o "Promesas Cumplidas".

DEMOCRATAS
PROPONEN

RECONSTRUIR
EL PAÍS
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Critica oposición
manejo de pandemia

fcartfenas#puisopolitico.cQm.mx

Dirigentes y coordinadores
de las bancadas de partidos
de oposición expresaron su

desacuerdo por el decreto presiden
cial de duelo nacional por el falleci
miento de casi 57 mil personas hasta
ahora, mismas que atribuyen a un mal
manejo de la pandemia por Covid19,
ya que consideran que pudieron ha
berse evitado con medidas oportunas
de parte del Gobierno federal.
Juan Carlos Romero Hicks, del PAN, y Verónica

Juárez, del PRD, coincidieron en que esos dece
sos no habrían ocurrido si el Presidente Andrés

Manuel López Obrador no hubiera aplicado un
drástico recorte presupuestal al Sector Salud con
el pretexto de una austeridad, que dejó sin equipo
y personal médico a la red hospitalaria del país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con una semana de anticipación, como para que
se lo aprendan bien los millones de estudiantes que
virtualmente asistirán, el secretario de Educación
Pública, Esteban Moctezuma, dio a conocer hora
rios y canales por los que se transmitirán los pro
gramas de Aprende en Casa II, a partir del lunes 24

de este mes, entre 7:30 de la mañana y 23:00 horas.
Tendrán la ventaja de que habrá repeticiones de
sus contenidos, sin que se les atiborre de publicidad
de ningún tipo, ni comercial ni de Gobierno ni tam
poco de partidos políticos, y tres canales serán para
educación básica, que incluye preescolar, primaria,
secundaria y dos para media superior.
Los canales serán los cuatro concesionados,
Televisa, Azteca, Imagen y Milenio, Ingenio TV, así
como los oficiales, que se organizarán de acuerdo al
número de estudiantes que tiene cada subsistema,
por lo que se espera que los alumnos tengan toda
esta semana para identificar los horarios una vez
que inicie el ciclo escolar 20202021.
La exdelegada perredista en Azcapotzalco Laura
Velázquez Alzúa, quien también fuera secretaria de
Desarrollo Económico del Gobierno capitalino, es la
nueva coordinadora nacional de Protección Civil, en
sustitución de David León Romero, hoy encargado
por designación presidencial del organismo de dis
tribución de medicinas, que es la nueva y delicada
encomienda que tiene.
Uno de los problemas que enfrentará la responsa
ble de PC será el de que se escatimen recursos públi
cos al Fondo de Desastres Naturales (Fonden), uno
de los que han figurado entre los fideicomisos que
se pretendían desaparecer sin seguramente saber,
no obstante el nombre, a qué se les destinan, ante
huracanes y torrenciales lluvias como las que han
ocurrido en semanas recientes en varias entidades.
Uno de los presuntos homicidas del notario pú
blico Luis Miranda Cardoso, padre del diputado fe
deral priistay exsecretario de Desarrollo Social, Luis
Enrique Miranda Nava, fue detenido por agentes de
la Policía de Investigación de la Fiscalía General de
Justicia del Estado de México.
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Alcaldía vacante en Querétaro
El municipio de Colón, Querétaro, donde se ubica el aeropuerto y un
corredor industrial, se ha quedado sin alcalde, luego de que Alejan
dro Ochoa fuera vinculado a proceso por un presunto fraude de 40
millones de pesos, derivado de un contrato de renta de patrullas. El
redén encarcelado edil, quien perteneció al sector campesino del PR1
antes de unirse al PAN para disputar y ganar el cargo, ahora dice ser
víctima de una acusación política por parte del gobernador blanquia
zul Francisco Domínguez Servién. Según medios locales, elgó
ber lo estaría persiguiendo por hallarse en vías de... saltar a Morena.
El presidente López Obrador ya tendrá de qué hablar en Querétaro,
entidad que visitará el miércoles, previo a la dta con Conago en SLP.

Respaldo a superdelegado
Pasó casi inadvertido el respaldo que le dio la Presidencia de la Re
pública este fin de semana a Pablo Amílcar Sandoval, superde
legado en Guerrero, eterno aspirante a la gubernatura y hermano
de la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval.
Y es que a pesar de que no fue invitado al templete presidencial, en
el Parque Papagayo, el vocero del Gobierno de la República, Jesús
Ramírez, fue el encargado de desestimar los videos en los que se
muestra la entrega de recursos a nombre del delegado del Bienes
tar, y en su lugar, mostrar un cálido abrazo y un microdiscurso para
los guerrerenses.

Las prioridades en Miguel Hidalgo
Vaya tunda la que se llevó en redes Hegel Cortés, director general
de Gobierno y Asuntos Jurídicos de la alcaldía Miguel Hidalgo. Re
sulta que al funcionario de la demarcación morenista se le ocurrió
que era buena idea presumir en Twitter que retiraron 140 triciclos
de Polanco y Granadas, y que se procedería a su destrucción. Lo que
el eufemismo del subordinado de Víctor Hugo Romo quiso decir
es que le quitaron su medio de trabajo a comerciantes ambulantes 
panaderos, tamaleras, afiladores, que gracias a esos triciclos quizá
podían sobrevivir ante la actual crisis.

Se blinda ASFpara auditorías a 4T
Debidamente protegidos, con pruebas Covid para todos, con los in
sumos de protección personal, la sanitización del edificio y hasta la
asistencia escalonada de sus trabajadores, la Auditoría Superior de
la Federación, de David Colmenares, metió el acelerador para
avanzar en la revisión de la Cuenta Pública 2019, el primer año del
gobierno de López Obrador. Señaló que las labores auditoras son
"actividades de carácter fundamental en el Estado mexicano", y
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que asegurarán su continuidad, preservando la salud de sus fun
cionarios. Si en junio no hubo informe porque no había auditorías
concluidas, para octubre sí estará lista la primera revisión de los
gastos de la 4T.

Honoris Causa'patito'
La polémica conductora de 'telescándalos' Laura Bozzo no dejó
que le vieran la cara, o al menos así lo dejó ver al asegurar que había
tirado a la basura el diploma que le entregó hace un año el 'Claustro
Doctoral Mexicano y el Claustro Académico Universitario, conjunta
mente con el Centro Educativo Universitario de Morelos y el Centro
Universitario Inglés', luego de haber sido acusada de haber pagado
30 mil pesos a cambio del certificado. "Fui engañada pensando que
era una organización seria, y como idiota caí, pero lo boté a la ba
sura", arremetió en sus redes sociales ayer. Esto, luego de enterarse
que un grupo de 'youtubers' de la mañaneraentre ellos Lord Molé
cula' recibiera el mismo galardón y lo presumieran como un logro
periodístico, hasta con toga y birrete.

Elfichaje de la CNDH
Mal se vio la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, que en
cabeza Rosario Piedra Ibarra, al hacer la presentación ofidal de
Boris Berenzon, para coordinar las acdones y programas de pro
moción y divulgación. Resulta que el nuevo fundonario de la CNDH
fue destituido de la UNAM, en 2013, por plagiar su tesis doctoral. Ya
desde el año pasado, cuando fue presentado como colaborador en
el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, había levantado una
buena cantidad de críticas en redes sodales.
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Marchan, vandalizan... y Sheinbaum aguanta
Ayer se llevó a cabo en la Ciudad de México una marcha para recordar

la del año pasado, en protesta por el asesinato de Marichuy, por los
feminicidios y por la violencia en general contra las mujeres.

Nuevamente hubo destrozos, enfrentamientos con la policía, jaloneos y
gritos de hartazgo.

Y, nuevamente, la policía capitalina fue usada como costal de box, porque la
orden es no contestar para no ser considerado un gobierno represor.

Y, entonces, las mujeres policías, que son enviadas a cuidar las marchas de
las feministas, son víctimas ¡de las mujeres!

¡Me cuidan mis amigas y no los policías!, coreaban las marchistas, mientras
a su paso pintarrajeaban, insultaban a las uniformadas y buscaban quién pagara
por el maltrato al que son sometidas históricamente por los hombres.

En la protesta de agosto de 2019, Claudia Sheinbaum Pardo, jefa del gobierno
capitalino, emitió un mensíue de inmediato en el que aseguró que se trataba de
una provocación y que se abrirían las carpetas de investigación.

¿Qué sucedió?
Nada. Tuvo que ceder días después.
Ayer sólo dijo que el protocolo de seguridad funcionó.

"¡Las niñas no se tocan!"

Mientras, en Jalisco, se llevó a cabo una marcha.
En el Parque de las Mujeres, en el centro de Puerto Vallarta.
La consigna:
¦Las niñas no se tocan.
Esto, después de que Luis Alonso 'N', ex funcionario de Puerto Vallarta, fue

descubierto con una menor de diez años desnuda en su automóvil y el juez de
Control y Oralidad, Jorge Luis Solís, negó la vinculación a proceso por el delito
de corrupción de menores del imputado.

Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, dijo que el juez fue separado del
puesto y que se procederá legalmente. Afirmó que el presunto abusador
continúa detenido acusado del delito de abuso sexual infantil.

Estrellita en la frente

La polémica por las clases por televisión continúa, pero en la presentación de ayer de
horarios y programación, Esteban Moctezuma y su equipo en la SEP, ya que estamos
en el tema de clases, escuelas y profesores, tendrían estrellita en la frente.

¿Por qué?
Porque, cuando menos en el papel, parece que pensaron en aquello de que

hay familias en todo el país que tienen dos o tres h[jos en distintos grados y
niveles y sólo una televisión y, en consecuencia, las clases se encimarían.

Habrá que analizar a detalle y ver ya en la práctica como opera, pero, cuando
menos la primera impresión no es taaan mala, porque el problema parece
persistir en caso de quienes tienen hijos que van en distinto grado, pero en el
mismo nivel (primaria, secundaria o preparatoria), se escuchó en radiopasillo.

Que vacuna no es para todos
¡Ah, qué don Hugo LópezGatell!.

El subse de Salud ahora salió con que no todos los mexicanos necesitarán la
vacuna contra Covid19.

Lo de la prioridad a personas vulnerables ya se conocía.
Lo dijo Andrés Manuel López Obrador, su jefe, quien también aseguró que

será gratuita y universal.
A ver qué dice en la mañanera de hoy, se escuchó en radiopasillo.
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Que Cofepris vigile calidad de medicamentos del exterior
La Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (AMELAF) exige a
la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris)
vigilar que los medicamentos importados que comenzarán a llegar a México
en breve, por la compra que el gobierno federal hará, cumplan con todos los
requisitos de calidad e higiene que les exigen a ellos.

Además, que se acredite un plan de manejo de riesgos derivados del uso
de medicamentos y que el etiquetado venga en español, como lo exige la
regulación mexicana.

Finalmente, insiste en que reconoce la apertura del gobierno federal
para permitir que las más de 70 plantas industriales que representa puedan
participar en los concursos para el suministro de medicamentos.
Película de terror

Con aforo del 30 por ciento, la reapertura de cines no fue lo que esperaban las
cadenas exhibidores como Cinépolis o Cinemex.

Del 12 al 16 de agosto se vendieron apenas 33 mil boletos, por 854 mil del
mismo periodo de 2019, según las principales empresas.

Tábata Vilar Villa, directora general de la Cámara Nacional de la Industria
Cinematográfica (Canacine), reveló el fin de semana que esperan una
recuperación paulatina de la afluencia, con los estrenos programados para las
próximas semanas.

Alejandro Ramírez, director general de Cinépolis, dejó ver la semana pasada
el tamaño de la crisis: Se han dejado de vender este año 164 millones de boletos
por la epidemia de Covid19, comparando con las estadísticas del año pasado.

Unos 9 mil millones de pesos que no entraron a las arcas.
Es, sin duda, una película de terror para la industria del cine, porque si

los exhibidores están en crisis, ésta rebota en los productores y en todos los
trabajadores del sector, se escuchó en radiopasillo.
i #k asillo@ova.com.mx
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1 ¡A trabajar! Hay que poner mucha atención en la nue
•va titular de la Comisión Nacional de Protección Civil,

Laura Velázquez. quien ayer tomó protesta. No la tiene sen
cilla, pues viene a sustituir a David León Romero, quien
realizó un trabajo impecable en beneficio de la sociedad. En
su última encomienda en PC, estuvo en Reynosa, Tamauli
pas, para atender la situación de emergencia provocada por
el huracán Hanna Hace unos días, gracias a su perfil, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador anunció que será
él quien dirija la nueva empresa distribuidora de medica
mentos y equipos médicos del Estado. Garantizará "el abas
to de medicamentos, vacunas y equipos médicos", señaló el
mandatario. La cercanía con la gente en emergencias y la
rápida reacción fueron su sello. ¿Estará doña Laura a la al
tura? Ya veremos.

2 Los no amistosos. Por si algo le faltarla Jaime
•Rodríguez El Bronco para que su gestión fuése un t6

tal fracaso, se le apareció el oso de Chipinque, llamado por
la comunidad el oso amigable. Ayer, ciudadanos efe Nuevo
León realizaron una protesta pacífica ante la decisión que
se tomó de castrar al oso, famoso por aparecer constante
mente en asentamientos humanos. La decisión molestó de
sobremanera a ciudadanos en el estado, quienes han pedi
do explicaciones. Ante esto, diferentes organizaciones uti
lizaron las redes sociales para convocar a los ciudadanos
interesados en manifestarse en contra de este acto, al que
muchos se refieren como una "mutilación" animal. "Nos fal
ta el 34, Nuevo León Tierra de Osos", se lee en la imagen que
se está difundiendo en redes sociales para convocar á las
personas. Qué oso, señor gobernador.

3 Pelea perdida. La mayoría del grupo parlamentario de
•Morena en el Senado no debilitará al Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación, porque considera que su
trabajo es correcto como última instancia judicial en ma
teria electoral. Por eso, no respalda la iniciativa del grupo

radical de senadores de Morena para que la Suprema Cor
te decida en materia de partidos políticos, aseguró el coor
dinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal. La
semana pasada, un grupo de 14 legisladores, identificados
con el ala radical del partido, hicieron pública una propues
ta de reforma constitucional para que la SCJN sea la última
instancia en materia electoral, pues consideran que el TEPJF
toma decisiones que perjudican a Morena. Ese bloque tiene
como líder a Martí Batres. Eso lo explica todo.
9 Pues coopérense. Si tanto interés tiene Marko Cortés
¦•por el tema económico debería aportar algo más que

frases. El presidente nacional del PAN reiteró su propues
ta de que el gobierno federal debe inyectar un equivalente
entre el 8% y el 14% del PIB a los sectores productivos y so
cial, a fin de evitar que colapse la economía nacional. Des
tacó que en México sólo se canaliza el 0.5% a las tareas de
recuperación y reactivación de la economía nacional. Dijo
que para enfrentar los retos de la pandemia y la contracción
económica se requiere el respaldo del gobierno federal para
lograr los objetivos de recuperación económica indispen
sables. Pregunta ociosa: ¿si algunos panistas regresaran el
dinero malhabido, se salvaría la nación?

S Limpieza profunda. Luego de la polémica que desató
•el tema de la asignación de plazas magisteriales, el ti

tular de la SEP, Esteban Moctezuma, dio a conocer que el
procedimiento de selección se lleva a cabo bajo la ley y no
por negociación. "Uno de los principales temas durante la
pandemia y en la educación a distancia es que nos ayuda a
recordar que nuestros maestros son irremplazables. No es
tamos tratando de sustituir con la educación a distancia a
nuestros maestros", afirmó. Reiteró que la afectación surgió
a causa de la pandemia, ya que los procesos de selección
para la admisión y promoción, que debían llevarse a cabo
de manera presencial, no pudieron ejecutarse. Todas las
malas prácticas del pasado se están erradicando. Un poco
de maestro limpio hacía falta en los salones de clase. Bien.
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ESCENAR'0
CATASTROFICO Y
ECONOMIA DE GUERRA
II tamaño de la ecanomta. bono
demográfico <• instituciones sólidas
permiten navegar por aguas turbulentas

GERARDO
RODRÍGUEZ

n el futuro, cuando hagamos referencia
Eal año 2020 no sólo tenemos que hablar

de la crisis pandémica, tendremos que
referirnos a las diferentes crisis que su
cedieron al mismo tiempo. Será un año
parteaguas en la historia contemporánea,
como lo fueron 1914 (Primera Guerra

Mundial), 1929 (Gran depresión mundial), 1939 (Segunda
Guerra Mundial), 1945 (fin de la guerra y albores de la
Guerra Fría), 19891991 (fin de la Guerra Fría), 2001 (era del
terrorismo global), 2016 (nacionalismos extremistas Bre
xit/Trump) y 2020 (Crisis pandémica socioeconómica).
En los estudios de prospectiva estratégica para la se

guridad de las naciones y de las empresas se habla de
escenarios. Cuando las variables están controladas hay
buenas proyecciones de desarrollo económico de un país
o empresa y se alcanzan los objetivos planteados; estamos
frente a un escenario óptimo o deseable. Cuando un Es
tado o una empresa navega por un mar con poco margen
de maniobra por las capacidades y recursos con los que
cuentan, pero no se enfrentan a una tormenta, estamos
frente a un escenario tendencial o esperado. Por último,
si estamos frente a un huracán y nuestra capacidad de
salir rápidamente del mismo,
se espera que destruya nuestra
comunidad y cueste varios años
recuperar lo perdido, estamos
frente a un escenario catastró

fico, de guerra o no deseado.
México, al igual que muchos

países, se está moviendo del
escenario tendencial al catas

trófico. Sin embargo, el tamaño de nuestra economía,
bono demográfico, acuerdo comercial con EU, comunidad
mexicana en EU solidaria con sus familias, instituciones
sólidas (Fuerzas Armadas, SRE, SCJN, INE, entre otras) per
miten al Estado mexicano navegar por aguas turbulentas.
Las proyecciones de mortalidad para México no son

halagüeñas para el cierre de 2020. El Instituto de Métricas
y Evaluación de la Salud (IHME) de la Universidad de Was
hington calcula tres escenarios: 1) escenario óptimo con
uso de cubrebocas por toda la población: 104 mil muertes,
2) escenario tendencial con las actuales políticas: 118 mil
muertes y 3) escenario catastrófico con relajamiento de
políticas de distanciamiento social: 151 mil muertes.
La otra crisis de 2020 es la económica y, según la

categorización de Deloitte, estamos próximos a una "eco
nomía de guerra" si superamos la caída de 10.3% del PIB
(recuperación en L). Con base en la categorización de esta
consultora internacional, actualmente estamos en "año
perdido " (recuperación en U) con una caída de 8.5% del PIB.

No todo son malas noticias. La incursión del 5G tendrá
impactos positivos en el desarrollo de nuevas tecnologías
en áreas de la salud, educación, alimentación y movilidad.
México debe aprender que países como Alemania, Francia,
Japón y Corea del Sur salieron adelante de escenarios
catastróficos y economías de guerra.

EL 2020 SERA
UN AÑO

PARTEAGUAS EN
LA HISTORIA
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AMLO Y CALDERON
SON MUY AFINES

Para Rodrigue/. Prats, en la confrontación
entre el Presidente y el exPresidente,
debe darle las gracias a Xndrés Manuel

ace años, por ahí de los 90, Juan José
H Rodríguez Prats organizó una cena en

su casa en Tabasco a la que invitó a Feli
pe Calderón y a Andrés Manuel López
Obrador. Llegó el panista con su esposa
Margarita Zavala. Cerca de las ocho de
la noche, Andrés Manuel canceló.

¿La razón? Después de 50 años en la política los
primeros 24 como militante del PRI y los últimos 26 en
el PAN, de preferir mirar a estas alturas más hacia la
condición humana que a las ideologías. Rodríguez Prats
encuentra la explicación en el "lado oscuro" del hoy Pre
sidente de México: "Andrés Manuel siempre te guarda
un lado oscuro. Tiene el temor de que veas ciertas facetas
de él que te reflejan debilidad. Por eso él no convive con
intelectuales, no convive con gente que lo pueda cues
tionar porque se acaba ese barniz de cultura que tiene y
de supuesto historiador".
El encontronazo entre López Obrador y Calderón fue

el tema principal que sostuvimos en la entrevista para El
HeraldoTV. Con ambos políticos convivió el exsenador y
exdiputado federal con más de 500 apariciones en tribuna,
a lo largo de su camino. De ambos dice, para empezar:
"Son muy afines..."

Desde su perspectiva, tienen
características similares;

En primer lugar, su autori
tarismo. Las dos son personali
dades autoritarias. No agrade
cen. Se sienten merecedores y
acreedores de todo. Son gente
que difícilmente te da las gra

cias. Por otra parte apunta, su resentimiento. Los dos
arrastran un resentimiento (producto) de ver las cosas de
forma personal. Cuando encasillan a alguien, difícilmente
los haces cambiar.

Para el de Pichucalco, Chiapas, de esta confrontación
que hoy se da públicamente, "Felipe debe darle las gracias
a Andrés Manuel porque en realidad lo está posicionan
do". Y esto ocurre cuando su partido México Libre no se
le veía ninguna proyección.
Del caso Lozoya y lo que podría éste conllevar como

desprestigio hacia el propio Calderón y hacia el panismo,
aún y cuando el exPresidente haya renunciado a Acción
Nacional, dice Rodríguez Prats:
Andrés Manuel tiene un gran instinto para obtener

poder, para alcanzarlo, (pero) no sabe usarlo para beneficio
colectivo. Ahí se agota. Él sí tiene ese propósito de, en el
2021, lograr la mayoría en la Cámara de Diputados...; el
problema está en que por desprestigiar al PAN o despres
tigiar a algunas figuras, se lleva entre las patas a México.
¿Por qué? Porque la forma en que se está desacredi

tando cómo se aprobó la reforma en el sector energía, no
va a conducir más que más que a que no dé resultados. Y
esto sí puede ser peligrosísimo...

GEMAS: Obsequio de la Asociación Mexicana de
Laboratorios Farmacéuticos: "Ante la pronta llegada
de fármacos del mundo, (Amelaf demanda) que éstos
cumplan con los mismos estándares que Cofepris le

exige a la industria nacional ".
LAS DOS SON

PERSONALIDADES

AUTORITARIAS,
NO AGRADECEN
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Gobernadores,
la pelota está en su cancha

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mxi3yahoo.com.mx

o ha sido nada fácil la relación entreNel Presidente y los gobernadores.
Desde que López Obrador ganó las elec
ciones dejó en claro que quería que a to
dos los actos a los cuales fuera, los gober
nadores deberían estar presentes.

A muchos no les gustó por obvias razones porque con la
popularidad del Presiden te, la silbatina estaba claro que quien
se la iba a llevar eran los gobernadores y en algunos casos to
davía se la siguen llevando.

El mandatario electo jugaba a atemperar los ánimos mo
viéndose por encima de todo en los terrenos de lo política
mente correcto. A los góbers nos les quedaba de otra que
"apechugar", porque entre la euforia por López Obrador y los
cuestionamientos a sus gestiones se aplicaba aquello de que
"calladito me veo más bonito".

Las cosas no han cambiado mucho al paso del tiempo.
Muchos gobernadores han optado por aguantar, porque no
hacerlo podría enfrentarlos con el Presidente que es quien
dirige inequívocamente el tránsito, o sea presupuesto y otros
menesteres.

Es probable que López Obrador tome distancia de los go
bernadores, porque no los encuentra como interlocutores
válidos para el diagnóstico y quizás también ponga en tela de
juicio su representatividad.

Se han dado algo así como dos tendencias entre los man
datarios estatales. Por un lado, están los que han negociado o
de plano se han sometido a sabiendas de que en algunos casos
tienen cola que les pisen, y, por el otro, están quienes se han
enfrentado con el Presidente con todos los riesgos que esto
tiene, concentrándose esta tendencia entre algunos goberna
dores del norte.

El Presidente ha optado por tomarle distancia a la Cona
go, siendo candidato en diversas ocasiones lo hizo saber. Ha
tomado el camino de hablar en lo particular con los goberna
dores, los cuáles a menudo han optado por bajar el tono de su
discurso; pocos son los que han dado la cara.

Esta semana podría presentarse un edificante ejercicio
entre el Presidente y los gobernadores. Se van a reunir por

primera vez en el sexenio en San Luis Potosí en un acto que
debiera ser parte fundamental y estratégica para fortalecer el
federalismo y empezar a discutir los nuevos lineamientos que
debiera tener un nuevo Pacto Federal.

En algún sentido la pelota está en la cancha de los gober
nadores, la razón está en que el Presidente no ha dejado de
decir en todas sus giras lo que piensa respecto a las dinámicas
internas en los estados, lo que en muchos casos ha incluido
abiertas y veladas críticas a los gobernadores que ha provoca
do que muchos de ellos se lleven rechiflas.

Los gobernadores están ante la oportunidad de plantear
sus demandas, porque el Presidente le está otorgando además
gran relevancia a la reunión llevando a todo su gabinete. Si
los mandatarios estatales no presentan sus demandas y todo
aquello que dicen en voz baja o se dicen entre ellos se va a
diluir la oportunidad, han manifestado críticas a la forma en
que han sido tratados y a la imposición de las políticas del Go
bierno federal, están ante una buena oportunidad.

Hay temas en que los gobernadores tienen razón, empe
zando por la forma en que el Gobierno federal ha manejado la
pandemia. Han sido muchas las informaciones contradicto
rias, lo que incluye la definición del semáforo, las cuales han
confundido a los gobiernos estatales además de evidenciar el
poco conocimiento que se tiene de la vida en las entidades.

No vemos por qué el Presidente vaya a cambiar el tono de
su discurso. No ha dejado de decir lo que piensa ni lo dejará
de hacer, por eso en San Luis Potosí la pelota está en la cancha
de los gobernadores, no se vale bajar la cabeza.

• RESQUICIOS.
Va una futbolera. El viernes muy probablemente se cerró una
de las etapas más brillantes del fútbol. El Barcelona fue abru
mado y apabullado por los que por lo general siempre saben
ganar, los alemanes. El futuro es incierto, pero rindamos ho
menaje a una época destacada y luminosa de lo "más impor
tante de lo menos importante".
LOS GOBERNA

DORES están ante

la oportunidad
de plantear sus

demandas, porque
el Presidente le está

otorgando además
gran relevancia a la
reunión llevando a

todo su gabinete
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Cristóbal Arias /
Putin y Bielorrusia
Solio de Ocampo: En julio de 1989 se realizaron procesos elec
torales en 14 entidades en las que se disputaron 249 congresos
y el gobierno de Baja California. La atención se concentró en
Michoacán donde un año después el senador Cristóbal Arias
Solís (CAS) fue el candidato del PRD, despojado por Los Pi
nosGobernación del Solio de Ocampo, quien denunció el tér
mino Democracia Selectiva que marcó la línea editorial de
The Wall Street Journal antes de la firma del TLCAN.

Fuego amigo: En septiembre de 2019 el presidente de la
Comisión de Gobernación y excandidato a la Mesa Directiva
20182019, CAS recordó la operación fraude 1992 "Imposible
que no derrotara al priista Eduardo Villaseñor pues cuatro
años atrás obtuve 500 mil sufragios".

¿Otro RRG? El resultado de la encuesta Elección México
arrojó que Morena se mantiene como el mejor posicionado
para ganar Michoacán 2021 con CAS, seguido del edil cita
dino Raúl Morón (RM), quien en respuesta a los familiares
del joven fallecido Julio Ch ordenó la separación del cargo de
la comisionada de Seguridad, Julisa Suárez Bucio. Esa trage
dia ubicó a RM entre los 20 alcaldes con menor aprobación
del pais.

Otros aspirantes: Son Alfonso Martínez antecesor de RM
y el tricolor Víctor Silva Tejeda. El PRI llevó como interino
del gobernador Fausto Vallejo a su secretario de Gobierno
Jesús Reina García, dos veces dirigente estatal priista, expro

curador y víctima del gobernador externo detrás del trono
durante el sexenio de EPN, Alfredo Castillo que gobernó esa
entidad bajo el cargo de comisionado para la ¿Seguridad? En
2017 fue encontrado en el fraccionamiento de Camelina el

cuerpo de su hija la notaria95, Ruth Reina Vera quien ¿se
suicidó al darse un balazo en la cabeza?

PutinLukashenko: Según del diario alemán Kolner Stadt
el presidente ruso apostará la credibilidad de su vacuna vs
Covid19 en el "apoyo a su similar de Bielorrusia, Alexander
Lukashenko para zanjar la presión internacional de su dimi
sión". Similar a la intervención de la ex Unión Soviética en

Checoslovaquia para aplastar una revuelta contra el Pacto
de Varsovia, bloque militar antagónico de la OTAN que aus
piciaba la subversión contra las naciones del socialismo so
viético y previamente Hungría 1956, lo cual estableció en el
primer caso la Doctrina Brejnev o soberanía limitada. Ese
escenario se reeditaría en Bielorrusia, nueva zona de in
fluencia de Putin...

Vacunas: El líder del Movimiento Antorcha Campesina,
Aquiles Córdova se pronunció por la expedita aparición de
una vacuna vs Covid19 para restituir la certidumbre y em
pleos perdidos por la endemia...

SMSEM: La firma del Convenio de Sueldo y Prestaciones
2020, favoreció diversos programas asistenciales con un in
cremento de 9.04 por ciento, informó su líder losé Manuel
Uribe.
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ROZONES
• Sale el sol en Michoacán
Nos comentan que el PRD está decidido a pelear con todo para retener en 2021 la única guber
natura que tiene en el mapa nacional. Y para quienes ya los dan por muertos, este domingo
lograron lo impensable: ponerse de acuerdo para, sin sobresaltos, renovar la dirigencia estatal,
secretarios del comité y consejeros nacionales y estatales. Nos aseguran que de la mano de
Silvano Aureoles, el perredismo michoacano sorprendió con este paso al frente, que lo coloca
en la antesala de un proceso electoral que se antoja altamente competitivo si se consuman las
alianzas del sol azteca y partidos que ven a Morena como una amenaza para la estabilidad de
un estado que acumula ya tres administraciones del PRD en los últimos 20 años y donde el car
denismo, que inspiró el plan de gobierno del actual mandatario estatal, sigue pesando fuerte.

• Arganís, en el Tren Ligero de Guadalajara
El que desde el principio de su gestión parece estar dándole otra perspectiva al puesto como se
cretario de Comunicaciones y Transportes es Jorge Arganis, quien el sábado pasado realizó un
recorrido de supervisión por la Línea 3 del Tren Ligero de Guadalajara, la cual está considerada
como la más importante obra de infraestructura de los últimos años en Jalisco. El funcionario
recorrió varias de las estaciones y pudo conocer el Centro de Transferencia Multimodal, revisar
lo que será la operación del jefe de estación, así como los talleres y las cocheras. Nos hacen ver
que esta línea que comprende 21.5 kilómetros y cuenta con 18 estaciones está siendo puesta al
punto para su próxima inauguración. Arganis, por lo pronto, nos señalan, se hace notar en las
acciones positivas de la dependencia.

• Los 140 triciclos
El que se echó encima a las benditas redes fue el director general de Gobierno y Asuntos
Jurídicos de la Miguel Hidalgo, Hegel Cortés. Esto, luego de que mostrara en su cuenta de
Twitter una imagen con 140 triciclos arrumbados aparentemente de vendedores ambu
lantes, los cuales, adelantó, procederá a destruir. Se llevó fuertes reclamos, por ejemplo del
subgobernador del Banco de México, Gerardo Esquivel. "Esos triciclos suelen ser instru
mentos de trabajo y medio de transporte para personas de bajos recursos económicos. ¿Cuál
es la lógica de quitárselos y destruirlos?". Cortés deslizó que los vehículos pudieran ser parte
de una forma de explotación laboral y llamó a una discusión, pero Esquivel asestó de nuevo:
Siempre es bienvenida la discusión amplia y de fondo. Sin embargo, ésta debió de haber
ocurrido antes y no después de expropiarles lo que quizá es su único capital... Deploro este
lamentable acto de injusticia social. Uf.
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• ¿Abrazos o reclamos?
Finalmente el miércoles próximo el Presidente Andrés Manuel López Obrador se reúne con
los gobernadores, la gobernadora y la Jefa de Gobierno. El encuentro se dará en un momento
muy diferente a la reunión del 30 de abril de 2019 en la Ciudad de México cuando no había
pandemia y uno de los temas principales era la reducción de salarios. Aunque se mantiene,;
vigente la revisión de las participaciones federales, ahora los mandatarios estatales piensan
exigir el fortalecimiento de los 32 sistemas de salud, acordar una estrategia para la reactivación
económica, analizar el pacto fiscal e impulsar una política pública de energía verde. Aunque de
acuerdo con varios de los convocados el encuentro servirá para escuchar propuestas y sumar
voluntades, el único asunto espinoso de la agenda, quizá evitable, pudiera ser si se ratifica la
exigencia de que renuncie el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell.

• Inversión en Naucalpan
Nos cuentan que donde se concretó una inversión de más de 100 millones de dólares fue en
Naucalpan, donde la multinacional Procter&Gamble va a ampliar su planta de producción. Así
que mientras otros presidentes municipales hablan de planes y sueltan números y teorizacio
nes sobre cómo será la reactivación económica, la alcaldesa morenista, Patricia Durán, ya dio
el campanazo y se anotó una las primeras grandes inversiones aún en pandemia. De la mano
de los empresarios el municipio pronto estará en posibilidades de crear un gran número de em
pleos justo en el momento que más se necesitan. La hará además en una de las demarcaciones
de la zona metropolitana con mayor actividad industrial del Valle de México. Nos aseguran que
la confianza que tiene la iniciativa privada en el gobierno municipal de la naucalpense es más
que evidente.

• Que no es la Ley Gatell
El que se apuró a aclarar que no está detrás de las acciones legislativas en Congresos estatales
que buscan aprobar leyes para prohibir la venta de comida chatarra a niños es el subsecreta
rio Hugo LópezGatell. Al menos así se entendió anoche cuando un reportero le preguntó y
éste respondió que las informaciones que versan en ese sentido son parte de la infodemia. Sin
embargo, hizo una larga explicación para justificar que apoya los cambios legislativos, como
el que hizo el Congreso de Oaxaca al que eventualmente seguiría el de Tabasco. En otras pala
bras, que no está detrás, pero sí apoya a los que llevan a cabo las acciones legislativas, pues "el
Presidente está muy interesado en que México tenga un cambio radical respecto a la salud de
la población... y una de las materias de interés es precisamente la reducción en la prevalencia
de las enfermedades crónicas", de las que el funcionario señala precisamente como causa al
consumo de la comida ultraprocesada.
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Cumbre de la unión
La reunión para la reforma de justicia se realizará este
manes, con la participación de los tres Poderes de la
I Inicí» v la Fiscalía General de la República. Ricardo
Monreal, líder de la Jucopo en el Senado, detalló que
este encuentro inédito será para elaborar la nueva
iniciativa en la materia, para ser abordada en el
periodo de sesiones que inicia el 1 de septiembre.

Nueva alternativa
Otra reforma que se pretende reactivar es la
constitucional a los derechos de los pueblos originarios.
Desde Palacio Nacional se trabaja para su elaboración,
por lo que la Consejería Jurídica de la Presidencia, de
Julio Scherer. espera recibirla de Adelfo Regino, Ulular
del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, para su
revisión y envío al Congreso.

A título personal
Nos cuentan que el subsecretario de Gobernación
Ricardo Peralta se pronunció por una encuesta abierta
a Ja población para conocer al próximo dirigente de
Morena. Durante una reunión con diputados federales,
para definir los temas de la agenda legislativa, expresó
su postura, pero aclaró que el gobierno no se va a
involucrar. Para que no se confundan.

Diferendo por el BID
Rotundo "no" dio el gobierno mexicano a que
Mauricio Claver Carone presida el Banco
lnteramericano de Desarrollo. El subsecretario de
la cancillería, Maximiliano Reyes, dijo que México
busca que el nuevo líder del organismo siga siendo
latinoamericano, por lo que no apoyarán al candidato
del presidente de FU. Donald Trump, aunque se enoje.

Tabasco se queda en rojo
Salló el primer "hijo desobediente" de la IT ante el
semáforo epidemiológico que Impone el subsecretario
de Salud, Hugo López Gatell. El gobernador de
Tabasco, Adán Augusto López, decidió ignorar el
color naranja, donde el doctor colocó a la entidad.
El mandatario mantiene el rojo durante tocio agosto,
porque, dice, "no podemos cantar victoria''.
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Aseguradoras en la mira de la 4T
Al hablar de los impactos económicos del coronavirus
es imposible dejar de lado a las aseguradoras del país,
tal es el caso de AXA XL, de Mike McGavick, que aun
que tiene presencia internacional, previo a la llegada
de la pandemia habría realizado un movimiento poco
conveniente, por decir lo menos.

El comentario surge porque incluso compañías de
alto calibre han trastabillado en caso de tener alguna
pieza débil dentro de su estructura interna. Este sería
uno de los ejemplos a destacar si recordamos que en
noviembre del año pasado, la subsidiaria dio a cono
cer que había llegado a un acuerdo para adquirir Ar
mour Secure Insurance, firma británica de seguros de
propiedad inmobiliaria que entró al mercado mexi
cano hace aproximadamente seis años.

El problema radica en que desde 2014, Armour Se
cure Insurance ha sido multada año tras año por la
Comisión Nacional de Seguros y Fianzas (CNSF), hoy
al mando de Ricardo Ochoa, al incumplir varios de
sus ordenamientos. Así, la empresa en donde las ven
tas y nuevos negocios están a cargo de Pablo Martí,
acumuló penalizaciones por un millón 188 mil 637 pe
sos, por lo menos hasta 2018.

Entre las faltas, se observa como constante la pre
sentación extemporánea de información estadística y
financiera, así como no someter a registro métodos
actuariales, e incluso, omitir data relevante.

Pero el historial no para ahí, hay que tomar en
cuenta que Armour Secure Insurance era anterior
mente conocida como Fidelity National Title de Méxi
co, la cual tenía 30 amonestaciones de 2008 a 2014,

también impuestas por la CNSF, que ascendieron a
672 mil 593 pesos.

En su caso, las sanciones se centraban en faltantes
en la cobertura de inversión de reservas técnicas,
además de omitir informar las gestiones para estable
cer mecanismos de comunicación con las personas
designadas a
verificar su actuación.

Se trata de focos rojos que habrían encendido las
alertas de la cuatroté, pues aunque de acuerdo con
Compranet, Armour aún no celebra contratos con el
Gobierno Federal, Fidelity sí tiene antecedentes en es
te rubro, ya que en 2009 concretó un acuerdo por tres
millones 497 mil pesos por asegurar los bienes inmue
bles del Fondo Nacional de Fomento al Turismo.

MINEROS

Obreros de empresas acereras y de minas de carbón
buscan una rebaja de las cuotas que pagan al Infona
vit y que llegan a constituir hasta una cuarta parte de
su ingreso familiar, proporción que consideran muy
elevada.

La contracción de las compras de carbón de la CFE
y la caída en las ventas de acero, por la desacelera
ción económica, afectaron económicamente a traba
jadores siderúrgicos y mineros.

De ahí, la necesidad de que el Infonavit reduzca
las cuotas que cobra a obreros de esos sectores,
asegura Ismael Leija, líder del Sindicato Nacional De
mocrático de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Si
derúrgicos y Conexos, quien inició acciones en ese
sentido.
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Gobernadores: unidad o derrota del federalismo
Debiera ser una semana de espe

ranza.

Desear, como mínimo, la firma
de un gran acuerdo nacional para

revitalizar las instituciones y los equilibrios
regionales.
La ocasión es propicia.
Por primera vez en sexenios, se ha progra

mado un diálogo amplio entre los represen
tantes federales y los gobernadores.
La cita es el miércoles en San Luis Potosí.

Un logro de la Conferencia Nacional de
Gobernadores (Conago) o quizá personal
de Juan Manuel Carreras, quien comprome
tió la asistencia presidencial.
Con dos elementos:
Ya antes hubo un encuentro con el secre

tario de Hacienda y Crédito Público, Arturo
Herrera, quien convino en revisar el acuerdo
de coordinación fiscal.
Yla presencia de todo el gabinete, oferta de

la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, para no dejar cabos al aire.
Se ha extendido, además, la invitación a re

presentantes delPoder Legislativo, donde los
compromisos deben transformarse en leyes.

GOANYFEDERALISTAS

Los indicios, empero, no son tan favorables.
Hay elementos para el optimismo y el pe

simismo.

Por una parte, no es seguro el encuentro
separado de los gobernadores disidentes con
el primer mandatario del país.
De un lado están los miembros del Partido

Acción Nacional (PAN, adheridos a la Goan)
y del otro, con planteamientos similares, la
llamada Alianza Federalista.

Ellos se expresan sobre todo por la revisión
de las partidas a estadosymunicipios porque,
sostienen, enfrentan solos las dos pandemias,
la sanitaria y la económica.
Suscribieron el sábado los aliancistas:

"... hasta ahoralosgobiernoslocalesllevamos
más de cinco meses haciéndolefi~ente al desafío
de la epidemiay la brutal caída de la economía,
con nuestros propios recursosy estrategias, asu
miendo todos los riesgos.
"Esta relación es insostenibley no es sana ni

para las entidades ñipara elpaís...
En el fondo todos los gobernadores coinci

den en estos planteamientos y los apoyarán.
El problema es si no obtienen respuesta.
La situación se volvería volcánica.

MÉXICO CATASTRÓFICO
1. Si en México se registraran 60 mil muertos

porCovid19, sería un escenario catastrófico...
La frase la dijo el 4 de junio el subsecreta

rio Hugo LópezGatellypor supuesto atodos
los mexicanos nos pareció apocalíptica.
Bueno, pues ya estamos a las puertas de

los 60 mil.

O sea, doctor LópezGatell, la catástrofe
está aquí.
2.  El tema no es suelto:

Será uno de los argumentos a esgrimir por
la mayoría de los gobernadores los seis de
Morena deben obedecer instrucciones du

rante la reunión de la Conago.
Porque el tema sanitario es el primero de los

tres incluidos enla agenda: los otros dos sonla cri
sis económica yla reactivación del sistema edu
cativo. Uno de los esfuerzos del anfiüión Juan
Manuel Carreras es incluirlos apoyos al aparato
productivo en elrenglón económico.
Y3. Aunque formalmente no se contemple,

la seguridad flotará en el ambiente del miér
coles potosino.
Guanajuato sigue en primer lugar en críme

nes y de poco ha servido la detención de José
Antonio Yépez Ortiz, El Marro.
Y menos cuando su Cártel de Santa Rosa

de Lima (SRL) promete expulsar al Cártel Ja
lisco Nueva Generación (CJNG) de las plazas
repartidas a los lugartenientes de ElMencho.
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Hay que encontrar pronto el fármaco para extirpar
por siempre esta pandemia y hacer de las naciones
sólo una, que unida y fuerte erradique la epidemia.
Que se eliminen todas Las fronteras cuando el virus
se logre exterminar, y millones de voces se escuchen
en el orbe gozando de salud y bienestar.
Cayó 90% la venta de pirotecnia en San Mateo
por la pandemia.
Ya habrá tiempo para echar los coletones al cielo y
las campanas al vuelo.
Landau teme que el Coronavirus desate una
crisis socioeconómica aquí y en E.U.
Que se preocupe por su país, que por el nuestro
nos ocupamos nosotros.
Yago de Marta, un asesor de Peña en
2012, proclama para vender: "Usted pue
de pedir que le aplaudan, pero es mejor

que lo recuerden".
Enriquecido, en sus últimos meses en el po
der, se quejaba: "Ya sé que no aplauden", y hoy
todos se la recuerdan...

El experto español presume que "con nues
tros entrenamientos, usted será comprensi
ble, creíble y memorable".
Memorable, el saqueo que EPN y sus secuaces le
h ic ier on a núes t ra su trida nación...

Los honorarios de ese "gurú de la comunica
ción" sobrepasan los 300 dólares por hora.
Pagados por Odebrecht a ese y a los otros l'J
asesores extranjeros, que luego se los cobró a
expensas del petróleo mexicano.
Gurú, ¿la frase del día?
Andar de capa caída, pero con cabeza pro
tegida...
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Cierre de frontera
"las fronteras son mi prisión".

Leonard Cohén

ENSENADA, B.C. El canciller
Marcelo Ebrard anunció este
13 de agosto que se mantendrá

el cierre parcial de la frontera entre
México y Estados Unidos hasta el 21
de septiembre: "Nosotros ya le dijimos
a Estados Unidos que nosotros somos
de la idea de que sí se prolongue por
lo que tenemos en la franja del lado de
ellos. Ellos tienen ahorita un resurgi
miento en la parte sur, entonces la fron
tera no se podría abrir ahorita, y no
sotros en algunos estados vamos más
o menos a la baja".

Parecería que México está pidien
do cerrar la frontera para evitar conta
gios que provienen de "la franja del la
do de ellos" porque "tienen ahorita un
resurgimiento en la parte sur". La ver
dad es muy distinta El cierre, que tiene
un costo brutal a ambos lados, ha sido
impuesto por Donald Trump porque
argumenta que el muro en la frontera
"ha tenido un impacto grandioso, positi
vo", que "era para un propósito diferen
te, pero funcionó muy bien para lo que
estamos haciendo en este momento
y para la pandemia".

Así como el muro no ha detenido
la pandemia en su supuesto avance
de México a Estados Unidos, el cierre
parcial no busca tampoco frenar la
pandemia del norte al sur. Es una sim
ple prohibición a los mexicanos para

cruzar la frontera excepto por razones
especiales. No hay ningún freno para
los estadounidenses que cruzan de Es
tados Unidos a México, y que pueden
regresar libremente a su país, pero la
frontera de la Unión Americana está
cerrada para los mexicanos que no
pueden demostrar razones de trabajo
o alguna urgencia médica.

Algunos mexicanos, sin embargo,
sí pueden cruzar. Es el caso del gober
nador de Baja California, Jaime Bonilla,
quien fue captado en un video en el
Casino Barona de San Diego en la zona
de high rollers, esto es, la de grandes
apostadores. El propio gobernador ha
aceptado que cruzó a Estados Unidos
para festejar el cumpleaños de su es
posa, una actividad no esencial. O el
gobierno de Estados Unidos le dio
facilidades para cruzar a pesar del
cierre o, más probablemente, sigue te
niendo la nacionalidad estadounidense
que tuvo siempre y que le impediría
hoy legalmente ejercer el cargo de
gobernador.

En estos días en Baja California he
podido ver a muchos estadounidenses
que cruzan a México y regresan a su
país. Nadie les pide nada al cruzar a
México y al regresar solo tienen que
demostrar su nacionalidad estadouni
dense. No es el caso de los mexicanos.
Estamos viendo un muy particular cie
rre de frontera, que se aplica solo a los
mexicanos.

México no debe en represalia ce
rrar la frontera a los estadounidenses.

Esto dañaría todavía más la ya muy
golpeada economía nacional. Pero o el
canciller Ebrard está mintiendo o no
sea ha enterado de que el cierre solo
se aplica a los mexicanos que quieren
ingresar a Estados Unidos sin razones
de trabajo o de urgencia., o que no son
gobernadores con doble nacionalidad.

Aunque no limita a los estadouni
denses, el cierre parcial está añadien
do incertidumbre a la economía La
pandemia ha disminuido el volumen
de ventas de comercios y restaurantes
en México que apenas abrieron hace
un mes. En Estados Unidos, muchas
tiendas que viven de los clientes mexi
canos están a punto de quebrar, si no lo
han hecho ya

Los políticos, sin embargo, viven
en mundos irreales. Trump pretende A.
que el muro fronterizo ha detenido la
pandemia, mientras que Ebrard afirma
que México ha cerrado la frontera pa
ra impedir que el virus nos llegue des
de la Unión Americana Ninguno está
diciendo la verdad.

• VENDIMIA

Es tiempo de vendimia pero sin fiestas
de vendimia El campo no puede parar.
En medio de un agosto ardiente se ha
iniciado ya en el Valle de Guadalupe
la recolecta de las cepas para el vino
blanco. Vienen después los tintos. No
hay fiestas, pero sí el inicio de una
actividad milenaria que se repite en
nuestro país.
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LA EDUCACIÓN EN NUESTRO PAÍS
ENFRENTA UNA GRAVE CRISIS Y...

...la carencia de recursos didácticos y tec
nológicos constituye el mayor drama. Los
alumnos no podrán ir a ias escuelas de
manera tradicional tendrán que utilizar
aparatos electrónicos para la comunica
ción a distancia, aunque desafortunada
mente un buen número de estudiantes

carecen de dichas herramientas.

Resulta por demás preocupante que
esta estrategia educativa emergente se
esté diseñando y ordenando desde la
cúpula al más alto nivel en donde se ca
rece de especialistas en temas pedagó
gicoedu cativos y se ha dejado fuera la
visión y la experiencia de los educadores
frente aun salón de clases. Todos esto

es resultado de que, desde hace muchos
años, se ha designado al frete de la Se
cretaria de Educación Pública a un po
lítico que para nada domina ni conoce
el trabajo escolar; jamás ha dado clases

en unaulaynotieneel manejo adecua
do para recomendar implementos, mé
todos, ni técnicas de enseñanza.
Es una pena que en nuestro país, con

una historia magisterial digna de elo
gio, se olvide al pedagogo, se le maltrate
y no se le dé el lugar que le corresponda
a la noble tarea de transmisión de cono

cimientos y a la formación de valores.
Nadie mejor que ellos conoce las necesi
dades de los educandos y las miles de ca
rencias de su entorno.

Es imprescindible que, en estos mo
mentos especialmente difíciles, sean los
normalistas que se han formado, los que
tomen las riendas de la educación y en ca
da escuela sean los profesores los que se
organicen para atender adecuadamente
a sus pupilos, con los instrumentos que
tengan a su alcance. La televisión y otros
medios escolares deben de ser únícamen

te un auxiliar complementario, nunca de
beconfundirse que pueda sustituir la fun
ción del maestro.
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¿Y AHORA qué va a pasar con Miguel Osorio Chong?
La pregunta viene al caso porque la acción judicial
en contra de 19 ex mandos de la Policía Federal

apunta derechito al ex secretario de Gobernación.

QUIENES saben de estos asuntos dicen que
la mayoría de los inculpados, en realidad,
saldrán muy pronto de la bronca dado que la mayoría
ni siquiera manejaba recursos públicos. Y tratándose
de gastos de inteligencia y seguridad pública,
la discrecionalidad es cosa permitida.

SIN EMBARGO, las acusaciones contra Frida Martínez
Zamora inevitablemente salpican a Osorio Chong,
dado que es una de sus colaboradoras más cercanas.
En cada puesto en el que lo acompañó, la puso
a cargo de cuestiones de dinero, de mucho dinero.

Y AUNQUE Osorio Chong tiene todo el apoyo
del dirigente tricolor Alejandro Moreno,
hay quienes creen que está difícil que pueda
mantenerse como coordinador del PRI en el Senado.

¿Beatriz Paredes, Jorge Carlos Ramírez Marín
o Claudia Ruiz Massieu como bateadores

emergentes? Hagan sus apuestas.

EN LA DESIGNACIÓN de Laura Velázquez Alzúa
al frente de la Coordinación Nacional

de Protección Civil hay un detalle que preocupa.
Y no, no es solamente su falta de experiencia
en el tema. Lo que inquieta es su formación
en el clientelismo electoral.

RESULTA QUE la flamante funcionaría se formó

en la escuela del profesor René Bejarano, como
una de las más distinguidas militantes de Izquierda
Democrática Nacional. Bajo este membrete opera
la red bejaranista colocando a los suyos en diversas
posiciones de gobierno, a los cuales no sólo les cobra
diezmos, sino que a su vez le sirven para ofrecer
"apoyos" a cambio de votos.

SI BIEN Velázquez se manda sola, el hecho
de que traiga el AND de IDN a más de uno le hace
preguntarse si ahora las labores de protección civil
serán a cambio de la credencial de elector.

LA BUENA NOTICIA es que miles de estadounidenses
tienen planeado viajar a México dentro
de tres semanas. La mala noticia... es la misma

pero con coronavirus.

SEGÚN lo que se comenta en Estados Unidos,
un millón de personas viajará por el puente de Labor
Day (del 4 al 7 de septiembre) a lugares como Florida,
Nevada y, por supuesto, las playas mexicanas.
Se trata sin duda de un alivio para la industria turística
nacional, pero también de una nueva preocupación
para las autoridades sanitarias dados los rebrotes
de Covid19 en aquel país.

LA SUSPENSIÓN de viajes turísticos entre ambos
países concluye este viernes; y el canciller Marcelo
Ebrard ya dijo que le van a pedir a Estados Unidos
extender la prohibición un mes más. Hasta ahora
no hay acuerdo, habrá que ver qué se decide.
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e sido llamada la mujer más poderosa
del mundo y rebajada a 'una mujer, ne
gra, enojada'. Siempre he querido pre
guntarle a mis detractores ¿qué parte de
esa oración les importaba más? ¿Enoja

da, negra o mujer?".
La frase pertenece al prefacio de Becoming, la autobiogra

fía escrita por la exprimera dama de Estados Unidos, Miche
lle Obama.

Esas características: enojada, negra y mujer, ¡mal) utiliza
das alguna vez como signos de debilidad, lo son hoy de po
der y se convirtieron en la máxima herramienta política en
esa nación.

No es casualidad que las comparta Kamala Harris, quien
fue seleccionada por el candidato demócrata a la presiden
cia, Joe Biden, como compañera de fórmula, es decir, co
mo futura vicepresidenta en caso de ganar las elecciones en
noviembre.

Harris ha sido fiscal general de California, precandidato a
la presidencia y senadora; no tiene puntos en contra por el ma
nejo de la pandemia, es enormemente popular en redes socia
les y está a la izquierda de Biden pero no tan a la izquierda
como Bernie Sanders.

Antes, durante y después de eso, es una mujer negra en Es
tados Unidos. Es el único contexto en el que me permitiría usar
la frase que titula este texto "olvidemos su carrera, hablemos
de su cuerpo".

El caso de George Floyd, afroamericano asesinado por un
policía blanco tras ser acusado de pagar con un billete falso,
obligó a la sociedad en especial a la estadounidense a revi
sar una falla añeja del sistema: la piel oscura no es solo una
característica, es una forma de relacionarse con el mundo.

El autor TaNahesi Coates lo explica claramente: "Todos los
días un tercio entero de mi cerebro estaba ocupado en decidir
con quién iba a ira la escuela... a quién y a qué iba a sonreír,

quién me ofrecería chocar los puños y quién no: todo lo cual
significaba que practicaba la cultura de las calles, una cultura
dedicada ante todo a proteger el cuerpo", dice sobre su infan
cia en Baltimore en el libro Entre el mundo y yo.
Después describe una experiencia como adulto: "hice un

amigo que quería practicar inglés tanto como yo francés. Que
damos un día.. .todo el tiempo él me estuvo guiando por las
calles y yo me la pasé convencido de que se iba a meter en
cualquier momento por un callejón donde habría unos tipos
esperando...pero se limitó a enseñarme el edificio, me estre
chó la mano y deseó una buena noche. Al verlo alejarse, tuve
la sensación de haberme perdido una parte de la experien
cia.. .porque mis ojos estaban vendados por el miedo".

Si los hombres negros son conscientes de la vulnerabilidad
de su cuerpo ante la violencia racista desde que dan sus pri
meros pasos, imaginemos lo que viven las mujeres.
El miedo a la policía, a las calles, a caminar con las ma

nos en los bolsillos o hacer un movimiento que se pueda ma
linterpretar, ha delineado cientos de miles de vidas y tiene que
cambiar.

Lo mismo en cuanto a exclusión laboral y económica. De
acuerdo con información del National Women's LawCenter,
por cada dólar ganado por un hombre blanco, una mujer
blanca gana 80 centavos pero una mujer negra gana ape
nas 61 .

Esa es la oportunidad que ofrece la elección de Harris. Po
demos estar de acuerdo o no con su forma de hacer política
o con sus ideas pero una mujer negra estará en un debate
presidencial.
Una representante de este grupo históricamente discrimina

do se enfrentará cara a cara con un representante del grupo
de hombres blancos privilegiados: Mike Pence.
Esa escena de igualdad de condiciones y fuerzas tendría

que replicarse en todo el país.
*La autora es titular del noticiero De 1 a 3 en la Octava
televisión.
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¿SERÁ?
... Y hasta despedida
Extrañas formas las de remover a un servidor público que
investiga la UIF; en el caso de la API Manzanillo, hasta le
hicieron una ceremonia de despedida a Héctor Mora en
uno de los salones oficiales. ¿Asilos removerán enla4T
cuando son investigados? Si es así, no cabe duda que son
muy considerados. ¿Será?

Convenio cultural y educativo
El fin de semana, nos dicen, el Sistema Público de Radiodi
fusión que lleva Jenaro Villamil firmó un convenio con la
Universidad Autónoma de Puebla que hará posible licenciar
y compartir contenidos audiovisuales y radiofónicos
culturales a través de las plataformas de radio, televisión
e internet de dicha casa de estudios. El acuerdo incluye
trabajos con el Canal Catorce, y tendrá como objetivo la pro
ducciónypromoción de contenidos educativos, científicos
y artísticos entre la sociedad poblana. ¿Será?

La tecnología, en tiempos de Covid19
La pandemia no puede suspender o dejar en pausa los
procesos democráticos, y menos en tiempos en que la tecno
logía está tan desarrollada para continuar con los trabajos,
como los juicios en línea que se han implementado en el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que
encabeza el magistrado Felipe Fuentes. Y con ese espíritu,
mañana participarán en una reunión virtual integrantes de

los tres poderes para impulsar el inicio del proceso que lleve
a reformar el sistema de justicia. Hay en puerta 24 propues
tas de modificación a la Constitución, siete a la Ley Orgánica
del Poder Judicial de la Federación. ¿Será?

Atender el barrio
En la alcaldía Cuauhtémoc inició el programa piloto "Con
todo al barrio", que buscará desahogar todas las peticiones
de los vecinos acumuladas durante la pandemia, eso sí,
con todos los protocolos necesarios. El piloto se lleva a cabo
en la colonia Tránsito... a ver si pronto la extiende a o tras
colonias, como la Tabacalera, la Cuauhtémoc o la Juárez, en
donde sí hay pendientes acumulados. ¿Será?

Las aguas toman su cauce
Con la batalla legal que emprendió el equipo disidente
de la Cooperativa Cruz Azul en contra de la directiva de
Guillermo Álvarez, y que a la postre les permitió asumir el
control de la misma, el reto para trabajar duro y recobrar el
prestigio lo tienen José Antonio Marín Gutiérrez y Víctor
Velázquez Rangel, quienes están a cargo del Consejo de
Administración y Vigilancia de la Cooperativa. Por cierto,
realizaron una visita a las instalaciones deportivas de La
Noria, donde fueron recibidos por Jaime Ordiales, y ahí
revisaron las finanzas del equipo. Concluido el encuentro
se puso en claro que el equipo tendrá todo el apoyo de los
nuevos dirigentes. ¿Será?
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En plena contingencia sanitaria, hace tres me
ses, nació la Agencia de Energía de Puebla,
con el hándicap de cumplir la promesa hecha
por Luis Miguel Gerónimo Barbosa tras
de asumir la gubernatura, de generar una in

versión en el ramo de 40,000 millones de pesos a lo
largo de su quinquenio.
Y apenas el pasado 1 1 de ¡unió justo un mes des

pués de la instalación de esa paraestatal surgió su pri
mer proyecto de infraestructura: un ducto de 50 kiló
metros para conectara la estación de compresión de
Petróleos Mexicanos de San Martín Texmelucan, con
las factorías de un nuevo parque industrial en ¡as fal
das del volcán Popocatépetl, en Izúcarde Matamoros,
que será construido por Mirage Energy, tras de com
prometer una inversión de 300 millones de dólares y
descuentos hasta de 50% sobre los precios actuales de
gas natural, convencieron a las autoridades morenistas
de avalar su plan.
A lo largo del año, esa corporación texana especia

lizada en almacenary transportar gas natural ha anun
ciado al mercado del desarrollo de al menos media do

cena de megaobras en territorio mexicano y la firma
de convenios de trabajo con autoridades locales, sindi
catos y firmas constructoras.

De acuerdo con los registros de la Security ad Ex
change Commission de Estados Unidos, los directivos
de la empresa informaron que actualmente desarrollan
una terminal en el noreste de México, que recibirá la
materia prima por gasoducto desde Estados Unidos,
para su posterior distribución.
Su principal interés es construir un gasoducto que

atravesaría al Istmo deTehuantepec, para el que desti
narían 2,000 millones de dólares, asociados con la fir
ma Northern Hemisphere Logistics. Entre Pajaritos, en
el Golfo de México, hasta Salina Cruz de acuerdo a
la información puesta a disposición de los inversionis
tas la conexión acortaría hasta 36 días en el trayec
to de ios súper petroleros que irían al sureste asiático.

La ampliación de Coatzacoalcos y Salina Cruz, y
la construcción del puerto petrolerocomercial más pro
fundo de América Latina, en ¡as costas oaxaqueñas,
son los puntales del Corredor Interoceánico, único pro
grama de desarrollo regional contemplado en el Plan
Nacional de Desarrollo 20202024, sustentado por el
Gobierno de la República. En la planeación de esa in
fraestructura y el desarrollo de los parques industriales
se contó con la participación del gobierno oaxaqueño
y la asesoría de las autoridades de Singapur.

La conexión entre las refinerías Dos Bocas y Salina
Cruz para exportar naftas era uno de los objetivos de
Petróleos Mexicanos. Y la rehabilitación de la vía de fe
rrocarril en el Istmo sería la principal plataforma logísti
ca. Nada se sabía del gasoducto inteoceánico, hasta
que comenzaron a darse los anuncios de Mirage Ener
gy. ¿El más reciente? La incorporación de Horacio
Zarate como su representante en México.

Más allá de Puebla y Veracruz, poco se sabe de Mi
rage Energy y Zárate, quien preside el Consejo Nacio
nal de Energía y Petroquímica, y acaba de ser reclutado
con la misión de impulsar el gasoducto interoceánico.

Hace 14 meses, Mirage Energy anunció la firma de
un acuerdo de interconexión con Whitewater Whistler. La
confluencia ocurriría en Agua Dulce/Banquette, un hub
de la industria petroquímica en el sur de Texas. Allí corre
ría un nuevo gasoducto de 42 pulgadas a la Estación
# 19 del Sistrangas, vía Los Ramones, y una interconexión
a la línea San Fernando/Cactus, que llevaría el producto
hasta Nuevo Pemex, en la península de Yucatán.
En la cuenca de Burgos, en territorio tamaulipeco,

Mirage Energy y sus socios planean construir la prime
ra planta de almacenamiento de gas natural subterrá
nea en México que con el paso del tiempo se converti
ría en el complejo procesador más grande en América
del Norte, con capacidad de almacenar 786 BCF de
gas natural. Un activo estratégico para el país, promo
cionan, pues garantizaría un suministro de seis meses
de ese hidrocarburo, en caso de que las otras líneas de
suministro se cayeran.
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Los cinco países en donde más personas han muer
to de Covid1 9 son, en orden descendente, con
e! número de personas fallecidas entre parénte
sis: Estados Unidos (173,072), Brasil (107,852),
México ¡56,453), India ¡51,045) y el Reino Uni

do (41,366).
Además del gran número de muertos que les ha oca

sionado el nuevo coronavirus, los cinco países también
tienen otra cosa en común: son gobernados por popu
listas que son profundamente nacionalistas sin que im
porte mucho si son conservadores de derecha como los
gobernantes de Estados Unidos, Brasil, el Reino Unido
e India y/o liberales de izquierda como el de México.
Cuatro de estos gobernantes, el estadounidense Do

nald Trump, el brasileño Jair Bolsonaro, el británi
co Boris Johnson y el mexicano Andrés Manuel
López Obrador se han rehusado a usar un cubrebo
cas públicamente, poniéndose uno sólo en contadas
ocasiones; dos de ellos —Bolsonaro y Johnson — ya en
fermaron de Covid1 9 y ni eso los persuadió para im
poner medidas más estrictas para prevenir que el SARS
CoV2 se disemine entre sus gobernados.
A diferencia de los otros, Modi actuó de manera de

cisiva para contener la diseminación del coronavirus
en su país después de que la Organización Mundial
de la Salud (OMS) decretara la pandemia: ordenó el
cierre de las actividades económicas no esenciales, se
puso un cubrebocas y ordenó a sus conciudadanos a
que también lo usen. Y si bien su país ocupa el cuarto
lugar en cuanto al número de muertos por Covid1 9, el
número de muertos que se registra por cada millón de
habitantes —37 —, es una fracción de los 522 que se
registran en Estados Unidos, los 507 en Brasil, los 438
en México y los 609 en el Reino Unido.
Pese a la crisis sanitaria y económica que afecta la

India, la popularidad de Modi se mantiene alta. Un
encuesta realizada en junio indica que 74% de la po
blación aprueba su gestión, mientras que una llevada
a cabo en ¡ulio señala que 78% de las personas en
cuestadas consideró que su desempeño es "sobresa
liente o bueno".

Para sus seguidores, según una de las encuestado
ras, la popularidad del primer ministro indio se explica
porque "Modi no tiene miedo, no es codicioso y no tra
baja para beneficio personal. Tiene la oreja pegada
al suelo. Conoce y comprende a la gente".

Los porcentajes de estadounidenses, brasileños, bri
tánicos y mexicanos que aprueban la gestión de su
presidente o primer ministro distan de ser los de Modi.
Trump es aprobado por 43.3%; Bolsonaro por

45%; Johnson por 44%; mientras que López Obra
dor por entre 52% y 58%, según la encuesta que se
consulte.

En el caso de AMLO es sorprendente que sean tan
tas las personas que aprueban su gestión si se toma en
cuenta que hasta ayer habían muerto 56,757 perso
nas de Covid1 9, una cifra de por sí es alta pero que
de acuerdo a diferentes expertos está lejos de repre
sentar la realidad de la tragedia en vista de que segu
ramente hay decenas de muertos más que no han sido
contabilizados por el gobierno.

Es probable que los mexicanos vean a su presidente
como los indios ven a sus primer ministro, como un go
bernante que "no tiene miedo, no es codicioso y no tra
baja para beneficio personal. Tiene la oreja pegada al
suelo. Conoce y comprende a la gente".
Facebook: Eduardo J RuizHealy
¡nstagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Alian Lichtman, el historia
dor estrella que pronosticó
la victoria electoral de Do
nald Trump en 2016 con
tra los vaticinios de prácti
camente todas las encues
tas, generó grandes titulares
con su nueva profecía de
que Trump perderá las
elecciones del 3 de noviem
bre. Pero en una entrevista
que le hice pocos días atrás,
Lichtman me sorprendió
con varias otras prediccio
nes audaces.

Lichtman, que se enor
gullece de haber acertado
en sus pronósticos de los
ganadores de todas las elec
ciones presidenciales de
Estados Unidos desde 1984,
me dijo que lo más proba
ble es que los demócratas
también ganen el Senado.

Me dijo que no le pres
ta atención a las encuestas,
sino a un método de 13 ten
dencias económicas y políti
cas que él creó. El candida
to que tiene la mayoría de
estos factores a su favor es
el probable ganador, afirma

Cuando le pregun
té si no pueden pasar co

sas entre ahora y el día de
las elecciones que le hagan
cambiar su pronóstico, me
dijo que ni los próximos
debates presidenciales ni la
selección de Kamala Harris
como candidata demócrata
a la Vicepresidencia harán
diferencia en el resultado
de las elecciones.

Y la estrategia de
Trump por pintar a Biden
como un "socialista" no
funcionará, me dijo Licht
man. Biden es un moderado
y tiene un historial de mu
chas décadas.

En cambio, el desastro
so manejo de Trump de la
pandemia de Covid19, la
crisis económica, los escán
dalos recurrentes y el cre
ciente malestar racial en el
país inclinarán la mayoría
de las 13 tendencias en con
tra del Presidente, me dijo
Lichtman.

Cuando le pregunté
qué pasaría si se equivoca y
Trump gana, Lichtman me
dijo que sería "muy peligro
so para el país. Si Trump
gana de nuevo, temo por el
fiituro de la democracia es

tadounidense".
Pero lo que más me lla

mó la atención durante la
entrevista fue la preocupa
ción de Lichtman de que
Trump pueda intentar ma
nipular las elecciones su
primiendo los votos de las
minorías o invalidando los
votos por correo. Según una
encuesta reciente de ABC
NewsWashington Post,
más del doble de demócra
tas que republicanos pla
nean votar por correo de
bido a la pandemia de Co
vid19.

Trump está tratando de
"denigrar la votación por co
rreo, tal vez incluso tratan
do de obstaculizar la capaci
dad de la oficina de correos
para entregar boletas", me
dijo Lichtman.

Pero Lichtman predi
ce que Trump difícilmen
te podrá quedarse en la Ca
sa Blanca y aducir un frau
de electoral si pierde. Si hay
una crisis constitucional,
"entonces el Servicio Secreto
lo escoltará fuera de la Casa
Blanca Su mandato termina
constitucionalmente el 20
de enero y no hay nada que
él pueda hacer para cambiar
eso", dijo.

No me atrevo a prede
cir, como Lichtman, que
Trump perderá las elec
ciones. Pueden pasar mu
chas cosas de aquí al día de
las elecciones. Pero estoy
de acuerdo con él en que
si Trump intenta manipu
lar las elecciones para evitar
una posible derrota, lo más
probable es que las institu
ciones estadounidenses pre
valecerán.

La razón por la que soy
optimista al respecto es que
tanto la Corte Suprema co
mo las fuerzas armadas de
Estados Unidos le enviaron
recientemente mensajes su
tiles, pero claros, a Trump
de que no va a poder usur
par todos los poderes.

A pesar de su mayoría
conservadora, la Corte Su
prema, que sería el árbitro
de última instancia en caso
de una elección impugnada,
recientemente falló en con
tra del pedido de Trump de
que no se le permita a los
fiscales de Nueva York obte
ner sus registros financieros.

Y, el general Mark A.
Milley, el jefe militar de ma
yor rango en Estados Uni
dos, se disculpó pública
mente en un video del 11
de junio por haber acom
pañado a Trump a sacar
se una foto ante una iglesia
con una Biblia en la mano
después de que las fuerzas
de seguridad lanzaran gases
lacrimógenos contra mani
festantes pacíficos en Wash
ington D.C.

Para mí, ambos eventos,
que no están relacionados
entre sí, fueron mensajes
no tan sutiles a Trump de
que Estados Unidos es un
país con separación de po
deres, y no es Rusia ni una
República Bananera donde
el Presidente hace lo que
quiere. Creo y espero que, si
hay una crisis constitucio
nal postelectoral, las insti
tuciones de Estados Unidos
prevalecerán y demostra
rán que este no es un país
de hombres fuertes, sino de
instituciones fuertes.
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Cantar las cuarenta
fdondamaso

#cantarla:S0uarertta

Esto no se trata de los de izquierdas o los de derechas, se
trata de los de arriba o los de abajo.

Alexandria OcasioCortez, Congresista de EEUU.

Don Dámaso

SE PUEDE SABER BARAJAR
LAS CARTAS Y NO SABER JUGAR
BIEN: En casi dos años, la tere era
parte de este sexenio federal, pasa
mos de la hipocresía democrática a
la mentirá absoluta, Cada día vemos
que para López, lo suyo es aturdir.
Es experto en el cómo decir, inex
perto en el cómo hacer. Hábil en el
camanduleo f en el espoleo a. sus
seguidores, la mayor parte de ellos,
haciendo esfuerzos por salir de su
pozo de 1||: grandes necesidades: y
no únicamente materiales, también
psicológicas y culturales. Él, les en
vuelve en una felicidad doméstica

que domestica.
Los políticos que utilizan, jer

gas usualmenteteenen algo que es
conder. El Ejecuta© navega en las
liguas de las jergas y de las anécdo
ta cuando lo que se requiere es una
narrativa seria, congruente, viable,
alejada de las amarguras y los ren
cores, pero no se anima o na sabe ir
a profundidad a buscar el cofre del
.tesoro que le lleve é paSSf á la his
toria en el lugar que ha soñadoy del
que se aleja más cada mañana,

A estas alturas del partido, ya
debiéramos de tener más que claro,
que los populistas no tienen princi

pios, sólo palabras. ¿Cómo f renar la
degradación de la vida pública? Néf
flix explora alternativas.

TOMAR CARTAS EN EL ASUN
TO: ¿Cómo testar con el engañó y el
disimulo de los políticos? Netflix nos
muestras través de un documental,
cómo un cambio es posible y cual
quiera puede lograrlo. De reciente
estreno, narra la histeria de cui'trf
mujeres que desean ser congresistas
en los Estados Unidos.

La lucha por la igualdad, liber
tad y progreso, lleva a. estes cuatro
guerrerasa probarse en laarena po
lítica electoral CúStro histerias que
bajo el lulo: KNOCK DOWN THE
HOUSE (A LA CONQUISTA DEL
CONGRESO), nos revela |©do tipo
de barreras y obstáculos que tienen
que librar para derribar a las vacas
sagradas añejadas en sus distritos.

Solo una cumplió su objetivo, la
Mina nacida én el Bronx, genera
gión .Millennial y repreSentSBfel le
afroamericanos y mujeres; Alexan
dria OcasioCortez, que cuetás su
hazaña de cómo de camarera en
un restaurante de NYC, ahora, es
un fenómeno en la redes sociales,
que inspiró# una heroína én un có
mic, logró una portgfla ert. la reVistl

Rolling Stone, es la congresisll más
joven en la historia de los Estados
Unidos y la abanderada de la sor
prendente nueva izquierda de nues
tros vecinos del norte,

Precisamente lo que yo he lla
mado una MUJER ESTRELLA PO
LAR y oíros suelen llamarle MUJER
ALFA, es justo Alexandria que nos
relata en el documental; ¦<? Mi padre
conocía mi alma mejor que nadie en
este plañitáJíe hizo creer qufetenía
un verdadero poder en este mundo.
HipapS falleció' cuando yo estiba en
la universidad. Perderlo en un mo
mento en el que apenas empiezas
a entender el mundo fue algo muy
duro. No sabía nada de nada, si quie
res saberlo, bien, lo contaré:*

Con apenas Si añós en 2017, su
hermano menor, la inscribió en 'ja
pliSforma Brand New Congress,
dedicada & buscar trabajadores que
quisieran cambiar la política sin ha
ber participado nunca en ella Aquí
lo. que también resulte interesante,
es que para financiar este documen
tal,. llevaron acabo una Campaña en
la plataforma de microfinandación
Kickstarter. Su objetivo era con
seguir 25,000 dólares y lograron
28,D00 con la aportación de #00
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personas.
Es la cara del sSámbio en un país,

qué cómft MéMicg,. effll urgido de
rostros nuevos, frescos y sin. com
promisos, con capacidad para cons
truir una base, natural, espontanea
y con una historia personal de garra
y coraje para salir adelante.

PONIENDO LAS CARTAS SO

BRE LA MESA: Diegó Luna f suS
invitados variopinjis nos relajan
y nos divierten editorializando los
tiempos del Covid17 en México a
través del primer capítulo de la se
rie Pan y Circo, que se transmite
en Amazon Prime, Véanll, nd tiene
desperdicio,

DINEROS QUE EL NAIPE HA
TRAÍDO, HOY VENIDO, MAÑA
NA IDO: Aquí les dejo otra de las
similitudes entre el juego de naipes
y la política, paralas nuevas genera
ciones que buscan lanzarse al ruedo
de la politiSSi como los buenos ma
tadores, no deben perderle la igra#!
toreíSS ello, quiero subrayar la im
portancia de construir sus decálo
gos de principios y siempre tratarde
respetarlos. Es lamentable que en el

pasado reciente, i algunos políticos
que más bien parecían policiitrol,
les espoleaba más la codicia que la
malicia, últimas "ftn necesaria
en el baile de máscaras, en la inte
racción de las ambiciones de los jue
gos del poder.

CASTILLO DE NAIPES: Lo que
hay que hacer es educar I los jo
Venes, no para ése mundo nuevo y
maravilloso que nunca va | existir y
que cuando se enfrenten a él se Ies
caiga todo el castillo de naipes, sino
para decirles que siempre hay un
iceberg delante del Tfttnic. (Arturo
PérezReverte).
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SIN PROTOCOLO
¿ES DE IZQUIERDA EL GO
BIERNO DE AMLO?

JOELSAUCEDO

El poiitólogo italiano Norberto
Bobbio escribió que la sus
tancia de la izquierda es la
igualdad de derechos, posibi
lidades y oportunidades para

todos.

¿Esto existe en estos tiempos de coro
navirus con un gobierno que se jacta de
ser de izquierda?

¿Realmente la izquierda se trasladó
al gobierno de la 4T? ¿Todos los aliados
del gobierno son de esa tendencia?

¿Es adecuado que haya una sola voz
en el universo de la política nacional y en
los estados?

¿Por qué el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador, no se ha reunido con
los gobernadores de las entidades de la
república?

¿Por qué el gobierno de la República
no ha convocado a un acuerdo de unidad

para enfrentar la seria de crisis que se
han detonado?

¿Por qué el gobierno federal, ha des
preciado apoyar a los empresarios para
evitar que despidan a sus trabajadores?

¿Por qué evita a toda costa el diálogo
con los dirigenles de los principales par
tidos políticos opuestos a su administra

ción?

¿Por qué rechaza la crítica y el trabajo
de los medios de comunicación que re
portan puntualmente los sucesos?

¿Por qué su empeño en dividir y pola
rizar a la sociedad en buenos y malos, en
ricos y pobres?

¿Por qué no pierde oportunidad de
lanzar ataques a diestra y siniestra
contra la libertad de expresión?

¿Con esos señalamientos se puede
considerar al gobierno actual como de
izquierda?
Según diversos pensadores, la iz

quierda es el conjunto de prácticas y teo
rías que nacen en oposición al stau quo.

Es decir, la izquierda es la que se opo
ne a un orden establecido que es consi
derado injusto y opresivo,

¿El presente régimen es justo? ¿Se
puede decir que va bien, con cerca de 60
mil decesos a cuestas?

¿Quién se hará responsable de tantas
decisiones erráticas? ¿La izquierda que
dice gobernar?

PROSPECCIÓN,,, ¿Se puede decir que
la izquierda de AMLO en estos momen
tos es un moderno rascacielos que no
tienen accesos, tampoco agua ni electri
cidad?
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CIRCUITO
INTERIOR

EN UN ANTRO
en Cuauhtémoc y en
un domicilio particular
en Cuajimalpa
pasaron del color
naranja del Semáforo
Epidemiológico...
¡a las luces de estrobo
de la fiesta!

TANTO

ORGANIZADORES
como asistentes
desafiaron las
restricciones

sanitarias y armaron
pachangones con alto
riesgo de contagio.

Y CUESTA trabajo creer
que los trabajadores
de las respectivas
alcaldías no hayan
podido detectar
las reuniones, pues
hubo desde denuncias
vecinales hasta
transmisión en directo

en las redes de algunos
de los invitados.

¿DE A CÓMO... perdón...
qué razón habrán
tenido para hacerse los
que no querían ver?

LA MARCHA de ayer
revivió entre varias

trabajadoras del
Gobierno de la CDMX

la incomodidad por
padecer acoso de un
funcionario... y desdén
ante sus quejas.
EL SUSODICHO

asegura que no tiene
de qué preocuparse
porque es hermano
de un ex Delegado
que también está
en el Gabinete. Y hasta
ahora, todo indica
que es cierto.
A PESAR délas

decenas de ejemplos
de casos fallidos, el
Ayuntamiento de
Ecatepec insistía en
destinar alrededor de 30
millones de pesos para
comprar un helicóptero
para labores policiacas.
RECIENTEMENTE

abortaron esta misión,
pues son muchos los
aprietos económicos.
Tuvo que venir una
pandemia para ponerles
los pies en la tierra.

circuitointerior o reforma.com
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El miércoles pasado, dos
hombres asaltaron la casa
de cambio "Jokama Exhan
ge" en el interior de la Ter
minal 1 del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de
México (AICM). Amena
zaron a la encargada cuan
do estaba a punto de abrir
el negocio (8:50 horas) y la
obligaron a ir a la bodega
donde sustrajeron 249 mil
pesos. Después del robo, los
hombres salieron al área de
llegadas y abordaron un ve
hículo de color rojo que los
estaba esperando en la Ave
nida Capitán Carlos León.
Desde ese punto, todo es os
curidad: no se sabe nada
EL SEGUNDO ROBO
Debe haber pocos lugares
en la Ciudad que tenga tal
concentración de policías
sin ser una instalación po
licial. El aeropuerto tiene a
la Fiscalía General de la Re
pública (FGR), a la Fiscalía
General de Justicia Ciudad
de México (FGJCDMX),
Policía Auxiliar (PA), Insti
tuto Nacional de Migración
(INM), Guardia Nacional
(GN), Policía Preventiva y
seguridad privada Debe ser
también uno de los lugares
con mayor cantidad de cá
maras y todo tipo de con
troles de seguridad. Hasta
hay un operativo perma
nente (Programa Aeropuer
to Seguro) "de seguridad,
vigilancia, control de tránsi
to vehicular y de estaciona

miento en la zona perime
tral y vialidades que conflu
yen a dicha terminal aérea"
(Secretaría de Seguridad
Ciudadana). ¿Alguna vez es
tuvo en el aeropuerto? Es
imposible moverse sin cru
zarse con un policía o algún
control de equipaje, de do
cumentación, una patrulla
interna, algo...

Sin embargo, estos tipos
llegaron sin problemas hasta
la casa de cambio, la robaron
a las nueve de la mañana y
se fueron tranquilamente
por el área de llegadas en un
auto rojo. Sin problemas y
frente a todo el mundo. No
hubo carreras, ni gritos, ni
disparos, ni persecuciones,
ni alarmas, ni nada de nada.
La Policía capitalina desple
gó un dispositivo de búsque
da en la zona y la Policía Au
xiliar cerró el establecimien
to y reforzó la vigilancia en
la zona de salidas. Todo es
to mientras los ladrones ya
contaban el dinero tranqui
lamente en su casa porque
hasta este momento, no hu
bo ninguna detención.

Ahora bien, lo verdade
ramente extraño no es todo
esto (robar en un lugar tan
protegido). Al fin de cuen
tas, el año pasado un co
mando de 10 hombres ro
bó 20 millones de pesos del
área restringida para opera
ciones aéreas del Aeropuer
to de Guanajuato (sin que se

sepa nada hasta ahora). Ob
viamente, cualquier investi
gación debe comenzar por
la propia Policía porque es
imposible hacer algo así sin
ninguna complicidad inter
na Pero ese no es el punto.
¿Usted se arriesgaría a robar
en uno los lugares más vigi
lados de la Ciudad por 249
mil? Ahora reparta esa can
tidad entre los socios (tres
hombres), entre los que
"no" vieron nada, y los que
hicieron la inteligencia del
lugar. No queda nada Aun
que hubieran sido solo tres,
el reparto baja la ganancia
a poco más de 80 mil pe
sos. ¿Todo eso por tan poco
dinero? ¿Tanto riesgo? Al
guien miente, está haciendo
algún negocio, se "equivoca
ron" al hacer las cuentas, o
directamente, se cometió el
segundo robo del día Y si
no es así, sería el asalto más
"modesto" de la historia de
los aeropuertos. Para darle
una idea, en marzo de este
año, una banda robó 15 mi
llones de dólares del Aero
puerto de Santiago de Chi
le. Esto tiene más sentido,
porque el profesionalismo
es caro (armas, información,
experiencia, corrupción).
Nadie desafía el aparato de
seguridad de un aeropuerto
por 11 mil dólares (al cam
bio de hoy) como hicieron
los ladrones de "Jokama Ex
hange". Y esa es la verdade
ra historia a resolver aquí.
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La TV no es primero

Educar no es controlar

ni someter. Ni depende
de la tele prendida
o el internet milagroso.

La escuela en casa es un con
trasentido, una bofetada ¿El
recreo es en la cocina o en la

calle donde mi hermanito vende
dulces? ¿Mamá, le cambio de canal?
Está muy aburrido.

Ni se les ocurra, chamacos, tan
to que le pagamos a las televisoras
porque nos hagan una cápsula de
Vicente Guerrero, el Siervo de la Na
ción, o quién dijo aquello que la TV
es primero.

Ir a la escuela es la experiencia
viva; el punto de encuentro con ami
gas y amigos, es la clase aburrida
pero en vivo y el recreo; la añorada
cancha para correr e intercambiar
secretos.

Lo que las niñas y niños extra
ñan y necesitan es el reencuentro;
abrazar, tocar, reír, desafiar, imagi
nar escabullándose en su sueño del
recetario de la maestra o el maestro.

La escuela es, desde luego, la
zona de transmisión de conocimien
tos, de experiencias, de hazañas, tam
bién de órdenes, de mandatos, de
deberes.

Una cosa es el sistema educativo
y otra la escuela El primero ahoga a
la segunda La burocracia la grilla,
la politiquería los líderes sindicales
venales, la centralización, los bajos
salarios, el abandono, la corrupción
en los recursos para reparar insta
laciones; los paros y bloqueos sin
sentido, sofocan y destruyen.

La pandemia dejó ver la ana
cronía del sistema educativo. Un
sistema atrofiado sin respuestas
suficientes para la diversidad de

realidades de educación urbana,
rural, para atender capacidades di
ferentes, y la disfúncionalidad en el
entendimiento del rubro público y el
privado. La desigualdad en accesos
de internet e incluso de radio y te
levisión que ponen en predicamen
to los intentos de transmisión de
contenidos a distancia

Se educa en la escuela, pero
también se educa o maleduca friera
de ella Los políticos y su manejo de
la pandemia, los sacerdotes pede
rastas, los padres afligidos, abruma
dos, la televisión insensata, ñoña, las
redes y su histeria; educan las soli
daridades sociales, los cuidados del
vecino, las prevenciones cumplidas,
usar tapabocas, lavarse las manos,
tomar distancia

Parte del lío en el que el país
está metido es que suponemos que
educar es controlar. Y se le busca
sustituto a la escuela como área de
encierro y retención. Está resuelto
el asunto: prenden la tele, los niños
quedan pegados a la pantalla, llueve
el conocimiento y listo. Los que
rían quietos, ahí estarán. Y la SEP:
misión cumplida

Pero la educación no es quietud
o rigidez; se educa mejor en la crea
ción, en la fluidez de conocimiento
y experiencias. Lo que más extra
ñan los niños de sus escuelas son
los escenarios de libertad y de ima
ginación, de sueño y alegría La pan
demia le dio al traste a todo: escuela,
sistema y concepto de educación.
Pero la desgracia ofrece una extraor
dinaria oportunidad: otorgar a los

niños espacios y las zonas de la crea
ción y desarrollo de su inteligencia
Afuera y adentro de la escuela (cuan
do regresen). Las clases por tele
ayudarán, pero no serán la panacea;
tampoco la fórmula mágica es la
computadora o el internet. Pero
puede ser punto de partida que el
aprendizaje de los niños de las he
rramientas para la conexión virtual
tenga uso creativo y constructivo no
enajenante.

La oportunidad de reconstruir
en tiempos de desgracia El regreso
a clases como oportunidad de rede
finición de los espacios de forma
ción de los niños buscando la com
prensión de las circunstancias y
estimulando ideas para rehacer el
país. Lo peor es decir a los niños
que este país está postrado por una
pandemia y no tiene remedio. El re
inicio de ciclo debiera pasar por la
reflexión de lo que ocurre y agobia;
una reflexión que avive en los niños
inquietudes, desahogo de angus
tias, reencuentro con lo suyo y los
suyos. Procesar el duelo por la es
cuela que se fue y rehacer la escuela
desde lejos para cuando vuelva a
estar cerca

Redefinir el sistema educativo
con libertad para que entidades
y regiones, áreas públicas y privadas,
diseñen alternativas de reencuen
tro escolar sin atenerse sumisamen
te a una directriz central. Con una
premisa educar no es controlar o
someter.

Queda una pregunta ¿y los maes
tros dónde están? Asunto a revisar.
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El líder nacional del PRI, Alejan
dro Moreno Cárdenas, en su columna
semanal publicada en "El Universal"
abordó ahora el tema de las eleccio
nes presidenciales de Estados Unidos.
Comentó que "la elección, estadsuni
derse puede, representar Sn punto
de inflexión en favor de la población
hispana en la larga búsqueda de, tina
reforma que garantice la observancia
de sus derechos humanos:" BOTAS
CORTAS: La presidenta estatal del
tricolor en la entidad, Paulina del Mo
ral, continúa, eóft las mesas de "Diá
logo e líiclusión"* con b¡ aspirantes
a las carididáturas a las presldlíiciás
municipales los 121 municipios
mexiquemeSj en las que efectiva
mente hay diálogo, más no inclusión,
pues, ni' son todos los que van ni van
tiflés los que soñ/fa que, como diji
mos: en otra entregó, ño se Convoca
a todos los cuadros del partid® ya
que uno de los vicios que arrastra
lesia hace muchos años es que los
delegados municipale»|que na todos)
políticamente: se casan con una sola
expresión política, a la que le poñen
.a su servicio sirviendo solo 1 tus in
tereses y actHañdo de mañera.éxclu
yente con los que no le son afines. Del
Moral Vela lo sabe, pero es imposible
que conozca a todos losactores políti

cos de: cada rincón del territorio, por
lo que tiene que darle el voto decon
fianza a sus operadores políticos jjy
rritoriales, muchos de los cuales son
verdaderos cuadros .profesionales y
con experiencia... Este fin de semana
sorprendió la renuncia del Secretario
del Ayuntamiento de Toluca, Ricardo
Moreno Bastida, quien es el único
que podría disputarle la. cañfldatúra
para la alcaldiade la capital del estado
al actual presidente municipal, Juan
Rodolfo Sánchez Gómez, quien suena
insistentemente para la reelección,
al margen de lo que establezcan los
estatutos de Morena. EL Mlí y en
especial el panista mejor pósicionids
para esa candidatura, Gerardo Plie
go, seguramente se frotan las manos
esperando un® livisióñ interna en
el partido gobernante, mientras que,
dentro del P1I, de. los altos burócra
tas del GÉMjque .alzan la mano, ni a
cuál irle,.. El Presidente Municipal
de Villa Victoria Mario Santana
Carbajal, recibió en su municipio a la
Secretaria tí<? desarrollo Agropecua
rio del GEM, Rocío Díaz Montoya,
quien entregó Seguros Catastróficos
a beneficiarios, en un evento donde:
sfi.páfdiron todas las medidas da se
guridad para prevenir el Covid,J9, El
munícipe también las comunidades

d| Las Peñas,. .Laguna. Seca Propie
dads Tnrcio Primera 'Sección, tercio
La Loma,., Turcio Segunda .Sección y
Sansón, ¿onde superviso los avan
ces de las distintas obras que realiza
.su administración... Otro presidente
municipal que continúa trabajado
con obra pública en diferentes zonas
que requieren apoyo por la tempo
rada de lluvias, es el de Tenango del
Valle, Pablo Iván Guadarrama Men
doza, quien realizó üñ recorrift por
el paraje "El Jupetef dé la. cabecera
municipal, donde lo acompañaron
servidores públicos responsables: del
ramo... El DIFEM que preside la Se
ñora Fernanda Castillo Cuevas y diri
ge Miguel Ángel Torres Cabello, ten
drá este lunes I? varias actividades
culturales, con talleres virtuales para
adultos mayorei Bien por la institu
ción... A partir de hoy re abren mu
seos, gimnasios y cines en el Estado
¡de México; Así lo informó el Gober
nador Del Mazo. Y nosotros lo aplau
dimos, pues urge reactivar la econo
mía, y auñqué estamos en semáforo
naranja, con casi. 7 mil defunciones.,
sí es posible sí todos respetamos y
acatamos las recomendaciones para
prevenir el Covid :B. Por favor, con
suma... Feliz inicio de semana, raza...

Comentarios y mentadas: godi
nezalfonsd@hotmail.com
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ASTILLERO
Los penachos de Moctezuma //Educación y
televisoras // ¿Candidato a gobernar SLP? //
Medicinas, PC y facciones
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
EL SECRETARIO DE Educación

Pública, Esteban Moctezuma Barra
gán, está bajo una lupa muy crítica
a causa del modelo escogido para
arrancar el año escolar en alianza

con las principales televisoras comerciales del
país, que son Televisa, Televisión Azteca (con
la que ha tenido una estrecha relación, como
profesional subordinado, durante más de 15
años), Imagen Televisión y Multimedios.
LAS CESIONES DE la Secretaría de Educa
ción Pública al poder de las televisoras priva
das, en detrimento de la televisión pública,
constituyen una especie de menosprecio o
quebranto desde el propio gobierno federal: la
especialista Florence Toussaint asegura que
la tv pública tiene calidad y capacidad para
cubrir éxitosamente 70 por ciento del territo
rio nacional, de tal manera que un criterio de
fortalecimiento de las opciones públicas pudo
haber entregado recursos económicos y au
diencia a éstas, y a las privadas sólo la propor
ción correspondiente a 19 por ciento, pues las
privadas llegan solamente a 89 por ciento del
público potencial (https://bit.ly/2PYFgsR).
EL ENTREVERAMIENTO PANDÉMICO de
lo educativo con la televisión privada llevó este
fin de semana a una profusión de ironía en las
redes sociales, luego de que el secretario Moc
tezuma declaró en entrevista con Adela Micha,
quien fue una figura relevante de programas
de Televisa, que las clases por televisión del
año escolar que iniciará en unos días tendrán
como acompañamiento para los profesores a
"conductores" de televisión. El ingenio popular
colocó como ejemplos de visible aberracción a
algunos de los "conductores" televisivos más
conocidos, aunque luego el titular de la SEP
precisó que estos acompañantes provendrán
de la televisión educativa y en su gran mayoría
no son conocidos por el público amplio.

EN TODO CASO, al citado servidor público no
le han faltado ni parece que le faltarían "pena
chos" políticos o grupales para usar en las dan
zas políticas. Ya fue secretario de Gobernación
y de Educación Pública con Ernesto Zedillo
Ponce de León en Los Pinos. Con Ricardo Sali
nas Pliego fue durante largos años un partícipe

de la escenografía política en Azteca, sobre
todo con las orquestas juveniles subsidiadas
por gobiernos estatales (https://bit.ly/312aYfli)
y ahora beneficiadas por la propia SEP (https://
bit.ly/2FwglME).
Y YA SE le menciona como una suerte de pre
candidato extraoficial y "externo" a la candida
tura de Morena para el gobierno de San Luis
Potosí. No ha hecho política en esta entidad ni
tiene residencia o arraigo reales, pero podría
ser habilitado por AMLO, en razón de dere
chos electorales por parentela, como una fór
mula para cerrar el paso a la polémica figura
de Ricardo Gallardo Cardona, actual diputado
federal que a pesar de densos expedientes judi
ciales de años pasados, busca ser postulado en
alianza del Verde Ecologista con Morena.

AL INICIO DE su gobierno, el presidente Ló
pez Obrador nombró coordinador de Protec
ción Civil, en la secretaría que dirige Alfonso
Durazo, a David León Romero, proveniente
del equipo de gobierno en Chiapas de Manuel
Velasco Coello y ex vocero y ex coordinador
de asesores del Partido Verde Ecologista de
México en San Lázaro y el Senado, respectiva
mente. Ahora, ha pasado a la electoralmente
estratégica nueva distribuidora gubernamen
tal de medicamentos (sobre todo, si es aproba
do su uso, la vacuna mexicoargentina para el
Covid19).
EN LUGAR DE León Romero, Laura Veláz
quez Alzúa ha sido nombrada en Protección
Civil. Formó parte de la corriente perredista
Izquierda Democrática Nacional, que fue diri
gida por René Bejarano y Dolores Padierna, y
ha sido delegada en Azcapotzalco (su esposo,
Enrique Vargas Anaya, también lo fue) y secre
taria de Desarrollo Económico con Marcelo
Ebrard como jefe del gobierno capitalino.
Y, MIENTRAS LAS autoridades mantienen
en el círculo de la impunidad a los responsa
bles del asesinato, en enero de 2016, de María
de Jesús Jaimes Zamudio, estudiante de inge
niería petrolera en el IPN, injusticia por la cual
ayer hubo una marcha feminista de protesta
en la Ciudad de México, ¡hasta mañana!

UNA LUZ AL FINAL DEL TÚNEL
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? Por redes sociaLes, el presidente López
Obrador anunció que para noviembre se

tendrían Los resultados de La vacuna contra eL
Covid19. Foto La Jornada
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Rayuela
Decían que Pemex era la
caja chica del Estado. No
era cierto. Pero sí era caja
chica de los gobernantes

en tumo.
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r
. ¦ on la eufemistica Coordinadora Na

v 4 J cional de Trabajadores de la Educa
,J* ción, para que funcione como mej or

se pueda la enseñanza pública, al gobierno de la 4T
le pasa lo mismo que cuando sugirió la peregrina
probabilidad de alcanzar acuerdos con las bandas
del narcotráfico para lograr la dizque "pacificación"
del país: no tiene manera de arreglarse.
Desde que nació (finales de los años 70), la disi

dencia magisterial dejó claro que ninguna dirigen
cia sindical, como tampoco algún gobierno, podía
llegar a nada respetable con una agrupación esen
cialmente abusiva, chantaj ista y rij osa, cuya táctica
es la permanente movilización en pos de conquistas
falsamente "laborales", donde la calidad educativa
de los profesores y de sus desafortunados alumnos
ha sido siempre lo de menos.
Pese a que se ostenta "democrática", la marrullera

CNTE ha sido incapaz de alzarse democráticamen
te con el liderazgo del Sindicato Nacional de Traba
j adores de la Educación, pero tiene en su poder a la
mayoritaria Sección 22 de Oaxaca (más de 70 mil
afiliados) y algunas de menor membresía (ninguna
más de 20 mil) en Michoacán, Guerrero, Chiapas y
Ciudad de México. Cuenta con alrededor de 150 mil

activistas mal capacitados para impartir educación y
es obvia minoría frente al millón 100 mil o algo más

de profesores del sistema públi
co de enseñanza, pero su más de
10 por ciento del total es un con
glomerado que recurrentemen
te pone a prueba la resistencia
del Estado mexicano.

En estos días, por ejemplo,
con un plantón en la Plaza de la
Constitución de la facción mi

choacana exigiendo la irracional
asignación automática de plazas. Yla advertencia de
la oaxaqueñay sus franquicias estatales de no aca
tar el plan de educación a distancia impuesto por la
pandemia que la SEP echará a andar el lunes 24 de
agosto con apoyo de las televisoras y radiodifusoras
del país y del magisterio nacional.
Dada como es a victimizarse, la CNTE inventó la

patraña tragada por el morenismo de que la reforma
educativa del gobierno anterior era "punitiva". Por
eso la contrarreforma vigente que, sin embargo, con
servó en la letra la prohibición de regalar plazas. Alos
plantados en el Zócalo, la Unidad de Asuntos Jurídi
cos y Transparencia de la Secretaría les aplicó lo que
me dijo hace una semana (El asalto... en tv) Esteban
Moctezuma: "La Constitución Política de los Esta
dos Unidos mexicanos yla Ley para el Sistema de Ca
rrera de Maestros establecen con toda claridad que
la admisión al sistema educativo se realiza mediante

concursos transparentes, no es un asunto de nego
ciación, sino de aplicar lo que mandata la ley".
Peñanietazo, pues, al menos en lo formal (desa

pareció el autónomo Instituto Nacional parala Eva
luación de la Educación).
Sobre las clases electrónicas y cibernéticas, a dife

rencia de todos los profesores dignos, los maistros
de la CNTE harán, como siempre, lo que se les dé la
gana para garantizar que las niñas y niños expuestos
a su temible poder acusen el peor índice de aprove
chamiento escolar...

La contrarreforma
vigente conservó

en la letra la
prohibición de
regalar plazas

Fecha: 17/08/2020

Página: 7

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 35,288

Página 62 de 93



¥7
¦ ^ 1 agravamiento de los añejos

k problemas nacionales nos ha
ce recordar el grito de Pancho

Villa a sus huestes en medio de la balacera:

"¡Anímense, ca...! que estose vaaponerpeor".
La ineptitud y tropelías del gobierno fe

deral, y su manejo delictuoso de la pande
mia hunden al país. Es mentira que se apla
nen curvas, que ya pasó lo peor y vamos
"requetebién"; a eso se le llama ¡cinismo!
Aumentan los enfermos y muertos por el
covid19, los asesinatos del crimen organi
zado, el desempleo, la pobreza extrema, la
corrupción, la impunidad, el desprestigio
internacional, la fuga de capitales y muchas
calamidades más.

Ni los mentirosos datos oficiales justifi
can su propaganda.
Como la festinada "Cuarta Transforma

ción" terminará siendo de cuarta, su apues
ta es sobrevivir ante el creciente repudio
popular persiguiendo selectivamente la co
rrupción, extorsionando a los que pueden y
navegando sobre escándalos políticos para
que olvidemos la realidad.
Del caso Lozoya:
1) El "criterio de oportunidad" lo determi

na el MP sin estar sujeto a controljudicial; lo
puede otorgar en la fase inicial de la investi
gación, en la investigación complementaria y
antes de la audiencia de juicio. El determinará
si ej erce o no acción penal en contra del suso
dicho. Hasta hoy la Fiscalía pidió una medida

cautelar distinta de la prisión preventiva, sin
fianza de por medio y sin reparación del da
ño. Todo indica que le otorgará ese "criterio".
2) Escuché a José Cárdenas en su progra

ma radiofónico que, según lo que se sabe, Lo
zoya tiene complejo de títere. Cierto: éste dijo
que lo usaron Peña y Videgaray, y ahora —a la
vista de todos— lo usa el gobierno federal.
Alega que delinquió "bajo presión", y,

ahora, lo cierto es que bajo presión delata.
Por eso es que el Presidente pide "cuidar al
señor Lozoya". ¡Ajá!
Se prueba, otra vez, que son frágiles esas

"lealtades políticas", pues se sustentan en in
tereses. Si estos desaparecen, fácilmente vie
ne la traición, porque "es mej or que lloren en
su casay no en la mía". Abusó del poder, y aho
ra lo aplasta... y salva otro poder ¡Viva México!
Esa realidad, nada nueva, me ha llevado

a responder desde hace 60 años a jóvenes
cuando me han pedido un consejo para ini
ciarse en la vida política: traten a sus adver
sarios imaginando que un día pueden ser
sus aliados; y a sus aliados, pensando que
podrán llegar a ser sus adversarios.
Eso los hará actuar derechamente, y las

envidias y difamaciones en su contra hasta
ahí llegarán. Así vivirán en el rango supe
rior de la política. Traten con afecto a cuan
tos les sea posible, al margen de banderías
y marcando las diferencias. La convivencia
en la pluralidad no diluye la propia identi
dad, porque la responsabilidad personal es
intransferible. Así, el cambio será verdade
ro, no ardid de charlatanes.
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No soy gordo: solo estoy
bien desarrollado", solía
clamar Obelix, el entraña

ble pero rollizo compañero de aven
turas de Asterix. El se hacía las ilu
siones; yo no: si bien mi índice de
masa corporal no apunta a la obesi
dad, cierto es que estoy gordo, y que
ello conlleva riesgos de salud.
Confesión nunca más pertinente:

ni cuando obeso he sido consumidor
consuetudinario de alimentos cha

en éstas, como testimoniara el pro
grama SaludArte de la Secretaría de
Educación de Ciudad de México que,
por desgracia, nunca pudo tener co
bertura total y fue interrumpido tras
un par de años.
Ese, sin embargo, no parece el es

píritu de la legislación cuya aproba
ción lograra Morena en Oaxaca, y
que amenaza con extender a otros
estados: prohibir la venta directa de
golosinas a menores difícilmente los
alejará de ellas cuando sus padres,

que también care
cen de educación

alimentaria, podrán
procurárselas o sus
tituirlas por otros
alimentos de escaso
valor nutricional.

El objetivo no es educar sino dar
la estocada fatal al chivo expiatorio
de una política sanitaria fallida: cul
par a los gansitos de las muertes que
el cansino ganso gubernamental no
ha sabido evitar. Gordo el problema.
Gorda la vista de quienes atestiguan
ya casi 60 mil decesos por covid19
desde la indolencia.

tarra. Acaso beba una decena de re

frescos al año o me coma unas papas
en un viaje carretero ocasional; ja
más, sin embargo, he pasado de ese
promedio. Como todos los días pro
teínas, vegetales, frutas, lácteos, ha
rinas y algo de grasa, de manera mo
derada. Pero me permito más hela
dos y Camparis de los que debería, y
las tentaciones de quesos, antojitos
y postres a las que cedo, digamos,
una vez a la semana me perjudican.
De haber sido prohibidos los ali

mentos chatarra en

mi infancia, no se
habría visto corre
gido mi problema:
lo que habría sido
toral es enseñarme

a comer mejor.
El problema es educativo: no sa

bemos comer. Así ha sido diagnos
ticado y asumido con éxito en otras
latitudes —en las administraciones

Clinton y Obama del gobierno es
tadunidense, el Edible Schoolyard
Project y la School Lunch Initiati
ve de Alice Waters dieron buenos

resultados temporales— e incluso

El objetivo no es educar
sino dar la estocada fatal

al chivo expiatorio
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Más apoyo para
vivienda social

¦7
¦ ^ 1 gobierno federal reforzara con mas

j de 3 mil millones de pesos del Banco
_l1—^ Mundial, el Programa de Vivienda So
cial que impulsa la Secretaría de Desarrollo Agrario,
Territorialy Urbano a través de la Comisión Nacional
de Vivienda (Conavi), para una mayor "focalización
enloshogares de bajos ingresosy altamente vulnera
bles especialmente en el sur y sureste del país".
Se buscará convertir este esquema en un "impor

tante motor de desarrollo" que estimule la econo
mía, reduzca la pobreza y promueva la inclusión en
las ciudades. México solicitó 150 millones de dóla

res al Banco Mundial para alcanzar esos obj etivos y
se prevé que sean autorizados en noviembre próxi
mo. En octubre de 2017 el banco otorgó un présta
mo a la vivienda por 100 millones de dólares ej ecu
tado también por la Conavi.
De acuerdo con la información, 58% de los hogares

requieren mej oras sustanciales, expansiones o un re
emplazo completo. "En los hogares en los que al me

nos una persona habla una
lengua indígena, el déficit de
vivienda asciende a 79.1%;
los hogares encabezados por
mujeres, ancianos o discapa
citados son particularmente
propensos a vivir enhogares
inadecuados". Hay 3.5 millo
nes de hogares en Chiapas,
Guerrero y Oaxaca con vi

viendas inadecuadas.

Cuarto de junto
Gabriel García, coordinador general de Programas
Integrales del Desarrollo del gobierno federal, fue el
impulsor del fracasado programa de cajeros para el
Banco del Bienestar, pero cobró relevancia porque a
"servidores de la nación" que se quejaron de la falta de
pagoy violación a sus derechos humanos les increpó
con un "cuánto dinero quieren para arreglar el proble
ma"... El miércoles serála reunión del presidente An
drés Manuel López Obrador con la Conago. Los
gobernadores de los 10 estados de la Alianza Fede
ralista enfocarán sus demandas en el fortalecimien

to de los 32 sistemas de salud, la reactivación eco
nómica para recuperar 8 millones de empleos per
didos, analizar el pacto fiscal y promover la energía
verde... Ismael LeijaEscalante, líder del Sindicato
de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgi
cosy Conexos, demandó al Infonavit una reducción
sustancial a los montos que pagan los obreros... La
Guardia Nacional, al mando de Luis Rodríguez
Bucio, concretó la licitación de compra de equipo
táctico, de campaña y vestuario para el personal,
con un ahorro de hasta 40 por ciento. ¡=™¡

México solicitó
150 mdd al Banco

Mundial para
apoyar la economía
y reducir la pobreza
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Aunque ni usted ni yo lo podamos creer,
sucedió. Justo cuando no dábamos un
peso por nuestra capacidad de entendi

miento, lo logramos. La corduray la empatia se abrie
ron camino sobre la confrontación. ¿Lo duda?, revise
cualquier red social y escuche. ¿Ya se dio cuenta?, ¿ya
oyó? Silencio. Sobre este tema nadie insulta, ninguno
está levantando la voz. Lo sé, parece un milagro, pero
no, de eso sí estoy segura, no fue un milagro, es ciencia
pura. Es más, le voy a dar el código que el laboratorio le
puso a la fórmula: ChAdOxl nCoV19.
Este es el nombre que la Universidad de Oxford y el

laboratorio AstraZeneca le asignaron a la vacuna con

tra el covid que están desarrollando y que, de pasar las
últimas pruebas, podría ser aprobada para su distribu
ción antes de que termine el año. El tema es que, si de
sarrollar una vacuna está siendo el reto de salud más

importante al que la humanidad se ha enfrentado, pro
ducirla masivamente será un desafío industrial mo
numental o ¿debería decir faraónico? Siete mil millo

nes de dosis urgentes. Los países se agolpan en la fila,
la distopía revela su párrafo más desesperante y cruel.

Tener la cura y no poder acceder a ella.
Se necesita empezar a producir aún
antes de que esté demostrado que fun
ciona. Puede ser en vano, solo seis por
ciento de las vacunas experimentalestriunfan. Puede fallar.
En esta confinada esperanza, lase

mana pasada la Fundación Carlos Slim
anunció que está dispuesta a poner el
capital de riesgo necesario y empezar
la producción de entre 150 y 250 millones de dosis en
laboratorios argentinos y mexicanos. Si funciona la
fórmula, el gobierno de México se compromete a ad
quirir y distribuir las vacunas necesarias, conlo cuallos
mexicanos podríamos tener una cura en abril próximo,
un año antes de lo previsto. "Estamos viendo la luz al fi
nal del túnel" dijo el Presidente, mientras la Fundación
ya empezó a comprar lo necesario.
Silencio. Imposible pensar en mejores y más altos

representantes paralos dos bandos que día a día se con

frontan. Por un lado, uno de los hombres más ricos del
mundo, símbolo emblemático de la libre empresa y la
iniciativa privada nacional y, como líder del otro bando,
el Presidente de México. Silencio.
Y no, no se trata de que sea gratis porque no lo es. De

sarrollar una vacuna cuesta, en promedio, 2.8 mil mi
llones de dólares. Esta, que nos podría devolver la con
fianza como especie que vence cualquier adversidad,
no solo cuesta, vale mucho más. Y está bien, porque
además de honor y orgullo, signifi
ca empleos y capital intelectual pa
ra entender lo nuevo que habremos
de enfrentar.
El maravilloso silencio entiende

que competir no solo está bien, que
necesitamos que corran más, que
nos urge que alguien llegue ya. De
muestra también una fe ciega en la
ciencia por encima del pensamiento
mágico, nos va la vida en ello. Y además, que la ciencia
hecha con rigor no es ni neoliberal ni populista es, sen
cillamente, la que encuentra la respuesta.
Sorprendente esta vacuna, de cara a nuestra propia

muerte, nos ha hecho más inteligentes. No hay pelea,
no hay duda. Nos ha curado de las infecciones más per
sistentes y severas, las que nos hacen sordos y las que
nos hacen ciegos: la filiación, la ideología. Ojalá hu
biera vacunas como estas para todo. Una dosis simple
de sensatez.

Ojalá hubiera
vacunas como estas

i rt PM todo. Una
ÍOSÍS SÍUlp 0 ( 16

sensatez
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H n plena campaña de 2016,

i un experimentado y añejo
J1 ~J I político se presentó ante el
presidente Enrique Peña Nieto con un
mal augurio: documentos en mano le
planteó que la derrota solo podría evitar
se procediendo o contra Javier Duarte, o
contra César Duarte, o contra Roberto
Borge. Había que sacrificar a uno de los
tres. EPN desechóde tajo: "ninguno".
En la semana que siguió a la pérdida

priista de todas las gubernaturas gran
des aquel 5 de junio de 2016, el Presidente

citó en Los Pinos a todo su gabinete para
hacer... un postmortem. Literalmente.
Recibió respuestas tibias sobre la de

bacle que estaba confirmándose como
antesalaaladerrotadelPRI en 2018. Pero

nadie se quería hacer responsable... en
tonces, uno de los más experimentados
integrantesdelgabinetedioun paso ade
lante y dij o, demoledor: "Hay un 'elefan
te en la sala', señor Presidente", recrimi
nando que nadie en el resto del equipo lo
quisiera ver: ignorando los escándalos de
corrupción de Emilio Lozoya, quien tuvo
que salir del gabinete
el 8 de febrero; Javier
Duarte en Veracruz,
que había dejado lagu
bernatura ante denun

cias de malos manejos;
de Roberto Borge en
tre negociosy el desborde de inseguridad
y narcotráfico en Quintana Roo, o del aún
gobernador de Chihuahua, César Duar
te, cuyos excesosyase revelaban.
Solo ese integrante del gabinete di

jo que la falta de castigo a los casos de
evidente corrupción eran la razón úni
ca de la derrota electoral, reprochó que
se soslayaray sacó de entre sus ropas su

Tras aquella derrota el
5 de jimio de 2016, Peña
citó a todo SU gabinete

renuncia, asumiendo como propias las
omisiones del equipo peñista.
El Presidente (que nunca procedió

al respecto, por ejemplo, en los casos
de Gerardo Ruiz Esparzay Rosario Ro
bles) no aceptó esa dimisión y respon
dió: "Tengo su renuncia desde el día
que los nombré". Golpe figurado de Pe
ña. Porque los mantuvo y se mantuvo...
ignorando al 'elefante en la sala'.

Palabras clave
A todo esto... parece que acá caben las

declaraciones de Emi

lio Lozoya donde 'can
ta' que el mismo Peña
y Luis Videgaray fue
ronlos clue le entrega
ron las gubernaturas
de Baja California Sur

(Carlos MendozaDavis), Aguascalientes
(Martín Orozco), Durango (José Rosas
Aispuro), Querétaro (Francisco Domín
guez) y Tamaulipas (Francisco García
Cabeza de Vaca) al PAN a cambio de las
11 reformas estructurales emanadas del

Pacto por México.
Y que tienen nombre y apellido... los

sepultureros del PRI. ^—>
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1 tamaño del triunfo de

i Andrés Manuel López
L I Obrador en la elección

de 2018 le ha permitido en poco tiem
po borrar los cambios que el peñanie
tismo impulsó los primeros dos años
de su mandato bajo el nombre de Pacto
por México, ya sea por la vía legislativa,
como en el caso de la educación, o por
la vía de los hechos, como la energética.

Ahora tenemos la persecución mediáti
ca/judicial de personaj es clave de aquel se
xenio después del festín de corrupción de
los últimos años: Emilio Lozoya, Rosario
Robles, Miguel Angel Osorio Chong Luis
Videgarayy, por supuesto, el ex presidente
Peña Nieto. Más los que se acumulen.
Pocas cosas han sido tan reveladoras

en este año y medio como el silencio de
los políticos y funcionarios que fueron
protagonistas de aquel pacto, y ahora,
frente a las acusacio

nes, de quienes fueron
compañeros de gabi
nete y de proyecto po
lítico en el peñismo.
Se acabó la reforma

educativa y se ha ob
turado la operación de la energética, por
ejemplo, y ninguno de aquellos que en
tusiastasvotaronporellas,quelaspresu
mieron hasta hartarse, dijeron algo que
importara Hubo voces desde la acade
mia, las organizaciones no gubernamen
tales o la comentocracia, pero notoria
mente ausentes las voces de aquellos que
las hicieronposiblesconsus votos.
Frente alas investigacionesjudiciales

por corrupción los silencios son aun más
reveladores. ¿Quién de sus compañeros
de gabinete dijo algo cuando encarcela
ron a Rosario Robles? ¿Quién defendió
a Lozoya cuando fueron por él? Era su
amigo, director de Pemex, su represen
tante ante el mundo durante la campaña
Con Videgarayy Peña acusados por

Lozoya, ¿quién entre ellos dice algo?
Dónde está Aurelio Ñuño, entre los
cercanos el que más; Eduardo Sánchez,

vocero de campaña y
gobierno; qué ha di
cho de todo esto José
Antonio Meade, titu
lar en tres secretarías

de peso en el peñanie
tismo y después, gra

cias al ex mandatario y Videgaray, can
didato de su partido. Nada dijo antes de
él mismo estar metido en líos, Miguel
Angel Osorio Chong, secretario de Go
bernación de aquel sexenio con todo
y lo que eso significa. Es más, algunos
han votado por terminar lo que ellos
mismos crearon hace unos años. Mu

chorevela de loque lo fue elsexenio pasa
do este silencio ensordecedor. —

AlgllllOS lian Votado por

mismos crearon
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luego de dar a conocer el
plan para el inicio del ciclo escolar
20202021 en el que participarán
las principales televisoras del país,
incluido el Canal 6 de Grupo Multi
medios, el secretario de Educación
Pública, Esteban Moctezuma,
re alizar á hoy una explicación más
amplia ante diputados y senado
res. Será una reunión virtual con
50 integrantes de las comisiones
de Educación de ambas cámaras,
encabezadas por los morenistas
Adela Piña y Rubén Rocha. Se
espera que haya cuestionamien
tos menores,puesenelfondocoin
ciden en que es la mejor manera de
contribuir a evitar contagios y que
el sistema educativo no se paralice.

en oficinas gubernamen
tales consideran que el caso de Fri
da Martínez Zamora, operadora
del ex secretario de Gobernación,

/

Miguel Angel Osorio Chong,
no se agota en las presuntas irre
gularidades cometidas por esta ex

fimcionaria a su paso por la Policía
Federal. Al expediente abierto por
la Fiscalía General de la República
ante el presunto desvío millonario
en la compra de material y equipo
de seguridadenelsexenio anterior,
hayqueañadirsupasoporelCisen,
donde fue titular de la Unidad de

Administración, Finanzas y Desa
rrollo Humano.

en su intento de vincu

lar al actual gobernador de Ta
maulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca, con el narco
tráfico, Alejandro Rojas Díaz
Duran ha dej ado más dudas que
certezas, pues en el más reciente
round sostuvo que el panista tie
ne vínculos con Los Zetas, el Cár
tel del Golfo y hasta el de Jalisco
Nueva Generación. En cualquier
caso, corresponderá a la FGR
aclarar el tema a partir de la de
nu ncia que presentó el aspirante
a la presidencia de Morena desde
el pasado 29 de junio.
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GúUer busca aplausos... en
evento de recuperados de Covid
::::: Aunque usted no lo crea, nos narran, al
gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme
(PRI), se le ocurrió realizar un evento junto al
alcalde de Saltillo, Manolo Jiménez (PRI),

para entregar constancias...
¡a coahuilenses recuperados
de Covid19!, por lo que las
críticas no se hicieron espe
rar. Los inconformes, nos
explican, alegaron que no
había razón para llevar a ca
bo el evento, sobre todo
porque además de lucrar
con la imagen de personas
que enfermaron, se les olvi
dó invitar a Susana Distan

cia, y aunque los "recuperados" estaban sen
tados a distancia, organizadores, reporteros y
camarógrafos más bien parecían muéganos.
¡Todo esto por unos cuantos reflectores!

Miguel
Riquelme

En el norte, AMLO suma deudas
::::: Donde están molestos, nos aseguran, es
en Tamaulipas, debido a que el presidente
Andrés Manuel López Obrador canceló su
gira por la entidad, Nuevo León y Coahuila,
prevista para este fin de semana. Desde diver

sas trincheras, nos narran,
al mandatario le reprocha
ron por anteponer temas
políticos a la atención de los
damnificados por el hura
cán Hanna, sobre todo por
que justamente estas tres
entidades están gobernadas
por quienes iniciaron el blo
que del Noreste, que luego
file sumando pares hasta
conformar la Alianza Fede

ralista, que ahora pisa fuerte como oposición.
Todo indica, nos dicen, que antes de ir al nor
te, AMLO busca tentar el terreno en su reu
nión con la Conago el próximo miércoles.

Andrés Manuel
López Obrador

Una ctiaineadlta para Morena y
un machetazo para la hierba
::::: Quien se dejó ver con machete en mano...
pero para chainear las áreas verdes de la capi
tal veracruzana, nos dicen, fue el gobernador
Cuitláhuac García, lo que desató todo tipo
de comentarios, siendo los más interesantes

aquellos que analizaron el
"fondo" de la acción. Para

algunos morenistas de cepa,
nos revelan, el góber y va
rios de sus funcionarios pu
sieron manos a la obra para
cortar los crecidos pastos,
pero, sobre todo, un poco
de la mala imagen del parti
do guinda que va dejando a
su paso la administración
del alcalde de Xalapa, Hi

pólito Rodríguez, pues lo mismo tiene des
cuidadas las áreas verdes que las arcas muni
cipales y la atención ciudadana. Todo esto,
por cierto, de cara a las elecciones de 2021.

Cuitláhuac
García

En NL el PAN no logra hornearse
::::: Hablando de los comicios 2021, nos reve
lan que en Nuevo León las cosas se están po
niendo tensas en el PAN, pues ante el rumor
de una posible alianza con MC —que impul
saría al senador naranja Samuel García—,
uno de sus perfiles fuertes para buscar la gu
bernatura, el senador Víctor Fuentes, analiza
brincar de la sartén a la lumbre, pues hay ver
siones de que se acercó al expresidente Felipe
Calderón y su proyecto México Libre. De este
modo, nos dicen, otro que quedaría en la lista
es Felipe de Jesús Cantú, perdedor en las
elecciones 2015. De sobra está, nos indican,
hablar de los que 5a quedaron descartados
por causas de salud o por coqueterar con Mo
rena, así las cosas en el frente azul.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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La ilusión del castigo
Imaginen un país donde

siete de cada 10 delitos no

se reportan a las autorida
des. Entre los delitos que sí se
denuncian, solo en uno de ca
da cinco se registra la deten
ción de un presunto responsa
ble. Ya en los tribunales, solo se
obtiene una sentencia conde
natoria en 62% de los casos. En
total, casi 97% de los delitos
quedan impunes.
Eso parece un infierno: un

espacio sin ley, donde los de
lincuentes pueden hacer y des 
hacer a discreción, y la ciuda
danía vive presa del miedo.
Pues resulta que no lo es

tanto: el país que les acabo de
describir se llama Canadá. Y
les podría haber descrito en
términos similares a la mayo

ría de los países desarrollados
del mundo. Calculada como
lo hacemos en México, la im
punidad en casi cualquier na
ción es superior a 90%.
No hay país (exceptuando

tal vez a algunos microestadosj
donde se reporte la mayoría de
los delitos que se cometen. No
hay país donde la mayoría de
las denuncias lleve a detencio

nes. No hay país donde la ma
yoría de los crímenes reciba
castigo penitenciario.
Entonces, cuando decimos

que en México hay un nivel de
impunidad de 99%, no estamos
diciendo nada particularmente
relevante. Así en genérico, el fe 
nómeno se repite en casi cual
quier país del planeta.
La diferencia entre México y

el mundo seguro (por decirlo
de algún modo) no es la irnpu 
nidad genérica, sino la impu
nidad que existe para delitos
específicos. Esto resulta parti
cularmente notable en el caso
del homicidio. En México, solo
uno de cada ocho homicidios
dolosos acaba en una senten

cia condenatoria para un pre
sunto responsable. En los paí
ses desarrollados (y algunos de
ingreso medio), la proporción
comparable es de 60 a 90%.
Algo similar sucede con el

secuestro extorsivo y algunos
otros delitos violentos: nues

tra impunidad casi generali
zada no se reproduce en otras
latitudes.

Eso habla de una política de
persecución penal que estable 
ce prioridades y concentra re
cursos en sancionar los delitos

más lesivos para la sociedad.
Pero también del abando

no de la fantasía, aún común
en suelo mexicano, de que el
problema de la seguridad se
resuelve en lo fundamental

identificando, persiguiendo y
sancionando con cárcel a de
lincuentes en lo individual.

¿Por qué digo que es una
fantasía? Consideren el caso de
nuestros vecinos. En Estados
Unidos se cometieron 18 millo 
nes de delitas en 2015. De ese

total, nueve millones fueron
reportados a la policía y de esas
denuncias, se resolvieron con
una detención 1.8 millones de

casos. Para lograr ese resultado
que dejó impune al 90% de los
delitos, los estadounidenses
gastaron 103 mil millones de

dólares en la policía, 50 mil mi
llones en el sistema de justicia
y 75 mil millones en las prisio
nes ¿Podrían gastar más? Tal
vez, pero a costa de otras prio
ridades sociales. Y con impac
tos sociales gigantescos: Esta
dos Unidos ya tiene a más de
dos millonesdepersonasensu
sistema penitenciario.
Entonces, la construcción

de la seguridad no pasa (o no
pasa solamente) por la perse
cución y castigo de delincuen
tes individuales, sino por la
identificación de patrones es
paciales, temporalesydemodo
de operación. Los delitos suce
den con cierta lógica, en ciertos
lugares, en ciertos momentos,
y son cometidos en su mayoría
por grupos específicos de per

sonas que siguen dinámicas
más o menos previsibles. Eso
permite pensar en intervencio
nes específicas que generen un
máximo de disuasión con un

mínimo de castigo.
No es sencillo identificar

esos patrones ni diseñar inter
venciones que funcionen. Pero
me parece un camino más
fructífero que suponer que po
demos resolver el problema de
la seguridad con más deteni
dos, más fiscales, más procesos
penales y más prisiones. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter: @ahope71

La construcción de la seguridad no pa
sa por la persecución y castigo de de
lincuentes, sino por la identificación de
airones y del modo de operación.s

Fecha: 17/08/2020

Página: 7

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Hope, "Plata o Plomo"

Alejandro Hope

Costo: 22,113

Página 71 de 93



OTRA VEZ ENTRE
POLÉMICAS Y LA APUESTA
DE CRISTINA

Los reflectores se concentran en el

periodo extraordinario de mañana
en el Congreso local, para saber
si los legisladores van a incluir la
ratificación de Ángel Mario García
como magistrado del Poder Judi
cial de Nuevo León.

Si no lo incluyen, los diputa
dos estarían mandando un men

saje de que no les importa seguir
en desacato, a pesar de su último
revés judicial.

Ángel Mario ha pasado dos años
luchando por ser ratificado y los
diputados se lo han negado y ahora,
el caso ya llegó hasta la Suprema
Corle de Justicia de la Nación, pues
el viernes, el Primer Tribunal Cole
giado en Materia Administrativa
de Nuevo León planteó a la Corte
separar del cargo a los 42 diputados
y diputadas que integran el Poder
Legislativo. La razón: incumplie
ron ocho veces la ratificación del

magistrado del Tribunal Superior de

Justicia, Ángel Mario
Si los diputados creen que el

abogado se quedará cruzado de
manos, aun y cuando no le den
la razón, la denuncia por violar
la Ley de Amparo no sería nada
buena para los legisladores, sobre
todo para aquellos que busquen
reelegirse o bien, llegar a otro cargo
de elección popular. En una de esas
hasta se andan quedando fuera de
la próxima elección

La apuesta de Cristina
La alcaldesa priista de Guada
lupe, Cristina Díaz, cree que es
tiempo de apostar a los Gobier
nos de Coalición, una figura que
aún está pendiente desde hace
muchos años en la Cámara de

Diputados y para la que se tiene
que reformar la Constitución.
Nos dicen que la edil está
armando una agenda nacional
con académicos y políticos de dis

tintas ideologías para plantear la
urgencia de destrabar esta figura,
para crear administraciones de
consenso.

Fiel a su estilo, Díaz siente que
sólo así se podría garantizar que la
autoridad atienda eficientemente

las exigencias de la ciudadanía.
Para ir consolidando los gobier
nos de coalición, se debe iniciar

un amplio debate entre expertos,
politólogos y partidos.

Lo interesante sería cómo

podrían sumar varias postu
ras políticas en este tipo de
gobiernos. Nuevo León tendría
que abrirse ante un escenario
multipartidista, y se debería
empezar por algo muy sencillo:
buscar una agenda incluyente
entre todos.

Veremos si el PRI de Nuevo

León, a cargo de Heriberto
Trevifto, es el primer actor en
sumarse al debate.

Para Cristina Díaz, alcaldesa de Gúadalupe,g¡g tiempo de Gobiernos de Coalición.
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Tirad i (os
TWITTER, DE LAS "BENDITAS" A
LAS MALDITAS REDES SOCIALES
•Al parecer las redes sociales son benditas cuando
sirven a un candidato o político para la difusión de
sus campañas o mensajes. Ya siendo gobierno pueden
ser malditas o por lo menos mercenarias. Ello se
deriva de la crítica de la esposa del presidente López
Obrador Beatriz Gutiérrez Müller, quien arremetió
contra Twitter luego de que a través de esta plataforma
se difundiera un video en el que se muestra a su hijo
menor de edad en un hotel en Acapulco. ¿cuánto te
pagan por esa sucia tarea?, posteó la escritora.

STOP... A LA REAPERTURA
•Dejar de fumar en espacios abiertos, no ir a bares,
ni a playas, estar encerrado 14 días luego de viajar
parecen ser parte de la nueva normalidad. Francia,
Reino Unido, Italia, España... aceleraron la imposición
de nuevas restricciones con el objetivo de frenar la
propagación de la pandemia en el Viejo Continente
cuando ya parecía tema cerrado. Y aquí, en México,
insistimos en el desconfinamiento: han abierto cines,
albercas, restaurantes y aunque en todos los espacios
se aboga por mantener la sana distancia, siempre hay
más de un imprudente. Bueno, más bien, muchos.

EL QUE BUSCA... ENCUENTRA Y
DICEN QUE SI HAY EMPLEO
•Esta semana, además del regreso a clases bajo el
desafío del nuevo modelo educativo tecnológico por
la pandemia Covid 19 aún pululante en el mundo, el
tema que ocupará la mente y el espacio de muchos
será el empleo, el regreso a la actividad que urge entre
la mayoría de los hogares mexicanos para sobrevivir.
Una de las firmas de recursos humanos más

influyentes en el país lanza, con la seguridad de que

existe la oferta, la campaña "El que busca... encuentra"
para colocar a los mejores postores en casi 40 mil
vacantes publicadas en todo el país. ManpowerGroup
cita que en la nueva normalidad suman más de
14 ferias de empleo virtuales donde las de mayor
demanda son: ejecutivo de ventas, asesor de ventas,
auxiliar contable, auxiliar administrativo, avudanté
 í.s

general, guardia de seguridad, médico general, auxiliar
de almacén, almacenista y asesor financieroIIov es
lunes, ¡¡¡es el día¡¡¡

COMPRAS EN LA GUARDIA
NACIONAL
•El pasado viernes (14 de agosto) se concretó la
compra por parte de la Guardia Nacional (GN),
al mando de Luis Rodríguez Bucio, de equipo
táctico, de campaña y vestuario para el personal
de la institución, proceso que fue revisado con
lupa para garantizar la transparencia y calidad en
el mismo, no en balde la participación tanto de la
Función Pública, dt* Irma Eréndira Sandoval, como
del testigo social, pues recordemos que, en los dos
sexenios anteriores las compras de estos equipos
e insumos en la Policía Federal se hacían por
adjudicación directa y a empresas cercanas. Así, a
través de la Licitación Pública Nacional Electrónica LA

Ó36ÍÍÓ0998 E472Ó20, llevada a cabo por ¡a Dirección
General de la Coordinación de Administración v

Finanzas de la GN, se recibieron propuestas por parte
de 25 empresas y al final el fallo garantizará un ahorro
de alrededor de 40 por ciento en comparación a lo que
se venía gastando en este rubro, con la diferencia de
que hoy se adquieren productos de calidad probada a
nivel mundial, mismos que son certificados y revisados
por un laboratorio avalado por la Entidad Mexicana de
Acreditación.
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BAJO
RESERVA

Las contradicciones de la 4T
::::: Ayer, el presidente del Sistema Público de
Radio y Televisión (SPR), Jenaro Villamil
Rodríguez, en su participación en la confe
rencia de Salud, pidió a los dueños de me
dios, reporteros y periodistas y todo profesio
nal de la comunicación no revelar informa

ción personal de la personas que han sido
contagiadas con el virus
causante de Covid19. Sin

embargo, estos llamados de
biera hacerlos a las instan

cias gubernamentales de
Salud, como el IMSS, que
justo ayer su boletín princi
pal informó con lujo de da
tos personales el egreso de
un ciudadano guatemalteco
del hospital temporal en el
autódromo Hermanos Ro

dríguez. Además de contar su vida y obra,
nombre completo, fecha de nacimiento del
paciente, le tomó varias imágenes para hacer
lucir a su personal médico. Y luego por qué
algunos de los propios secretarios de la auto
llamada Cuarta Transformación dicen que "la
4T está llena de contradicciones"

Los médicos fantasmas
::::: Imposible, es simplemente imposible,
que 585 médicos, paramédicos e ingenieros
biomédicos cubanos hayan llegado a Méxi
co para auxiliar durante la emergencia sa
nitaria a causa del Covid19 y que las auto
ridades de Salud no sepan quiénes son,
cuántos son, qué hacen y dónde están. Por
lo menos así lo han indicado diversas auto

ridades de la Secretaría de Salud y del Insti
tuto Nacional de Migración que juegan al
"ping pong", aventándose unos a otros la
obligación de responder los cuestionamien
tos sobre el tema. Nos dicen que ya que co
mo sujetos obligados no quieren responder
a la ciudadanía a través de los recursos de

transparencia, lo único que queda es que
los legisladores los llamen a comparecer
para que rindan cuentas sobre el tema. Pe
ro por lo pronto, esos médicos cubanos son
como una especie de fantasmas a los que
ninguna autoridad vio.

Del Mazo y la lucha contra la
violencia de género
::::: Nos hacen ver que al revisar los datos
oficiales se puede notar un avance en el
combate contra la violencia de género en el
Estado de México. Nos comentan que la en
tidad es la única en el país donde se ha lo
grado ya una decena de sentencias vitali
cias contra violadores y feminicidas. Adi
cionalmente se integra el primer sistema de
seguimiento de hombres que cometen vio
lencia contra la mujer. Nos aseguran que el
gobernador Alfredo del Mazo tomó en serio
esta tarea y puso en marcha medidas de
prevención que fueron propuestas por mu
jeres especialistas en el tema, por lo que
ahora se pueden observar estos avances.

Michoacán, el reto de mantener
vivo al PRD
::::: Nos aseguran que si mañana fueran las
elecciones en Michoacán el PRD estaría listo,
y Morena tendría problemas. El único bastión
del perredismo en el país, gobernado por Sil
vano Aureoles, se está preparando para no
dejar de serlo. Para empezar, lograron renovar
la dirigencia estatal y designaron secretarios
de comité, consejeros y presidente del Conse
jo, sin ningún conflicto —situación nada fácil
en el PRD. En contraste, Morena en el estado
se encuentra inmerso en conflictos y peleas
internas, al grado de que hoy no tienen diri
gencia en Michoacán.
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r
. ¦ on la eufenustica Coordinadora Na
V 4 I cional de Trabajadores de la Educa

,J* ción, para que funcione como mej or
se pueda la enseñanza pública, al gobierno de la 4T
le pasa lo mismo que cuando sugirió la peregrina
probabilidad de alcanzar acuerdos con las bandas
del narcotráfico para lograr la dizque "pacificación"
del país: no tiene manera de arreglarse.
Desde que nació (finales de los años 70), la disi

dencia magisterial dejó claro que ninguna dirigen
cia sindical, como tampoco algún gobierno, podía
llegar a nada respetable con una agrupación esen
cialmente abusiva, chantaj ista y rij osa, cuya táctica
es la permanente movilización en pos de conquistas
falsamente "laborales", donde la calidad educativa
de los profesores y de sus desafortunados alumnos
ha sido siempre lo de menos.
Pese a que se ostenta "democrática", la marrullera

CNTE ha sido incapaz de alzarse democráticamen
te con el liderazgo del Sindicato Nacional de Traba
j adores de la Educación, pero tiene en su poder a la
mayoritaria Sección 22 de Oaxaca (más de 70 mil
afiliados) y algunas de menor membresía (ninguna
más de 20 mil) en Michoacán, Guerrero, Chiapas y
Ciudad de México. Cuenta con alrededor de 150 mil

activistas mal capacitados para impartir educación y
es obvia minoría frente al millón 100 mil o algo más

de profesores del sistema públi
co de enseñanza, pero su más de
10 por ciento del total es un con
glomerado que recurrentemen
te pone a prueba la resistencia
del Estado mexicano.

En estos días, por ejemplo,
con un plantón en la Plaza de la
Constitución de la facción mi

choacana exigiendo la irracional
asignación automática de plazas. Yla advertencia de
la oaxaqueñay sus franquicias estatales de no aca
tar el plan de educación a distancia impuesto por la
pandemia que la SEP echará a andar el lunes 24 de
agosto con apoyo de las televisoras y radiodifusoras
del país y del magisterio nacional.
Dada como es a victimizarse, la CNTE inventó la

patraña tragada por el morenismo de que la reforma
educativa del gobierno anterior era "punitiva". Por
eso la contrarreforma vigente que, sin embargo, con
servó en la letra la prohibición de regalar plazas. Alos
plantados en el Zócalo, la Unidad de Asuntos Jurídi
cos y Transparencia de la Secretaría les aplicó lo que
me dijo hace una semana (El asalto... en tv) Esteban
Moctezuma: "La Constitución Política de los Esta
dos Unidos mexicanos yla Ley para el Sistema de Ca
rrera de Maestros establecen con toda claridad que
la admisión al sistema educativo se realiza mediante

concursos transparentes, no es un asunto de nego
ciación, sino de aplicar lo que mandata la ley".
Peñanietazo, pues, al menos en lo formal (desa

pareció el autónomo Instituto Nacional parala Eva
luación de la Educación).
Sobre las clases electrónicas y cibernéticas, a dife

rencia de todos los profesores dignos, los maistros
de la CNTE harán, como siempre, lo que se les dé la
gana para garantizar que las niñas y niños expuestos
a su temible poder acusen el peor índice de aprove
chamiento escolar...

La contrarreforma
vigente conservó

en la letra la
prohibición de
regalar plazas
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Presidente ¿por consenso?
El aval del grupo Parlamentario
del PAN al senador morenista

Eduardo Ramírez para que
presida la Mesa Directiva de la
Cámara alta podría terminar de
inclinar la balanza y abrir la puerta
a la definición por consenso, nos
comentan Alejandro Armenla,
igualmente cercano a Ricardo

Monreal, ha dejado entrever que
tiene otro proyecto político, que
seria la alcaldía de Puebla, por lo
que podría "declinar"; mientras que
Ovidio Peralta tampoco pondría
objeciones por bajarse pública
mente de la contienda. El único

que tiene elementos para seguir en
la pelea es el mexiquense Higinio
Martínez, por lo que sigue siendo

una incógnita si se mantendrá
en la búsqueda de votos para la
elección del próximo 24 de agosto.
Esta semana se van a acelerar las

negociaciones.

Agenda condicionada
A reserva de que la bancada de
Morena en San Lázaro presente su
agenda legislativa oficial, el coor
dinador guinda, Mario Delgado,
ya adelantó parte de sus objetivos,
entre los que se han propuesto un
nuevo intento de eliminar el fuero

presidencial, para lo cual se re
quiere mayoría calificada. Es decir,
Morena necesita los votos de todos

sus aliados, sobre todo del PT. ¿Por
qué es importante recordarlo?

Porque los petistas buscan la presi
dencia de la Mesa Directiva, a pesar
de haber un acuerdo fundacional

para que el PRI la ocupe durante
el último año de esta Legislatura.
La posición que tome Morena en
esta pugna podría condicionar
los votos que requiere para hacer
cambios constitucionales. ¿O acaso

buscarán esos sufragios con el PRI?

Otro góber futbolero
Ya empieza a causar molestia

entre los sinaloenses la atención y
el tiempo que el gobernador Qui
rino Ordaz Coppel le dedica todos
los días al equipo de fútbol de
Mazatlán, como niño con juguete
nuevo. ¿Por qué tanto empeño? El

mandatario parece no estar cons
ciente de las problemáticas de la
gente, pues en lugar de invertir
ese tiempo y recursos en atender
las necesidades que son muchas
en su estado, anda de porrista.
Se encuentra distraído, por decir,
lo menos, olvidando muchas de
sus obligaciones como máxima
autoridad de Sinaloa. Quizá valga
la pena recordarle que casi ningu
no de los gobernadores que han
querido "meterse" a promotores
o socios de equipos de fútbol ha
terminado bien.

Y quizá también deba recordar
las diversas encuestas que ponen
a Morena muy a la cabeza en las
próximas elecciones a gobernador.
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DESDE LAS ALTURAS
ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

* A pesar de las circunstancias actuales en el sector educativo, ha trascendido que el
Gobierno estatal ya licitó y adjudicó paquetes de útiles escolares. Nada para el Edomex.

I de la intervención de diferentes adores, orga
I nizadones empresariales locales, nadorales, induso

de diputados locales, como fue el caso de Mónica Áivarez, el
tema (fe los paquetes de útiles escolares no se resolvió en be
neficio de los comerciantes mexiquenses.

De acuerdo al líder del sedor, Hugo Ávila, los paquetes ya
fueron licitados y ya se adjudicó, que como los des años pasa
dos sólo fue para un solo proveedor.

Cabe recordar que tal parece que la actual administradón
esta deddida a darle apoyo a economías de otros estados, ya
que en las dos ocasiones pasadas se le adjudicó a empresas de
Puebla, aparentemente dos diferentes, al menos de nombre.

Ftero el año pasado las coas a decir de los empresarios se
notaron muchas irregularidades, porque los útiles entregados
eran de una pésima calidad y de ninguna manera correspon
día al predo unitario al que fueron comprados.

En el 2019 se destinaron alrededor de mil millones de pesos
para los paquetes de útiles; en su momento también fue moti
vo de denuncia, que no todos los alumnos de educación básica
recibieron el apoyo, por lo que tuvieron que gastar de su dinero
para pagar todo el material que les pidieron en las escudas.

De acuerdo a información del secretario de Educación, Ale
jandro Fernández serían cerca de S millones de estudiantes
del nivel básico los que redhirían dicho apoyo de parte del Go
bierno estatal o para 15 mil escudas de preescolar, primaria y
secundaria.

Es daro que este año la situación será diferente, ya que les
alumnos no tendrán dases presentíales, por lo que no se sabe
cuándoy cómo será la entrega de los materiales que al menos
costarán lo mismo que el año pasado y se espera que la cali
dad no va a mejorar.

Mientras eso ocurre, hace un par de semanas representan
tes de propietarios de papelerías comentaban que debido al
impacto dd Covid13 en d sector habían cenado cerca de 8 mil
negodos de este tipo, y ahora debido al nulo apoyo del Gobier
no estatal que a pesar de la circunstancia por la que atraviesan
empresarios y comerdantes, de toda forma se negó el apoyo
que vienen solidtando desde que inidó este Gobierno.

Los vale desaparederon y si ahora en plena crisis eco
nómica por la pandemia el Gobierno dd Estado no cambió de
opinión respecto a reactivar la economía del sector, es señal de
que se mantendrán en la misma posidón sin importar nada
más.

VENTAS EN PAPELERÍAS.
Por otro lado, y a pesar de que algunas escuelas ya tienen

dases virtuales, sobre todo preparatorias, así como univer
sidades y en educación regresan con dases a distanda en la
educadón básica el 24 de este mes, no se sabe si diere» alguna
lista de útiles.

De cualquier forma, se espera una venta muy limitada
y para este momento, los negocios que todavía tienen sus
puertas abiertas están con ventas menores al 20 por dentó en
comparación con el año pasado.

Que intervengan organizadenes empresariales nadona
les relacionadas con d sedor de la papelería, o que se busque
por todos los medios llegar a un acuerdo con les comercian
tes locales, induso que la legislatura tome cartas en el asunto,
nada le es sufitiente a la administración estatal para apoyar a
la economía mexiquense en este sector, Cenados en el sector
educativa

A! secretario Alejandro Fernández no le queda claro esto de
la crisis en la economía mexiquense. 0 de plano si sabe, pero
simple y sencillamente no le inporta, É debe seguir cobrando
su sueldo normalmente.

MIO DEL DÍA: PRECIO DE LA GASOLINA AUMENTA ENTRE
5.6 Y 5.9% DURANTE LA TEMPORADA DE ENCIERRO POR EL
CORONAVIRUS.

Otro sector, como la gran mayoría, que observa una muy
lenta recuperación es el que se relaciona con la venta de ga
solina, que a pesar registrar un aumento en d precio del com
bustible en las últimas semanas, no se puede decir que regre
saron a un nivel aceptable.

De acuerdo a Jorge Luis Pedraza presidente de la Asociación
de Distribuidores de Gasolina el precio de la magna ha regis
trado incrementos de entre el 5.6 y 5,9 por ciento, mientas que
la Premium ha sido de entre 5,7 y 62 por dentó en el Valle de
Toluca

Esto quiere decir que en algunos establecimientos el precio
ronda los 18 pesos en el caso de la regular, pero no debemos
olvidar que al inido de la pandemia el costo legó a bajar hasta
los 12 peses y to peor (fe acuerdo al líder de este sector empre
sarial, es que en algunos establecimientos vendían la magna
y la Premium al miaño pretío.

incluso en algunos lugares en este momento todavía es
posible observar este fenómeno, pero es que en el Valle de To
luca se notó una guerra de predos que los orilló a tomar esas
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dedsiones,

Y es que sólo hay que recordar que para los últimos días
de abril cuando se sintió con mayor fuerza el aislamiento, las
ventas se bajaron hasta en un 80 por dentó. El preda en pro
medio estaba por debajo de los 13 pesos.

Al mes siguiente, el predo mejoró, pero todavía había una
baja en las ventas de entre el 60 y 70 por dentó. Las utilidades
apenas san del 4%, lo justo para pagar por mantener abierta
laestadón.

Muso Fternex en los últimos días de mayo legó a infor
mar que la caída en las ventas de combustible llegaba hasta
el 48 por dentó.

PREGUNTA DEL DÍA ¿NO ES BUEN MOMENTO PARA QUE
AMLO ANUNCIE OTRA VEZ QUE SU GOBIERNO BAJARÁ EL
PRECIO DE LA GASOLINA?

Que lejos han quedado esos días oomo el 22 de marzo
cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador presumió
que su Gobierno había bajado el predo de la gasolina, sin im
portar que analistas rechazaran esa versión

En aquel momento el mandatario dijo que su Gobierno
tornó la decisión de bajar los predos de la gasolina, con el ob
jetivo de atemperar la crisis económica, porque si aumenta el
combustible, lo hacen también otros predos y habría carestía.

En el país, el costo ya ronda de nueva cuenta entre les 18 y
19 pesos.

Incluso el INEGI durante el último reporte de infladón dio a
conocer que en el comparativo mensual las gasolinas habían
sido uno de los principales factores para que el índice llegará a
su punto más alto en cinco meses. El pretío de la magna au
mentó 5.6 y la Premium 52.
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Presidente ¿por consenso?
El aval del grupo Parlamentario
del PAN al senador morenista

Eduardo Ramírez para que
presida la Mesa Directiva de la
Cámara alta podría terminar de
inclinar la balanza y abrir la puerta
a la definición por consenso, nos
comentan. Alejandro Armenla
igualmente cercano a Ricardo

Monreal, ha dejado entrever que
tiene otro proyecto político, que
seria la alcaldía de Puebla, por lo
que podría "declinar"; mientras que
Ovidio Peralta tampoco pondría
objeciones por bajarse pública
mente de la contienda. El único

que tiene elementos para seguir en
la pelea es el mexiquense Higinio
Martínez, por lo que sigue siendo

una incógnita si se mantendrá
en la búsqueda de votos para la
elección del próximo 24 de agosto.
Esta semana se van a acelerar las

negociaciones.

Agenda condicionada
A reserva de que la bancada de
Morena en San Lázaro presente su
agenda legislativa oficial, el coor
dinador guinda, Mario Delgado,
ya adelantó parte de sus objetivos,
entre los que se han propuesto un
nuevo intento de eliminar el fuero

presidencial, para lo cual se re
quiere mayoría calificada. Es decir,
Morena necesita los votos de todos

sus aliados, sobre todo del PT. ¿Por

qué es importante recordarlo?

Porque los petistas buscan la presi
dencia de la Mesa Directiva, a pesar
de haber un acuerdo fundacional

para que el PRI la ocupe durante
el último año de esta Legislatura.
La posición que tome Morena en
esta pugna podría condicionar
los votos que requiere para hacer
cambios constitucionales. ¿O acaso

buscarán esos sufragios con el PRI?

Otro góber futbolero
Ya empieza a causar molestia
entre los sinaloenses la atención y
el tiempo que el gobernador Qui
rino Ordaz Coppel le dedica todos
los días al equipo de fútbol de
Mazatlán, como niño con juguete
nuevo. ¿Por qué tanto empeño? El

mandatario parece no estar cons
ciente de las problemáticas de la
gente, pues en lugar de invertir
ese tiempo y recursos en atender
las necesidades que son muchas
en su estado, anda de porrista.
Se encuentra distraído, por decir,
lo menos, olvidando muchas de
sus obligaciones como máxima
autoridad de Sinaloa. Quizá valga
la pena recordarle que casi ningu
no de los gobernadores que han
querido "meterse" a promotores
o socios de equipos de fútbol ha
terminado bien.

Y quizá también deba recordar
las diversas encuestas que ponen
a Morena muy a la cabeza en las
próximas elecciones a gobernador.
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Sí hay
retorno, mas
condicionado:
Alfredo del Mazo.
La perspectiva del retorno a las activi
dades del gobernador Alfredo del Mazo
Maza muestra una buena dosis de ani

mosidad, empero como que no alcanza
el 100 por ciento. Sí hay retorno, mas
condicionado:

"Vamos a seguir avanzando en la
reactivación económica expresa te
nemos que seguir retomando las ac
tividades, cuidando siempre que sea
de forma segura y la mejor manera de
reactivar la economía es adaptarnos, es
aprender esta nueva forma de vivir y de
continuar".

Sí hay retorno mas no como la in
mensa mayoría de la gente lo supone.
"Va de nuevo a la hora del recreo". No:

"La primera mitad del año 2020 ha
sido difícil visualiza el mandatario esta

tal* por lo que se requiere regresar poco
a poco a las actividades, y la mejor ma
nera de salir adelante es entendiendo

que el mundo cambió y, en consecuen
cia, la vida cotidiana también".

Sí hay retorno, aún gradual, mas los
panoramas son ya distintos:
"De aquí en adelante convoca del

Mazo Maza tendremos que adaptarnos

a una nueva forma de vivir, es necesa
rio entender los cambios, aprender y
adaptarnos, debemos estar conscientes
de que cambio nuestra forma de inte
ractuar, de trabajar y nuestra dinámica
social".

Así las cosas, Alfredo del Mazo, rei
terativo, indica que, para avanzar, "se
requiere ser responsables y mantener
las medidas sanitarias como sana dis

tancia, lavado de manos y el uso del cu
brebocas".

En tal descripción, el gobernador
del Mazo informó que, a partir de este
lunes 17 de agosto, además de todos los
negocios que ya están funcionando,
retomamos las actividades culturales,
de esparcimiento y deportivas; podrán
retomar sus actividades los museos, ci
nes, teatros, gimnasios, todos cuidando
las medidas preventivas", puntualizó.
El mandatario estatal dijo que se

debe pensar en el empleo, los pequeños
negocios, las empresas y en la econo
mía familiar como una prioridad citó
un agregado, siempre cuidando de la
salud de los mexiquenses.

Retorno, pues, condicionado.
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EL C R I STA LAZO

Ocios y negocios
en la pandemia

Rafael Cardona

ra faet. ca rdona. san tío val@gmail. co m
elcrlstalazounoChotmall.com

WPf/ i encierro, total o incom
* ¦' pJeto iit cual nos ha so

>¦¦¦ metido la epidemia, ha
f dado lugar a toda clase

de actividades cuya fi
nalidad en muchos ca

sos 110 es sino ocupar el tiempo, cuyo
paso es lento y aburrido porque en el
fondo toda casa es un ámbito repeti
do e inalterable, para cuyo conjuro a
veces cambiamos los cuadros de lu

gar, lo cual nos conduce sin remedio
al fastidio, porque entonces se deben
repintarlos muros donde en la som
bra de! óleo removido, aparece otro
cuadro debajo de la pintura.
Hay quien ha hecho de la

limpieza de los libreros todo un
entretenimiento y en el afán de
sacudir con trapo húmedo y limpiar
las tapas de tomos y volúmenes,
se ha encontrado ejemplares
tan extraños como el Aínjiuni df
grnunrfifíi rasfii/íTíM, arreglado en Iü
fundamental conforme a la doctrina

de ün. Andrés Bello, por Carlos
González Peña", editado por Patria
en la ciudad de México en 19 5 5.
cuya divulgación —por cierto—
seria muy conveniente entre los

redactores de cierta prensa fifí.
Un amigo mió me ha dicho

conlidente, cómo ha encontrado un
remedio contra el insomnio atroz:
se pone a trapear la casa entera a las
tres de la mañana.

—¡Y eso te lleva al sueño?
—No, pero despierto a medio

mundo y ya no soy yo el único
insomne de la vigilia estéril,
En mi caso, el trabajo se ha

sostenido. La diferencia es simple:
en lugar de los estudios de Avenida
Chapultepec, me enlazo por Skvpe
o por Zoom y así se transmite desde
Foro TV. Lo mismo sucede en la

radio. La cámara del iprni se enciende
en un atril y todo queda resuello.
listas colaboraciones viajan

por internet. Y ya está, Lo demás
es escribir, añorar la libertad
de movimientos y pensar, sin
convicción, en el futuro fin de la
epidemia. En diciembre, me dicen
algunos, ya podremos vivir como
antes. Y yo siempre pregunto: ¿de
qué año?

Pero mientras tanto, en lugar
de trapear el piso me he puesto a
escribir un relato de 50 años en el

periodismo. Ya veré cuándo y cómo

cadete de mierda, soldadito de
mierda, a mi marido le sobran las
mujeres bonitas, hijoeputa, cadete. ,.
Y no se callaba y aturdía hasta a la
sombra déla farola de la esquina.

"Y entre el peyorativo grado
militar y las imprecaciones
familiares, se subieron a un auto y
se fueron..."

Obviamente estas coincidencias

—acababa yo de leer y compartir
un maravilloso ensayo de García
Márquez sobre José Asunción Silva,
publicado con mot i vo del centenario
del suicida—y cuando recordaba
a Mercedes en aquel tempestuoso
episodio, llega la noticia de su fin.

Muchos años después la vi por
última vez.

Ésta con su marido y con
Alvaro Mutis y su pareja en una
animada comida en el restaurante
El Cardenal de San Ángel, del cual
el Nobel fue padrino inaugural.
Gabriel llevaba esos espantosos y
gigantescos anteojos de carey de sus
últimos años y un eterno saco de
firmi inglés con tonos de mostaza.
Mercedes tenia un collar sencillo y
un vestido oscuro.

Estaban sentados junto al
ventanal y la lux tenia el mismo tono
dorado de una copa de champaña,
tanto como para no saber con
certeza si la pareja de tan tos años se
bebía la luz o ei vino.

Ltwí saludé y me despedí, también
por última vez de Alvaro Mutis.
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se edita este libro. Su hermano

mayor fue publicado por el
Conaculta hace 20 años, pero ahora
no hay ninguna política cultural de
fomento ai periodismo. Ya no hay
casi nada, excepto consulado en
Turquía o asientos moleculares en
la primera lila del lagoteo matutino.

En fin. cada quien sus clásicos.
Y casualmente mientras estaba

redactando el episodio aquel de la
noche triste del "boom", cuando
Vargas Llosa le pegó un artero
derechazo a García Márquez, llega
la noticia de la muerte de Mercedes
Barcha.

Yo acababa de escribir esto:
"...Encontré a Gabriel sentado

en la banqueta con un pómulo
hinchado y una ceja rota. Había,
ahí junto, un restaurantito de
hamburguesas llamado "Heaven
Cielo", Después de mucho batallar,
la empleada aceptó venderme por
I 5 pesos una rodaja de carne molida
cruda, "cruda, sin pan y sin nada",
decía sin saber cómo su molienda

iría a parar al ojo izquierdo del
escritor más importante de la lengua
española, quien se dolía mortificado
por una sola y obsesiva pregunta:
—Pero ¿qué le pasa a este

hijoeputa?
—No se. Ponte esto, le dijo

su ahijada, La China Mendoza
convertida en enfermera.

"Mercedes Barcha era una furia

ciclónica. A gritos le decía a Mario,
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EN LOS ^PASILLOS
UNO MÁS QUE SE SUMA
Aseguran que ahora el embate en
contra del Estado de México es del

diputado morenista y ex priista,
Porfirio Muñoz Ledo, quien sin más
ni más se aventó a decir que es ne
cesaria una nueva mutilación a la

entidad, pues la Zona Oriente es una
región que ha sido cuna de fascine
rosos. Así nada más, no argumentos,
no explicaciones, no bases reales.
¿Habrá contrarréplica de la oposi
ción?

NEGOCIACIÓN FORZADA
Comentan que, amparo en mano, el
presidente municipal de Ecatepec
se sentará con representantes de la
Comisión Federal de Electricidad

para tratar la deuda histórica que
tienen con la paraestatal por más de
254 millones de pesos. Por lo pron
to con este documento, la CFE no
podrá cortar la energía eléctrica en
pozos de agua e instalaciones del
Organismo Descentralizado.

MODERNA TRADICIÓN
Cuentan que la edición número 30
del Festival Cultural Quimera será
de una manera diferente a como ha

sido la tradición, ahora el ayunta
miento de Metepec dio a conocer
que se efectuará en formato digital.
Esta modalidad permitirá seguir
abriendo el espacio a expresiones
artísticas como danza, música, expo
siciones y literatura, pero de mane
ra responsable y de acuerdo con la
nueva normalidad.

ALIADO ENVALUABLE
Dicen que el titular de la Secretaría
de Desarrollo Económico, Enrique
Jacob Rocha, reconoció a Home
Depot como una de las empre
sas que además de formar parte
de aliados de la Red Empresarial
Mexiquense, ha contribuido a la
reactivación en la entidad a través

de sus mil 600 asociados y progra
mas sociales que nacieron deriva
dos de la crisis sanitaria.
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Enrique
Graue

Pese a los recientes momentos

complicados a nivel interno y
el entorno extemo que ha vivi
do la UNAM, su rector la ha

mantenido como la mejor institución de México
y la tercera en América Latina, como lo dio a
conocer el Ránking Internacional de Universi
dades de Shanghái, que considera diversos cri
terios de rendimiento académico e investiga
ción para determinarlas posiciones... ;Un Ga
ya para la Universidad!

Aleksandr
Lukashenko

El mandatario bielorruso, consi
derado como "El último dictador

de Europa", tuvo que recurrir a
su homólogo ruso, Vladimir Pu

tin, para que le ayude a contener el repudio de
sus connacionales, quienes han externado su re
chazo a los resultados electorales de la elección

presidencial, celebrada hace unos días, Por si
fuera poco, asegura que la oposición quiere im
poner en Bielorrusia, un "gobierno desde el ex
tranjero".
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Olvidaba decir...
Un rebrote de Covid19 en el país se
vuelve una posibilidad mayor confor
me se incrementan las actividades eco

nómicas, a pesar de los constantes lla
mados de las autoridades a mantener

las medidas sanitarias, la irrespon
sabilidad e inconsciencia de muchos

puede dar al traste con los avances. El
lavado de manos es imprescindible, el
uso de cubrebocas es necesario ante

las salidas de casa y en lugares abier
tos. A pesar de que los datos de enfer
mos y fallecidos por coronavirus ya
son de personas cercanas y familiares,
es común ver a gente en la calle sin
tomar en cuenta la sana distancia, el
uso de gel o cubrebocas. Además de
las reuniones, muchas muy ruidosas.

Fecha: 17/08/2020

Página: 1

Area cm2: 52

1 / 1

Columnas Políticas

Olvidaba decir...

Redacción

Costo: 1,670

Página 85 de 93



La oposición se ha autodenominado résisten
ce, así en frangaise porque es más pipiris
náis, comparándose con aquellos patriotas
que buscaban liberar a Francia de los nazis (el
"Siempre nos quedará París" se ha convertido

en "Hasta no verte Santa Fake mío"), en un acto que revela
su carácter senshilli to y cari smático.
Luego de una semana en la que quedaron peor que el Bar

celonafrente al Bayerny donde no se sabe aún a ciencia cierta

quiénes más dadoalacleptomaníaorganizada,similicencia
do Peña o el expresichente Jelipillo, decidieron atacar al hij o
menor del Presidente, luego de hacerviral un video donde el
chico caminaba contento por el lobby del hotel Princess de
Kafkfapulcoparaluego arroj arle todos losjeiters sin atributos
cargadosde mensajes de un clasismo pedo
rro que desprestigia al clasismo mismo.
Ya saben, la clase de pensamiento que

se comprime en el TikTok de una ñora
rubiay copetuda, mitad Lily Téllez mitad
Chumel Torres, de esas que tocan furio
samente el claxon en las marchas de FYe

naa que no sabe frenar, donde le hace una
broma humillante a la señora que trabaj a
con ella. Doña Silvia hizo la misma cara

de hartazgo del señor Kim después de choferearle al enfa
doso richachón en Parásitos.
Así, labarbárica tribu fíñsáurica se soltó con infamias que

más allá de su naturaleza barbajana y discriniin atoria, digna
de una sociopatía rabiosamente afrikáner. Sin embargo, en su
locura, estos wanabís demostraron que no son tan ñfís como

presumen: Hace décadas que el Princess dejó de ser un sím
bolo de estatus, es como decir que las aguas locas son unabebi
dade abolengo o que elBaby O' estáíATaunque vayaLuis Mi
gueLArribistas,personajes de LuisSpotaenC^ieiparaisoque
(juicrcnsercomoUgoConli, y quecnladudosaposibilidad de

que un día el chef Olvera —ya saben que
tiene lalógicade cadenero delMagic de
los 80— los dej ará entrar al Pujol, serían
los primeros en pedir chiles toreados y
limones para darle carácter al platillo. Y
unasgomícZieiasparael desempance.
Allí enseñaron las zapatillas Louis

Vuitton de auténtica imitación de
vinil importado. Sobre todo, si pensa
mos que Peña y Calderón hasta a las

tortillas iban en helicóptero y que cuando se iban a la va
cación hacían ver a Howard Hughes cual turista chilango
varado en CaletaCaletilla, nadie hizo nada.
Digo, se puede ser clasista pero no marrano.
Qué culera es la gente bonita.
#ConLosNiñosNo, perros.

En su locura,
estos wanabís

demostraron que
no son tan fifís como

presumen
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PEPE GRILLO

n
Morena, prioridades equivocadas
Taxista de ocasión, ei diputado Mario Delgado estableció como
prioridad de la bancada de Morena para ei periodo ordinario de
sesiones la eliminación del fuero presidencial.
¿Es una demanda ciudadana real en estos tiempos convulsos?
¿Alguno de sus pasajeros en sus horas de taxista tocó ei tema del
fuero? Seguramente no.
Lo que los ciudadanos quieren, todo el mundo lo sabe,
es salud y empleo. Sobrevivir a la pandemia y a 1» crisis
económica que cae sobre el país de forma despiadada,
¿Sobre esos dos temas, cruciales para las familias mexicanas,
qué piensa hacer la bancada mayoritaria en el Congreso? La
ciudadanía aguarda la respuesta.
Si después de agotar esos lemas, y si no tienen nada más qué
hacer, pueden entrarle a! tema del fuero presidencial, pero
ponerlo como prioridad es una falta de sensibilidad, impropia de
un taxista que se respete.

Precisar fechas

Para evitar equivocaciones, es necesario saber que la orden de
aprehensión que se giró en contra de Jesús Orta, ex secretario de
Seguridad Ciudadana de la CDMX, no tiene nada que ver con su
gestión a! frente de esa dependencia capitalina.
El proceso que se sigue en su contra es por su gestión en
la Policía Federal en el periodo 20122014, al arranque
del sexenio pasado.
En la CDMX, el Contralor General ha dicho que tiene un
expediente administrativo en proceso que podría considerarse
de carácter rutinario, pues dichas revisiones
se inician cuando algún funcionario deja su encargo.

Alianza prohibida
Las encuestas de preferencias electorales, a menos de diez
meses de la realización de ios comicios, no pueden adelantar

el resultado, pero si plantean una tendencia. Lo que dicen
las encuestas es que. si la oposición no hace algo llamativo,
inteligente, audaz, el partido en el poder, Morena, a pesar de
la emergencia sanitaria y la crisis económica, puede repetir su
triunfo, tanto en las guber naturas que se disputan como en la
Cámara de Diputados.
El mejor aliado de Morena es una oposición confundida,
tacaña, poquitera, concentrada en sobrevivir y no en
triunfar.
Ayer, uno de los integrantes de la dirigencia colegiada de!
PRD. dijo que es inviable una alianza con el PR1 porque en
sus documentos básicos está expresamente prohibido ir con el
tricolor. Si quieren ir en alianza t ienen que realizar esos y otros
cambios, pero ya, o acostumbrarse a pasar un largo periodo en
¡a fría banca de la oposición.

Turismo, el largo plazo
FJ largo plazo es estratégico para la industria de viajes, más ahora
que e! corto plazo está cancelado hasta que las vacunas contra el
coronavirus comiencen a aplicarse a nivel mundial. I^i Comisión
Interamericana de Turismo, que depende de la OEA, realizó una
reunión extraordinaria de ministros de Turismo, presidida por el
mexicano Miguel Torruco.
El turismo enfrenta su desafio más grande en siete
décadas, ya que hay una parálisis global de los viajes y de
su cadena de valor. Es una contracción histórica.

Hay por supuesto acciones de aplicación inmediata para sortear
el temporal y activar las cajas registradoras de los negocios
relacionados con e! turismo. Pero es la oportunidad de trazar
las líneas del largo plazo en el que una relación diferente con
la naturaleza y niveles de calidad de rango serán necesarios
para los destinos que quieran seguiren la jugada. Se requiere
establecer un nuevo modelo más justo, eficiente y sostenible,
cimentado en la innovación y la tecnología.
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• La alianza opositora camina rumbo al 2021. Las
pláticas entre el PRD y el PAN rumbo a los comicios
más grandes en la historia avanza. Como le habíamos
anticipado, incluso el PRI está en los escenarios con tal de
hacer mella en Morena. Incluso el PRD va por eliminar el
candado que impide ir junto con el PRI...

• Congreso virtual. Diputados y senadores siguen dan
do vueltas al tema de cómo van a sesionar a partir del 1
de septiembre próximo. La agenda para el presupuesto y
Ley de Ingresos, entre muchos otros, los tienen atorados.
Y eso de sesionar el 1 de septiembre en el Zócalo hace fe
lices a los morenistas, pero en otras fuerzas políticas les
parece un circo VIP. A ver si no acaban todos haciendo
un acto de escapismo...

• Hugo LópezGatell tendrá una semana (otra) difícil.
Llegar a los 60 mil decesos por covid19 que implica tirar a
la basura todos los pronósticos del subsecretario de Salud
seguramente no le ha de quitar ni el sueño. Por lo pronto
la propuesta de un mes de luto fue vista como una acción
inocua cuando lo que debieran ajustar es la estrategia.

• AMLO y los gobernadores. Por fin esta semana se verán
las caras. Y aunque un grupo de mandatarios envió un
mensaje planteando que cada entidad no puede sola, en
la 4T lo leyeron como aceptación de incapacidad. Pero
no se confundan, dicen desde los estados, enfrentar la
pandemia requiere coordinación federal... y esa no se ve.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diarlo. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

Fecha: 17/08/2020

Página: 2

Area cm2: 90

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 4,889

Página 88 de 93



Como diría el filósofo de Güemes:"Que
se preocupe quien se deba de preocu
par; ¡quien no, pues no!"... Así lo infirió

el senador .Ricardo Monreal hace algunas
semanas al hablar del caso de Emilio "L".

Nos platicaba Monreal sobre los sobornos
para llevar a cabo la famosa Reforma Ener
gética.
Se va desvelando que las pesquisas llevan

hacia un ex diputado federal y a algunos se
nadores que ahora son gobernadores y uno
es alcalde de Morelia, Raúl Morón, a la
sazón legislador en la Cámara Alta por el
PRD y ahora rival del senador Cristóbal
Arias a la gubernatura de Michoacán.
Los otros, de acuerdo aversiones "filtradas",

son el gobernador de Puebla, Miguel Ángel
Barbosa; el de Querétaro, Francisco Domínguez,
y el de Thmaulipas, Francisco García Cabeza de
teca. El diputado federal de entonces y tam
bién mencionado en la trama, sería Ricardo
Anaya, quien después fue candidato a la
Presidencia por el PAN y el PRD.
Conforme pasan los días, se van filtrando los

nombres quienes participaron en esa gran
estafa que fue el Pacto por México del inci
piente gobierno del entonces presidente
Enrique Peña Nieto.
Nos vamos enterando a cuentagotas, por

versiones y trascendidos, ya será la autoridad
federal quien deslindé responsabilidades.
En el caso del ahora alcalde de Morelia,

Raúl Morón, en la capital michoacana ya se
corren tas apuestas sobre en qué tiempo pedi
rá licencia para separarse del cargo para
hacer frente a las posibles acusaciones que se
ya s ven venir por parte de la Fiscalía General
de la República que comanda Alejandro

Gertz Mañero.

LA INFAMIA

Hablando de infamias, ayer por sus redes
sociales el senador en jefe de la bancada de
Morena en el Senado de la República, Ricardo
Monreal Ávila, nos proyectó un promocional
sobre su libró del mismo nombre, en donde
nos muestra la tierra que lo vio nacer y en
donde escribió esas memorias de una verda

dera afrenta para él y su familia.
En el video aparece David Monreal, quien

se suma al reclamo a los ataques que sufrie*
ron si yusíü/jcaciái] y que fue acompañada
hasta de despojo.
Es una herida que está ahí y que Ricardo

Monreal dice que se conducirá par los canales
legales para que se haga justicia a esa "INFA
MIA" que se cometió en contra de él y su fami
lia por haberse atrevido a renunciar al PRI e irse
a las huestes del entonces líder del PRD, An
drés Manuel López Obrador y ganarle al tri
color la gubernatura de Zacatecas.
Es una historia de infamias que data de

1998.

Y de salida les comentamos que mañana
martes 18 de agosto habrá una gran reunión a
distancia con lo que se inicia la gran sacudida
a sistema de impartición y administración de
justicia.
Convoca el Senado de la República y enca

bezarán esta magna junta de trabajo la sena
dora Mónica Fernández Balboa, presidenta
de 1a Mesa Directiva; el senador Ricardo
Monreal Ávila, presidente de la Jucopo; Olga
Sánchez Cordero, secretaria de Goberna
ción; Arturo Zaldívar, presidente de la Corte;
Alejandro Gertz Mañero, fiscal general de la
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República, y Alfonso Durazo Montano, secre
tario de Seguridad Pública Federal.
Viene una gran reforma en materia de justi

cia. ¡Que sea para bien!
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? Ricardo Moreno Bastida, volvió a dejar la Secretaría
del Ayuntamiento deToluca.
Déspota, soberbio, malhumorado y grosero, ese es

el perfil político de Ricardo el barquillo Moreno.
? El PAN para los panistas, no más arribistas,
aventureros ni chaqueteros en Toluca.
y Siete organizaciones buscarán registro como
nuevos partidos políticos.
Jorge Alberto Pérez Zamudio, detrás del negocio

millonario con la compra de publicidad e imagen para
Alfredo Del Mazo Maza.

UEVAMENTE RICARDONMORENO BASTIDA, volvió
dejar la Secretaría del

Ayuntamiento de Toluca. Los
ciudadanos esperan que, ahora sí, sea
definitiva su separación, porque el
alcalde Juan Rodolfo Sánchez Gómez,
ya le aceptó su separación varias veces.
Los motivos de sobra ellos lo saben,
fueron los acuerdos que establecieron
en el momento en que Juan Rodolfo
llegó a la candidatura por la presidencia
municipal en las elecciones pasadas,
cuando ambos utilizaron el efecto

López Obrador, para llegar al palacio municipal de la
capital mexiquense. Sin embargo, la Secretaría del
Ayuntamiento, no es un cargo de elección popular y
no debe entregarse a capricho o componenda
política. Ahora sí se ve que el divorcio político es
definitivo, y eso es bueno, pues había un poder detrás
del otro poder. Es decir, ambos personajes políticos
mandaban en la comuna toluqueña.

Y YA QUE HABLAMOS DE RICARDO
MORENO, ex secretario del Ayuntamiento
toluqueño, en los pasillos de la presidencia
municipal comentan que se va a dedicar de tiempo

completo a realizar su precampaña para buscar la
candidatura de Morena en el 2021. Aunque también
se comenta que sería mejor que buscara la
candidatura por su tierra natal que es Texcoco,
porque lo toluqueños no tienen por qué soportar los
desplantes de una persona déspota, soberbia,
malhumorada y grosera, ese es el perfil político de
Ricardo el barquillo Moreno, a decir de sus ex
compañeros de oficina.

EL PAN CIERRA FILAS PARA ELEGIR a un

panista puro como candidatura a la presidencia
municipal en el 2021. Creo que la amarga
experiencia que les dejó el neopanista Juan Rodolfo
Sánchez Gómez, es un pesado lastre para la clase
política del blanquiazul en la capital del Estado de
México. En este espacio compartimos el mensaje de
nuestro amigo Enrique Martínez Peralta, quien fiel a
su ideología se siente libre en Toluca de Lerdo. El
mensaje es claro, tajante y certero; "Será obligatorio
que cada un@ de los suspirantes, se desmarquen del
traidor Juan Rodolfo Sánchez Gómez, sobre todo
quell fliS que fueron parte de su equipo de trabajo en
el año 2015, así como aquellos que han tenido o
tienen intereses compartidos o convivencia, de esa
que los politiquillos de la calaña de Sánchez le
llaman amistad. El electorado, no perdonaría por
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cierto en lo más mínimo, ni siquiera la sospecha de
que la alcaldía de Toluca, se le quedara a Juanro y los
morenos a través de cualquier titerillo. Los
ciudadanos inconformes de Toluca, así como la
militancia, no apoyaremos a uft§| candida®.'
blandengue, acomodatici a simulador (a), arrivista,
mediocre o chaquetero. ¡ NO MÁS
AVENTURERAS EN ACCIÓN NACIONAL !, ¡
EL PAN PARA LOS PANISTAS FUERA L||S
ARRIBISTAS !.. Termina diciendo en su mensaje
Enrique Martínez Peralta.

SIETE ORGANIZACIONES, BUSCARÁN
SU REGISTRO como partidos políticos para
participar en la contienda electoral de 2021. Se trata
de personaj es muy conocidos preparan a sus huestes
de cara a los comicios de 2021. Hay siete
organizaciones que buscan participar en el proceso
electoral que inicia formalmente en el mes próximo
de septiembre. Será a más tardar el 31 de agosto que
la autoridad electoral determine qué asociación
política llegará a la boleta de los comicios del
próximo año. El INE realiza los ajustes finales
relacionados con validar los registros de afiliados
recabados; que las asambleas se hayan llevado a cabo
y dentro de la ley, que no hayan tenido apoyo de
gobiernos, sindicatos, iglesias u otros partidos y
finalmente, la fiscalización de los ingresos y gastos
que realizaron durante su proceso para constituirse
como partido político. Redes Sociales Progresistas
(RSP), La organización que encabeza Femando
González, yerno de la exlideresa del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE),
Elba Esther Gordillo Morales, fue una de las

primeras en trabajar en la realización de asambleas
para afiliar a ciudadanos que brindarán su apoyo para
lograr sus aspiraciones. RSP Redes Sociales
Progresistas, cuenta con el apoyo de estructuras de
maestros, que han manifestado su apoyo a la
exlideresa, quien en ocasiones hizo acto de presencia

en las asambleas que realizó la
organización en el camino para
constituirse como partido político.
Libertad y Responsabilidad
Democrática (México Libre)
Organización que encabeza la
excandidata a la Presidencia, Margarita
Zavala Martín del Campo y el
expresidente Felipe Calderón Hinojosa
también entró al camino para buscar ser
partido político. Fuerza Social por
México FSM, ligada al sindicalista
Pedro Haces, senador suplente por
Morena y Súmate a Nosotros del
funcionario federal Manuel Espino
Barrientos, han puesto a estas dos
últimas organizaciones sobre la mesa
como "afines a la 4T", pues han tenido
una participación en el actual gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. PES
y Nueva Alianza, buscan revivir con
otro nombre. Los extintos Partido

Encuentro Social (PES) y Nueva
Alianza buscan revivir luego que en los
comicios de 2018 perdieron el registro
al no lograr el 3% en la votación. Será
así que bajo los nombres de Grupo

Social Promotor (Nueva Alianza) y Encuentro
Solidario cuyo nombre tentativo es Partido
Encuentro Solidario, buscan convertirse en partido
político. Finalmente se encuentra Fundación
Alternativa, cuyo nombre preliminar es Alternativa
PPN, la cual encabeza el expriista César Augusto
Santiago, que es la menos mediática, pero que
también busca sumarse a los partidos que
actualmente tienen registro.

JORGE ALBERTO PÉREZ ZAMUDIO,
Coordinador General de Comunicación Social del

gobierno del Estado de México, está detrás del
negocio millonario con la compra de publicidad e
imagen para Alfredo Del Mazo Maza, a quien
pretende posicionar políticamente después de la
mitad de su sexenio y rescatar del deshonroso
penúltimo lugar de la media de los 32 estados del
país. Lo que Alfredo Del Mazo Maza, necesita más
que un buen coordinador de Comunicación Social, es
un verdadero milagro, pues no es suficiente con
transmitir sus spots publicitarios en horarios triple
AAAde los encuentros de fútbol y las peleas de box.
Se equivocan los diseñadores de imagen quienes a
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mitad del sexenio gubernamental, siguen creyendo
que con pautas publicitarias lograrán posicionar a
nivel nacional la figura de Alfredo del Mazo Maza,
quien está más quemado que un combustible en
boiler de leña. Bueno, es tanto el descaro, que ilusos
le venden la idea de que puede ser un buen prospecto
como candidato a la presidencia de la república en el
2024, bueno eso es el colmo del cinismo..

Si Dios lo permite, nos leemos en la próxima
Tribuna Libre. Quédese en su casa, no olvide
extremar las recomendaciones del Sector Salud, así
como del Gobierno Federal.

Fecha: 17/08/2020

Página: 2

Area cm2: 806

3 / 3

Columnas Políticas

El Orador, Tribuna Libre

El Orador

Costo: 25,066

Página 93 de 93

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

